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بحوثٌ في قواعدِ اللُّغةِ العربيّـةِ

)الحلقة الأولى(
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المقدّمة

الحمد لله ربِّ العالمين، و�أف�ضل ال�سلام و�أتمّ الت�سليم على �سيّد المر�سلين �أبي 

القا�سم محمّد بن عبد الله وعلى �آله الطيّبين الطاهرين.

تُعتبر اللغة العربيّة من اللغات ال�صعبة لأنّها تت�شكّل كلّ حروفها من حركات، 

وفيها الت�ضعيف وفيها الممنوع من ال�صرف والمبني والمعرب وفيها من القواعد 

ببع�ض  النطق  �صعوبة  �إلى  �إ�ضافة  غيره،  عن  ف�ضلًا  اللغة  ابن  على  ي�صعب  ما 

الحروف الموجودة فيها. لكن مع ذلك كلّه تُعدّ اللغة العربيّة من �أجمل اللغات لما 

فيها من تفنُّنٍ في التعابير البلاغيّة، ولما فيها من قدرة على ا�ستيعاب المعنى 

�أ�ضفى  ممّا  عربيٍّ  بل�سانٍ  الكريم  القر�آن  نزل 
ُ
�أ وقد  دقيق،  ب�شكلٍ  به  والإحاطة 

�أ�صالةً وح�صانة، فخلدت اللغة بخلود القر�آن، وجاءت ال�سنّة النبويّة  على اللغة 

ال�شريفة و�أحاديث العترة الطاهرة R بهذه اللغة، فزادتها �أهميّة واعتباراً.

الإ�سلاميّة  المعارف  وقمنا في جمعية  العربيّة،  باللغة  اهتمامنا  كان  من هنا 

معرفة  دون  يتكلّمونها  الّذين  العربيّة  اللغة  �أبناء  يدي  بين  الكتاب  هذا  بو�ضع 

�أ�سرارها، ليُ�ساعدهم على غور هذه اللغة  قواعدها، ويتحدّثون بها دون معرفة 

و�سبر حروفها ب�شكلٍ �أف�ضل، فق�سّمناه �إلى حلقتين كلّ حلقة تحوي خم�سة ع�شر 

يُطرح  اللغة، حيث  تعلّم  في  �أ�سلوب جديد  اعتماد  در�س حاولنا  كلّ  وفي  در�ساً، 

ال�س�ؤال، ويتمُّ الإجابة عنه، لن�صل يداً بيدٍ مع الطالب �إلى النتيجة.
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�أنْ  �أمل  �أنْ يتقبّل منّا هذا العمل المتوا�ضع، وعلى  ن�س�أل الله �سبحانه وتعالى 

ب اللغة ويكون عوناً لهم على فهمها والا�ستفادة منها. �إنّه نعم المولى  يُغني به طّال

ونعم ال�سميع.

مركز نون للت�أليف والترجمة
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أقسام الكلام
النصُّ، الفِـقْرةُ، الجملةُ

ف الطالبُ �إلى �أق�سام الكلام. �أن يتعرَّ 11 .

�أن يميّز بين �أنواع الجمل. 22 .

أهداف الدرس:

الدرس الأوّل
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سيّدة النساء

:  الن�صُّ

كان���تْ فاطمةُ O �أ�شبهَ النا�س���ِ ب�أبيها ر�سولِ الِله P ف���ي الخَلقِ والخُلُقِ 

والمنط���قِ. وقد ذكرَ  �أميرُ الم�ؤمنينَ عل���يٌّ Q �أنّها O كانت تذكّرُه ب�أبيها 

ر�س���ولِ الِله P, قائاً�ل�: كانتْ �إذا مَ�شَ���تْ حَكتْ كريمَ قوامِ���ه و�إذا نطقتْ ملأتْ 

�سمعي بكلامهِ.

وكانتِ الزهراءُ O �أحبَّ النا�سِ �إلى الر�سولِ الأكرمPِ. وكانَ من مظاهرِ 

مّاهُ, ومن هنا كانت 
ُ
حبِّ الر�سولِ Pلفاطمةَ O �أنّه كان يخاطبها بقوله: يا �أ

مّ �أبيها.
ُ
كُنيتُها: �أ

وكانت فاطمةُ �أعبدَ �أهلِ زمانها, فلقد وقفتْ في ال�صلاةِ حتّى ورمتْ قدماها, 

و�صامتْ حتّى ا�صفرَّ لونُها والت�صقَ بطنُها بظهرها, وت�صدّقتْ ب�أ�سوِرَتها وعقدِها 

وثوبِ زفافها في �سبيلِ الِله تعالى. 

كم���ا كانت الزه���راءُ O, بكلّ ما كان���ت تمثّله من مزاي���ا �أخلاقيّةٍ �ساميةٍ, 

�سيّدةً لن�ساءِ العالَمينَ.

* )من كتاب: في رحاب محمد و�أهل بيته لل�شيخ الكا�شي - بت�صرف(
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 �إ�ضاءة:

الكلمةُ وأقسامُها:

الكلم���ةُ هي اللفظةُ المف���ردةُ الم�ؤلّفةُ من عددٍ من ح���روفِ الهجاءِ, وهي تدُلُّ 

على معنىً ما: »ح�اصنٌ«, »�سفينةٌ«.

ن من كلمتين �أو �أكثرَ؛ بحي���ثُ يكونُ لها معنىً وا�ضحٌ ومفيدٌ:  �أمّ���ا الجملةُ فتتكوَّ

 - »العلمُ نورٌ«.
(((

{الْحَمْدُ لِِ رَبِّ الْعَالمَِينَ}

والكلمةَ ثلاثةُ �أق�سامٍ: ا�سمٌ وفعلٌ وحرفٌ.

لُ الزمنُ  - الا�س���مُ: ه���و ما دلَّ على ����شيءٍ يُدرَكُ بالحوا�س �أو بالعق���لِ, ولا ي�شكِّ

جزءاً منه: »مدر�سةٌ«, »رجلٌ«, »عدالةٌ«, »�صلاةٌ«.

- الفعلُ: هو ما دلَّ على ح�صول �أمرٍ في زمنٍ ما: »�اصمَ«, »�سجدَ«.

- الحرفُ: هو كلمةٌ لا تدلُّ على معنىً بذاتها، و�إنّما تكت�سبُ معناها من غيرها: 

»على«, »مِنْ«, »�أوْ«.

:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX أقسامُ الكلامِ:

؟ - عمَّ يتحدّثُ الن�صُّ

.O ِيتحدّثُ الن�صُّ عن ال�سيّدةِ فاطمةَ الزهراء

- ماذا ن�سمّي الكلامَ الّذي يدورُ حول مو�ضوعٍ معيَّنٍ؟

)))  الفاتحة : 2
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  ن�سمّيه: الن�صّ.

؟ - مِنْ كَمْ قِ�سْمٍ يت�ألّفُ هذا الن�صُّ

نُ م���ن �أربعةِ �أق�سامٍ, وكلُّ ق�سمٍ يعبّرُ عن فك���رةٍ �أ�سا�س تتعلّقُ بمو�ضوعِ  �إنّ���ه يتكوَّ

, فالق�سمُ الأوّلُ يتح���دّثُ عن �شبَهِ ال�سيّدةِ فاطم���ةَ الزهراء O ب�أبيها  الن�ص���ّ

 ,O َلفاطمةP والق�سمُ الثاني يتحدّثُ عن حبِّ ر�سولِ الله ,P ر�سولِ الِله

والق�س���مُ الثالثُ يتحدثُ عن عبادتها O, والق�سمُ الرابعُ والأخيرُ يتحدّثُ عن 

كونِ فاطمةَ O �سيّدةً لن�ساءِ العالَمينَ.

- ماذا ن�سمّي كلَّ ق�سمٍ من هذه الأق�سامِ الأربعةِ؟

 ن�سمّيهِ: فِقْرَةً

؟ ن كلُّ فِقْرَةٍٍ - ممَّ تتكوَّ

ن كلُّ فِقْرَةٍ من جُمَلٍ مترابطةٍ. تتكوَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX أنواعُ الجُمَلِ:

 الجملةُ النواةُ:

�إذا عُدنا �إلى الن�صِّ وجدْنا هذه الجملةَ »ورمتْ قدماها«.

, �أو الّتي �أ�سندنا �إليها التورّمَ؟ - ما هي الكلمةُ التي �أخبرْنا بوا�سطتها عن الوَرَمِِ
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: هو كلامٌ يدورُ حولَ مو�ضوعٍ معيَّنٍ, ويت�ألفُ غالباً من فِقْراتٍ. الن�صُّ 	-

ن كل فِقْرةٍ  الفِقْ����رَة: ه���ي ق�سمٌ من الن�صّ يتحدثُ ع���ن فكرةٍ �أ�سا�سيةٍ. وتتك���وَّ 	-

من جُملٍ مترابطةٍ.
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�إنّها »قدماها«, فهي المخبَرُ عنه, �أي الم�سنَدُ �إليهِ.

- ب�أيّ كلمةٍ �أخبرْنا عنِ الا�سم »قدماها«؟

�أخبرنا عن الا�سم بالفعل »ورمت«؛ �أي �أ�سندنا �إليه فهو مخبَرٌ به، �أو م�سنَدٌ �إليه.

ن هذه الجملةُ: »ورمت قدماها«؟ - ممَّ تتكوَّ

نُ من الم�سنَدِ والم�سنَدِ �إليهِ. تتكوَّ

نُ من ركنينِ فقط؟ - ماذا ن�سمّي الجملةَ الّتي تتكوَّ

ن�سمّيها »الجملةَ النواةَ«.

نُ من ركنَينِ فقط هما: الم�سنَدُ والم�سنَدُ �إليهِ. - الجملةُ النواةُ تتكوَّ

 ا�ســــــتنتـاج

 الجملةُ الب�سيطةُ:

- �إذا قر�أن���ا ه���ذه الجملةَ: »كانت الزهراءُ �سيّدةً لن�س���اءِ العالَمينَ«, �أيّةُ كلمةٍ 

�أخبرنا عنها بكونها O �سيّدة ن�ساء العالمين؟

�إنّها الا�سمُ »الزهراء«, فقد �أ�سندنا �إليه الكينونة فهو »م�سنَدٌ �إليه«.

- ب�أيّ كلمةٍ �أخبرْنا عن »الزهراء«؟

بالفعل »كانت«, فهو مخبَرٌ به �أو »م�سنَدٌ«.

- ما هما ركنا هذه الجملةِ؟

هما الم�سندُ �إليه »الزهراء« والم�سنَدُ »كانت«.

- هلْ تُعدُّ هذه الزيادة »�إلى �أن تكونَ �سيّدةً لن�ساءِ العالَمينَ« ركناً من �أركان 

الجملةِ؟
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,ّال �إنها زيادةٌ تو�ضيحيةٌ. ك

ن من ركنَينِ رئي�سينِ وزيادةٍ تو�ضيحيّةٍ؟ - ماذا ن�سمّي الجملةَ التي تتكوَّ

ن�سمّيها »الجملةَ الب�سيطةَ«.

- الجملةُ الب�سيطةُ تتكوّنُ من ركنَينِ رئي�سينِ وزيادةٍ تو�ضيحيةٍ.

 ا�ســــــتنتـاج

 الجملةُ المركّبةُ:

ن هذه الجملةُ: »وقفتْ في ال�صلاةِ حتّى ورمتْ  - من كم جملة ب�سيطة تتكوَّ

قدماها«؟

نُ من جملتَي���ن ب�سيطتَي���ن: »وقف���تْ ف���ي ال�ص�ل�اةِ« و»حتّ���ى ورمتْ  �إنّه���ا تتك���وَّ

قدماها«.

- هل من رابطٍ بين هاتين الجملتَينِ؟

نعم, لأنَّ الجملةَ الأولى هي �سببٌ للجملة الثانيةِ.

نةَ من جملتينِ تجمعُ بينهما �صلةٌ معيَّنةٌ؟ - ماذا نُ�سمّي الجملةَ المكوَّ

بةَ«. نُ�سمّيها »الجملةَ المركَّ

- الجمل���ةُ المركّب���ةُ تتك���وّنُ م���ن جملتَي���نِ عل���ى الأق���لّ, ترب���طُ بينهم���ا �صل���ةٌ 

وا�ضحةٌ.

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

الكلم���ةُ ه���ي اللفظ���ةُ المف���ردةُ الم�ؤلّفةُ من ع���ددٍ من حروفِ  11 .

الهجاءِ, وهي تدُلُّ على معنىً ما: »ح�اصنٌ«, »�سفينةٌ«.

الن�ص���ُّ كلامٌ ي���دور ح���ول مو�ضوعٍ معيّ���نٍ, ويتك���وّنُ غالباً من  22 .

فِقْراتٍ.

ثُ عن فكرةٍ �أ�سا�س تتعلَّقُ بمو�ضوعٍ الن�صّ, وهي  الفِقْ���رةُ تتحدَّ 33 .

نُ غالباً من جُمَلٍ مترابطةٍ. تتكوَّ

. وهي ثلاثةُ �أنواعٍ: للجملةِ معنىً تامٌّ 44 .

نُ من ركنَينِ هما الم�سنَدُ �إليه والم�سنَدُ:  وتتكوَّ أ الجملةُ النواةُ: 	.

«, »ال�صلحُ خيرٌ«. »ينت�صرُ الحقُّ

نُ من الم�سنَدِ �إلي���ه والم�سنَدِ ومن  الجمل���ةُ الب�سيط���ةُ:	.ب وتتكوَّ

زيادة تو�ضيحيّةٍ: »ي�صلّي الرجلُ في الم�سجدِ«.

نُ من جملتَينِ عل���ى الأقلّ, وتربطُ  ج وتتك���وَّ الجمل���ةُ المركّب���ةُ:	.

بينهم���ا �صلةٌ وا�ضحةٌ: »ت�ضربُ المقاومةُ العدوَّ حتّى تُجبرَه 

على مغاردةِ �أرا�ضينا المحتلةِ«.
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ت ينــــــا تمـــــر

ق���الَ ال�شيخُ عبا�سٌ القمّ���يُّ م�ؤلّفُ كتابِ »مفاتيح الجن���ان«: عندما �ألفّتُ كتابَ 

»من���ازل الآخ���رة« وطبعتُه وو�صلَ �إلى »ق���مّ«.. و�صلتْ �إحدى نُ�سخهِ �إلى ال�شيخِ عبدِ 

 O ِال���رزّاقِ الّذي كانَ يبيّنُ بع�ضَ الم�سائ���لِ دائماً في �صحنِ حرمِ المع�صومة

قبلَ �ا�ل�صةِ الجماعةِ. وكان والدي من مُريدي  ال�شيخِ عبدِ الرزّاقِ، وكان ي�شتركُ 

يومياً في مجل�سهِ.. كانَ ال�شيخُ عبدُ الرزّاقِ في النهارِ يفتحُ كتابَ »منازل الآخرة« 

 منه للم�ستمعينَ. 
ُ
ويقر�أ

وذاتَ ي����ومٍ جاءَ والدي �إلى البيتِ، وق����الَ: يا �شيخُ عبا�س!.. ليتكَ كنتَ مثلَ هذا 

 في هذا الكتابِ الّذي قر�أ لنا اليومَ فيهِ.
َ
الواعظِ، ت�ستطيعُ �أن ترقى المنبرَ، وتقر�أ

�أردتُ ع���دّةَ م���راتٍ �أنْ �أقولَ له �إنّ هذا الكتابَ من م�ؤلَّفاتي، ولكنّي كنتُ في كلّ 

لْ بالدعاءِ ليوفّقنيَ الُله  م���رةٍ �أ�سيطرُ على نف�سي و�أ�سكتُ، واكتفيتُ ب�أنْ قلتُ: تف�ضَّ

تعالى.

*)من كتاب: �سيماء ال�صالحين لل�شيخ ر�ضا مختاري - بت�صرف(

1 - ما هو مو�ضوع هذا الن�صّ؟

2 - �ضع خطّاً تحتَ �إحدى الجملِ الب�سيطةِ.

3 -  �ضع خطّين تحت �إحدى الجَملِ المركّبةِ. 

4 - �ألِّفْ جملةً ب�سيطةً.

بةً. 5 - �ألِّفْ جملةً مركَّ

بةٌ؟ 6 - الجملةُ: »جاءَ والدي �إلى البيتِ« ب�سيطةٌ �أم مركَّ
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الجُـملةُ الفعليّـةُ 
والجُـملةُ الإسمـيّـةُ

ف الطالبُ �إلى الجُملةِ الفعليّةِ. �أن يتعرَّ 11 .

ف �إلى الجُملةِ الإ�سميّةِ. �أن يتعرَّ 22 .

�أن يفرّق بين الجملتين. 33 .

أهداف الدرس:

الدرس الثاني
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أئمّتُنا قُدْوَتنُا

:  الن�صُّ

الأئمّ���ةُ قُدوَتُن���ا, و�إنّها نعم���ةٌ كبيرةٌ �أنْ نكونَ م���نْ �أتباعِ ه����ؤلاءِ العظماءِ. يقولُ 

الر�س���ولُ P: »مَنْ رَزَقهُ الُله حُبَّ الأئمّةِ من �أهلِ بيتي فقدْ �أ�اصبَ خيرَ الدنيا 

���نَّ �أنّه في الجنّ���ةِ. و�إنّ في ح���بّ �أهلِ بيتي ع�شري���نَ خ�صلةً،  والآخ���رةِ، ف�ل�ا يَ�شُكَّ

ع�شرٌ منها في الدني،ا وع�شرٌ في الآخرةِ، �أمّا في الدنيا فالزهدُ والحِر�صُ على 

العل���مِ، وال���وَرَعُ في الدينِ، والرغبةُ في العبادةِ, والتوب���ةُ قبلَ الموتِ, والن�اشطُ 

ف���ي قي���امِ اللي���لِ, والي�أ����سُ ممّا ف���ي �أيدي النا����سِ, والحف���ظُ لأمرِ الِله ع���زَّ وجلَّ 

ونهيِ���هِ, والتا�سعةُ بُغ����ضُ الدنيا, والعا�شرةُ ال�سخاءُ. و�أمّا ف���ي الآخرةِ فلا يُن�شَرُ 

ل���ه دي���وانٌ, ولا يُن�صَ���بُ له مي���زانٌ, ويُعطى كتابَ���هُ بيمينهِ, ويُكتبُ ل���ه براءةٌ من 

عُ في مائةٍ من �أهلِ بيتهِ,  الن���ارِ, ويُبيَّ����ضُ وجهُهُ, ويُك�سى منْ حللِ الجنّ���ةِ, ويُ�شفَّ

جُ من تيجانِ الجنّةِ، والعا�شرةُ يدخلُ  وينظ���رُ الُله عزَّ وجلَّ �إليهِ بالرحم���ةِ, ويُتوَّ

الجنّةَ بغير ح�سابٍ, فَطُوبى لمحبّي �أهلِ بيتي«. 

*)من كتاب م�شكاة الأنوار لل�شيخ الطبر�سي - بت�صرّف(
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX الجُملةُ الفعليّةُ:

نقر�أ ف���ي الن�صِّ الجُمَلَ التالي���ةَ: »يقولُ الر�س���ولُ«, »رَزَقهُ الُله ح���بَّ الأئمّةِ«, 

»يُن�شَرُ له ديوانٌ«.

- بماذا تبد�أ كلُّ جملةٍ منَ الجُمَلِ المذكورةِ؟

تبد�أ بفعلٍ يتلوه ا�سمٌ مرفوعٌ.

دْ رُكْنَي كلٍّ منها: عربْ الفعلَ والفاعلَ في هذه الجُملِ وحدِّ
َ
- �أ

»يقولُ الر�سولُ«

يق���ولُ: فعلٌ م�ضارعٌ معلومٌ مرفوع وعلامة رفع���ه ال�ضمةُ الظاهرةُ على �آخره, 

وهو »الم�سنَدُ«.

الر�سولُ: فاعلُ مرفوع وعلامة رفعه ال�ضمّة الظاهرةُ على �آخره »يقولُ«, وهو 

»الم�سنَدُ �إليه«.

 »رَزَقهُ الُله حبَّ الأئمّةِ«

رزقَ: فعلٌ ما�ضٍ معلومٌ مبنيٌّ على الفتح الظاهرةُ على �آخره, وهو »الم�سنَدُ«.

الُله: فاع���لٌ مرف���وع وعلام���ة رفعه ال�ضمّ���ة الظاه���رةُ على �آخ���ره»رزقَ«, وهو 

»الم�سنَدُ �إليه«.

»يُن�شَرُ له ديوانٌ«

يُن�شَ���رُ: فعلٌ م�ضارعٌ مجه���ولُ الفاعلِ، مرفوع وعلامةُ رفع���ه ال�ضمّة الظاهرة 

على �آخره, وهو الم�سنَدُ.
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, وهو 
(((

دي���وانٌ: نائبُ الفاعلِ مرفوع وعلامة رفعه ال�ضمّة الظاهرة على �آخره

»الم�سنَدُ �إليه«.

 الجمل���ةُ الفعليّ���ةُ ه���ي الجُمل���ةُ التي تبد�أُ بفعلٍ �س���واءَ كانَ الفاع���لُ معلوماً �أمْ 

مجهولًا.

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX الجُملةُ الاسميّةُ:

1 - لاحظ الجملتَينِ التاليتَينِ:  1 - »الأئمّةُ قدوَتُنا« و»ال�صدقُ محمودٌ«.

- بماذا تبد�أُ كلُّ جملةٍ منَ الجُمْلتََين المذكورتينِ؟

 كلٌّ منهما با�سمٍ مرفوعٍ يتبعه ا�سمٌ �آخرُ مرفوعٌ.
ُ
تبد�أ

دْ رُكْنَي كلٍّ منهما: عربْ هاتينِ الجُمْلَتَينِ وحدِّ
َ
- �أ

»الأئمّةُ قدوَتُنا«

 مرفوعٌ, وعلامة رفعه ال�ضمّة الظاهرة على �آخره، وهو »الم�سنَدُ 
ٌ
الأئمّةُ: مبتدَ�أ

�إليهِ«.

قدوتُن���ا: قدوة: خب���رٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه ال�ضمّة الظاه���رة على �آخره, وهو 

»الم�سنَدُ«. 

 مرفوعٌ وعلامة رفعه ال�ضمّة الظاهرة على �آخره, وهو »الم�سنَدُ 
ٌ
ال�صدقُ: مبتدَ�أ

�إليهِ«.

مَحْمُ���ودٌ: خب���رٌ مرف���وعٌ وعلام���ة رفع���ه ال�ضمّ���ة الظاه���رة عل���ى �آخ���ره, وهو 

»الم�سنَدُ«.

))) �سنتطرّق �إلى »نائب الفاعل« في ال�صفحات التالية من الكتاب.
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  الجملةُ الا�سميّةُ هي الجُملةُ التي تحتوي مبتدَ�أً وخبراً.

 ا�ســــــتنتـاج

دقَ محمودٌ«. 2 - لاحظ الجملة التالية: »�إنّ ال�صِّ

« عليها؟  -  مِمَّ كانت تت�ألَّفُ هذه الجملةُ قبلَ دخولِ »�إنَّ

« عليها م�ؤلَّفةً من مبتد�إٍ وخبرٍ: »ال�صدقُ محمودٌ«.  لقد كانتْ قبل دخول »�إنَّ

« حرفٌ نا�سخٌ يدخلُ على المبتد�إ  « عليه���ا؟ )»�إنَّ - م���اذا ح�صلَ بعد دخولِ »�إنَّ

والخبرِ(. و�سي�أتي الكلام عنه.

« بعدَ �أنْ  انقلبَ ال�ضميرُ المنف�صلُ »هي« �إلى �ضميرٍ متّ�صلٍ و�أ�صبحَ ا�سماً لـ »�إنَّ

.» , كما �أ�صبحَ خبرُ المبتد�إ »نعمةٌ« خبراً لـ»�إنَّ
ً
كانَ مبتدَ�أ

- هل جملةُ »ال�صدقُ محمودٌ« فعليّةٌ �أم ا�سميّةٌ؟

 وخبرٌ, ولأنَّ الداخلَ عليها حرفٌ لا فعلٌ.
ٌ
�إنّها جملةٌ ا�سميّةٌ, لأنَّ �أ�صلَها مبتدَ�أ

�إذا دخلَ على الجملةِ الا�سميّةِ حرفٌ نا�سخٌ ف�إنّها تبقى جملةً ا�سميّةً.

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

 بفعلٍ, �سواءَ كانَ فاعلُه 
ُ
1 - الجملةُ الفعليّةُ ه���ي الجملةُ الّتي تبد�أ

معلوماً �أم مجهولًا: »يجاهدُ الرجلُ«, »يُعاقَبُ المذنبُ«.

 وخبراً �أو ما 
ً
نُ مبتدَ�أ 2 - الجملةُ الا�سميّةُ ه���ي الجملةُ الّتي تت�ضمَّ

 وخبراً: »الن�صرُ �أكيدٌ«, »�إنَّ الن�صرَ �أكيدٌ«.
ً
كانَ �أ�صلُه مبتدَ�أ

ت ينــــــا تمـــــر

قالَ �أمي���رُ الم�ؤمنينَ Q: الزهدُ ثروةٌ، والورعُ جُنّ���ةٌ، و�أف�ضلُ الزهدِ �إخفاءُ 

الزه���دِ ... ولا ك���رَمَ كالتقوى, ولا تجارةَ كالعملِ ال�صال���حِ, ولا ورعَ كالوقوفِ عند 

رُ الأملِ  ال�شُبه���ةِ, ولا زه���دَ كالزهدِ في الح���رامِ. ... �أيّه���ا النا�سُ: الزه���ادةُ قِ�صَ

وال�شك���رُ عندَ النِعَمِ والورعُ عندَ المحارمِ )...( ولا تن�سَوا عندَ النِعَمِ �شكرَكمْ فقد 

�أعذرَ الُله بحُجَجٍ مُ�سفِرةٍ ظاهرةٍ، وكُتبٍ بارزةِ العذرِ وا�ضحةٍ.

*)من كتاب م�شكاة الأنوار: لل�شيخ الطبر�سيّ - بت�صرّف(

1 - ما هو مو�ضوعُ هذا الن�صّ؟

2 - ا�ستخرجْ منَ الن�صّ جُملتَين فعليَّتَين.

3 -  ا�ستخرجْ منَ الن�صّ جُملتَين ا�سميَّتَين. 

4 - �أعرِبْ الجملةَ التاليةَ: »الزهادةُ قِ�صَرُ الأملِ«.
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الفعلُ الماضي
وبناؤه على الفتح

ف الطالبُ �إلى الفعلِ الما�ضي. �أن يتعرَّ 11 .

�أن يميّز �أنحاء بناء الفعل الما�ضي. 22 .

أهداف الدرس:

الدرس الثالث
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أوّل المسلمين

:  الن�صُّ

Pٍةِ محمّد لَ مُ�سلِمين �آمنا بنبوَّ كانَ عل���يٌّ Q وخديجةٌ زوجةُ الر�س���ولِ �أوَّ

و�صدّق���ا ر�سالتَه، وق���د رُويَ عن �أحدِ الأ�شخا�صِ �أنّه قالَ: جئ���تُ في الجاهليّةِ �إلى 

لِبِ،  ريدُ �أنْ �أبتاعَ لأهلي من ثيابِها وعِطرِها، ف�أتيتُ العبّا�سَ بنَ عبدِ المُطَّ
ُ
مكّةَ و�أنا �أ

وكانَ رجلًا تاجراً، ف�أنا عندَهُ جال�سٌ حيثُ �أنظرُ �إلى الكعبةِ ... �إذ جاءَ �شابٌّ فرمى 

بب�صرِهِ �إلى ال�سماءِ ثمّ قامَ مُ�ستقبِلَ الكعبةِ، ثمّ لمْ �ألبثْ �إلّا ي�سيراً حتّى جاءَ غلامٌ 

فق���امَ على يمينِهِ، ثمّ لمْ �ألب���ثْ �إلّا ي�سيراً حتّى �أتتِ ام���ر�أةٌ فقامتْ خلفَهُما, فرَكَعَ 

ال�شابُّ فركعَ الغلامُ والم���ر�أةُ، فرفعَ ال�شابُّ فرفعَ الغلامُ والمر�أةُ، ف�سجدَ ال�شابُّ 

ف�سج���دَ الغلامُ والمر�أةُ، فقلتُ: ي���ا عبّا�سُ �أمرٌ عظيمٌ، ق���الَ العبا�سُ: �أمرٌ عظيمٌ, 

؟  تدري مَنْ هذا ال�شابُّ

قلتُ: لا، قالَ: هذا محمّدٌ بنُ عبدِ الله، ابنُ �أخي، �أتدري من هذا الغلامُ؟ هذا 

عليٌّ ابنُ �أخي، �أتدري مَنْ هذه المر�أةُ؟

ه ربّ ال�سماءِ   هذه خديجةُ بنتُ خويلدٍ زوجتُهُ. �إنّ ابنَ �أخي هذا �أخبرَني �أنّ ربَّ

ر�ضِ كلّها �أحدٌ على 
َ
والأر����ضِ �أمَرَهُ بهذا الدي���نِ الّذي هُوَ عليهِ, ولا والله ما على الأ

هذا الدينِ غير ه�ؤلاءِ الثلاثةِ. 
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX ما هو الفعلُ الماضي؟

ن�ستخرجُ من النَّ�صِّ الألفاظَ الآتيةَ: »رُويَ«, »جاءَ«, »ركعَ« »رفَعَ«.

- ما نوعُ هذه الألفاظِ؟

�إنَّها �أفعالٌ تدُلُّ على حُدُوثِ �شَيءٍ وح�صولِه في زمنٍ ما�ضٍ.

- مَتَى حَ�صَلتْ هذه الأفعالُ؟

ى وولَّى قَبْلَ زَمَانِ التَّكلُّمِ. هذه الأفعالُ ح�صلتْ في زَمَنٍ مَ�ضَ

- ماذا ن�سمّي هذه الأفعالَ؟

يَةً. يها �أفْعالًا ما�ضِ نُ�سَمِّ

ى ووَلَّى. ولِهِ في زَمَنٍ مَ�ضَ الفِعْلُ الما�ضي فِعْلٌ يَدُلُّ على حُدُوثِ �شيءٍ وحُ�صُ

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX بناءُ الفعل الماضي

اهرِ: �أ: على الفَتْحِ الظَّ

- الأفْعَالُ الثلاثةُ المذكورةُ �آنفاً هل هيَ �صحيحةُ الآخِرِ �أمْ تنتهى بحرفِ عِلَّةٍ؟

�إنَّها �صحيحةُ الآخِرِ.

بِطَ �آخِرُها؟ - ب�أيّةِ حَرَكَةٍ �ضُ

بِطَ �آخِرُ كُلّ فِعْلٍ منها بحركةِ الفَتْحِ. �ضُ

بِطَ �آخِرُها بالفَتْحِ؟ خْرى �ضُ - هَلْ في النَّ�ص �أفْعالٌ ما�ضيةٌ �أُ

بِطَ �آخِرُها بالفَتْحِ: »�سجدَ«, »�أخبرَني«,  يَةٌ �أخرى �ضُ نَعَمْ, في النَّ�ص �أفعالٌ ما�ضِ
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قا«. »�أمرَه«،»�آمنَا«،»�صدَّ

- هَلْ هي �صحيحةُ الآخِرِ؟

نَعَمْ, كلّها �صحيحُ الآخِرِ.

- ماذا ن�سْتَنْتِجُ من هذا كلّه؟

لْ  رُ حَرَكةُ �آخِرِه, �إذا لم يتَّ�صِ ن�ستنتجُ �أنَّ الفِعلَ الما�ضيَ ال�صحيحَ الآخر, لا تَتَغَيَّ

لَت بِهِ تاءُ الت�أنِيثِ  )تْ(. مثل: �سَجَدَتْ - �آمَنَتْ. به �شيءٌ, وكذلِكَ �إذا �إتَّ�صَ

- كيف نعربُ الفِعْلَ الما�ضي؟

هُ فِعْلٌ ما�ضٍ مَبْنيٌّ على الفَتْحِ الظاهِر على �آخره. نقولُ: �إنَّ

اهِرِ على �آخره �إذا كانَ �صحيحَ  لِ على الفَتْحِ الظَّ الفِعلُ الما�ضي يُبْنَى في الأ�صْ

الآخِرِ.

 ا�ســــــتنتـاج

رِ: ب: بناؤُہُ على الفَتْحِ المقدَّ

�إذا عدنا �إلى الن�صّ نجدُ الفعلَ »رمى«. 

- هَلْ ظَهَرَتْ على �آخِره حَرَكَةُ الفَتْحِ؟

رَ تَحْريكُ �آخِرِه بِالفَتْحِ. ,لا فَقَدْ تَعَذَّ

- لماذا؟

ب�سبب كَوْنِ الحَ���رفِ الأخير �ألفاً ليّنَةً, ولا يُمكِنُ �أنْ تَظْهَرَ عليها الحركةُ؛ لأنَّها 

حَرفُ مَدٍّ �سَاكِنٌ, فهو فِعْلٌ مُعْتَلُّ الآخِرِ بالألِفِ.

- كيف نعربُ الفعلَ »رمى«؟
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ر على  هُ فِعْ���لٌ ما�ضٍ مبنيٌّ على الفَتْ���حِ المُقَدَّ نَق���ولُ ف���ي �إع���رابِ هذا الفع���لِ: �إنَّ

رُ. عَذُّ �آخِرِهِ، مَنَعَ من ظُهوره التَّ

رِ �إذا كان مُعْتَلَّ الآخِرِ بلاألفِ. يُبنى الفِعْلُ الما�ضي على الفَتْح المُقَدَّ

 ا�ســــــتنتـاج

رِ على الألفِ المحذوفةِ: ج: بناؤُهُ على الفَتْحِ المقدَّ

نجدُ في الن�صّ فعلًا ما�ضياً �آخرَ هو »�أتتْ«.

- ما الّذي اتَّ�صلَ بهذا الفعلِ؟

ات�صلَتْ به »تاءُ الت�أْنِيثِ«.

- كَيْفَ كان الفِعلُ قَبْلَ ات�اصل تَاءِ التَّ�أنيثِ به؟

كانَ الفعلُ على حاله الأ�صليّةِ: »�أتى«.

نِيثِ؟ �أْ لَتْ بِهِ تاءُ التَّ - لماذا حُذِفَتِ الألِفُ منْ �آخِرِ هذا الفعلِ حِينَ ات�صَ

لَقَدِ اجْتَمَعَ حَرفانِ �ساكنان )الألِفُ اللَّيّنَةُ في �آخِرِ الفِعْلِ وتاءُ الت�أنيث: �أتَىْ تْ( 

اكِنَيْنِ. لُ »الألِفُ« وبقيت التاء، مَنْعاً مِنَ الْتِقَاءِ ال�سَّ فَحُذِفَ الأوَّ

- كيف نعربُ الفعلَ »�أتتْ«؟

رِ على الأل���فِ المحذوف���ةِ, والتاءُ  �أت���تْ: فِعْ���لٌ ما����ضٍ مَبْنِيٌّ عل���ى الفَتْ���حِ المُقَدَّ

للت�أْنيثِ.

رِ على الألفِ المحذوفةِ �إذا كان مُعْتَلَّ  يُبْن���ى الفِعْلُ الما�ضي على الفَتْحِ المُقدَّ

الآخرِ بلاألِفِ واتَّ�صَلتْ بِهِ تاءُ التَّ�أنْيثِ.

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

ولِهِ في زَمَنٍ  - الفِعْ���لُ الما�ضي فِعْلٌ يَدُلُّ على حُدوثِ �شَ���يءٍ وحُ�صُ

مَ�ضى ووَلَّى: »جاءَ ن�صرُ الِله«.

اهِرِ: - وهو يُبْنَى في الأ�صلِ على الفَتْحِ الظَّ

�أ - �إذا كان �صحي����حَ الآخِ����رِ: »�ساع����دَ«, �أوْ مُعْتَلَّ����هُ بال����واوِ �أو بالياء: 

»�سَرُوَ«، »خفيَ«.

�أْنيثِ: »لعبتْ«, »�أكلتَْ«. ب - �إذا اتَّ�صلَتْ به تاءُ التَّ

قَا«. ج - �أوْ �إذا اتَّ�صلتْ بِهِ �ألِفُ الاثْنَيْنِ: »�آمنَا«, »�صدَّ

ر على �آخرِهِ: �إذا كان مُعْتَلَّ الآخِرِ بالألِفِ,  - ويُبْنى على الفَتْحِ المُقَدَّ

مِيرُ رَفْعٍ مُتَحَركٌ: »دَعَا«, »�سَعَى«. لْ بِهِ �ضَ ولَمْ يَتَّ�صِ

رِ على الألِفِ المحذُوفَةِ: �إذا كان مُعْتَلَّ  - ويُبْنَى على الفَتْحِ المُقَ���دَّ

�أْنيثِ: »دَعَتْ«, »جرَتْ«.  الآخِرِ بالألِفِ وات�صلتْ بِهِ تاءُ التَّ
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رِ المُقَدَّ اهِرِ الظَّ

���لْ ب���هِ  	�إذا كانَ �صحي���حَ الآخِ���رِ ول���مْ يتَّ�صِ �أ -

�شَيْءٌ:  دَخَلَ.

	�إِذا ات�صلتَْ به تَاءُ الت�أنيثِ: دَخَلتَْ ب-

ج - �إِذا ات�صلتَْ به �ألف الاثنين: �صدّقا.

لِفِ  عل���ى �آخرِهِ �إذا كانَ مُعْتَ���لَّ الآخِرِ بلاأَ 	-

�أو الي���اءِ ول���مْ يتَّ�ص���لْ ب���هِ �شَ���يْءٌ: دَعَ���ا - 

رَمَى

	�إذا كانَ مُعْتَ���لَّ الآخِ���رِ بال���واوِ �أو الياءِ ولَمْ  -

لْ بهِ �شَيْءٌ: �سَرُوَ – نَ�سِيَ يَتَّ�صِ

	�أو ات�صلتَْ بهِ تاءُ التَّ�أنيثِ: �سَرُوَتْ – نَ�سِيَتْ -

	�أو �أَلِفُ الاثْنيْنِ: �سَرُوَا - نَ�سِيَا -

عل���ى الأَلِ���فِ المحذُوفَ���ةِ �إذا كانَ مُعْتَ���لَّ  	-

الآخِ���رِ بلاأَلِفِ المُنْقَلِبَةِ عَ���نْ واوٍ �أو يَاءٍ 

واتَّ�صَلتَْ بهِ تَاءُ التْ�أنيثِ: دَعَتْ – رَمَتْ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

الفِعْلُ الما�ضي

يُبنى في الأ�صل على:

الفَتْحِ

- �إذا كانَ مُعْتَلَّ الآخِرِ المُنْقَلِبَةِ 

عنِ الوَاوِ �أوِ اليَاءِ وات�صلتَْ بهِ �ألِفُ 

الاثنْينِ: دَعَوَا، رَمَيَا
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ت ينــــــا تمـــــر

لمّ���ا دعا ر�سولُ الله P �إل���ى الإ�سلامِ كانت خديجةُ, ر����ضيَ الُله عنها, �أوّلَ 

م���ن �آمنَ به من الن�ساءِ. وق���د كانتْ �إلى جانبِه في �أ�شدّ المواق���فِ �صعوبةً و�شدّةً, 

���تْ في �سبيلِ الدع���وةِ بجهدِها ومالِها, �إذ كانتْ �أكث���رَ قري�شٍ مالًا, وقد قالَ  و�ضحَّ

ر�س���ولُ الله Pِ: »م���ا نفعَني مالٌ قطُّ مثل ما نفَعَني م���الُ خديجةَ«. وقد كانتْ 

نم���وذجَ المر�أةِ المجاهدةِ بح�سنِ تبعّله���ا �أوّلًا، وبدفاعها عن الدينِ الجديدِ ثانياً. 

ونظ���راً لما تميَّزتْ به م���ن خ�صالٍ ح�سنةٍ فقد غَدَت �سيّ���دةً لن�ساء العالَمين. وقد 

يَتْ ر�ضيَ الُله عنها قبلَ الهجرةِ بثلاثِ �سنينَ.  توفِّ

1 - ا�ستخرجْ من الن�صّ جملةً ب�سيطةً.

بةً. 2 - ا�ستخرجْ من الن�صّ جملةً مركَّ

 3 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن�صّ الأفعالَ الما�ضي���ةَ المبنيّةَ على الفتحِ 

الظاهرِ.

4 - ا�ستخرجْ من الن�صّ فعلًا ما�ضياً ات�صلتَْ به تاءُ الت�أنيثِ.

رِ  5 - ا�ستخ���رجْ من الن�صّ فعلًا ما�ضي���اً مبنيّاً على الفتحِ المقدَّ

على �آخره و�أعربه.

رِ  6 - ا�ستخ���رجْ من الن�صّ فعلًا ما�ضي���اً مبنيّاً على الفتحِ المقدَّ

على الألفِ المحذوفةِ و�أعربه.
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بناءُ الفعلِ الماضي
على السكون والضمّ

كُونِ. ف الطالبُ �إلى بِناءِ الفِعْلِ الما�ضي على ال�سُّ �أن  يتعرَّ 11 .

. مِّ ف �إلى بِناءِ الفِعْلِ الما�ضي على ال�ضّ �أن  يتعرَّ 22 .

أهداف الدرس:

الدرس الرابع
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حَوَاريوّ الولاية

:  الن�صُّ

�أخ���ذَ ر�سولُ الله P يدع���و النا�سَ �إلى الدينِ الجديدِ, متحمّلًا في �سبيلِ الِله 

تعال���ى �أ�شدّ �أن���واعِ الأذى والا�ضطهادِ, فانت����شرتْ �أنوارُ هذا الدي���نِ في الجزيرةِ 

العربيّةِ وما حولها من بلادٍ. 

لَ الم�سلمي���نَ عليٌّ Q, ثمَّ �أ�سلمَ عددٌ م���نْ �أعظمِ رجالِ هذهِ الأمّةِ,  وكانَ �أوَّ

كعمّار بنِ يا�سرٍ و�سلمانَ الفار�سيّ و�أبي ذرٍّ الغفاريّ والمقدادِ, الذين �سمعوا كلامَ 

P وتوا النعمةَ الكبرى �إذ كانوا من خيرةِ �أ�صحابِه
ُ
الر�س���ولِ Pووَعَوا قولَه, و�أ

  .Q ٍهِ �أميرِ الم�ؤمنينَ عليّ بنِ �أبي طالب وخيرةِ �أ�صحابِ و�صيِّ

ه����ؤلاءِ هم حَوَاريّو النبيّ وحَواريّو عليٍّ L الّذين ما وجدْتُ لهم في التاريخِ 

مثيلًا.

لَوْ طَفِقْتَ تَجوبُ الأر�ضَ، لَمَا ر�أيْت خَيْراً مِنهم، فَهمُوا حَقِيقةَ الإ�سْلامِ، و�سَرَى 

عْلَى.
َ
في كيانِهم ورُوحِهِمْ، وعمِلُوا بهِ، فكَانُوا القُدوةَ والمثلَ الأ
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:  حولَ الن�صِّ

كُونِ: �أوّلًا:XX بنِاءُ الفِعْلِ الماضي على السُّ

نقر�أ في الن�صّ هذا الفعلَ: »وجدْتُ«، »ر�أيْت«.

- ما الذي اتَّ�صَلَ بهذا الفعلِ؟

كٌ »التَّاءُ« وهو الفاعلُ. لَ بهذا الفعلِ �ضميرٌ مُتَحَرِّ اتَّ�صَ

- ما علامَةُ بنائه؟

علامةُ بنائهِ ال�سكونُ: »وجَدْ + تُ«، »ر�أيْ + تَ«.

ابق  ر�س ال�سَّ كونُ بالفَتْحِ في هذا الفِعْلِ, وقد مرَّ معنا في الدَّ - لِ���مَ ا�سْتُبْدِلَ ال�سُّ

ل على الفَتْحِ؟ �أنَّ الفِعْلَ الما�ضيَ يُبْنَى في الأ�صْ

كَ �آخِرُ الفعلِ بِالفَتْحِ لكانَ ثقيلًا على اللَّ�سان, لِتوالي ثلاثِ حَرَكاتٍ  ���هُ لو حُرِّ لأنَّ

كونُ بِالفَتْح لِتَكونَ �أخفَّ على اللَّ�سانِ. فيه »وَجَدَتُ«, لِذلك ا�سْتُبْدِلَ ال�سُّ

كةُ؟ فْعِ المُتَحَرِّ - ما هي �ضمائرُ الرَّ

فع المُتَحركة هي: التَّاءُ المُتَحرّكةُ وفروعُها: »تُ« )لِلْمُتَكَلَِّمِ(, )�سَجدْتُ(،  �ضمائرُ الرَّ

»تَ« )لِلْمُخَاطَ���بِ( )�سَج���دْتَ(, »تِ« )لِلْمُخَاطَبَ���ةِ( )�سَج���دْتِ(, »تُمَ���ا« )لِلْمُخَاطَبَيْنِ 

« )للمُخَاطَباتِ(  والمُخاطَبَتَيْ���ن( )�سَجدْتُما(, »تُ���مْ« )للمُخَاطَبينَ( )�سَجدْتُم(, »تُ���نَّ

)�سَجدْتُنّ(, »نَا« )للمُتَكَلِّمينَ( )�سَجدْنا(, »نَ« )للغائباتِ( )�سَجدْنَ(.

تنبيه: مرادنا بالمتحرّك في مقابل ال�ساكن.

كٌ. كُون �إذا اتَّ�صَلَ به �ضميرُ رَفْعٍ مُتَحَرِّ يُبْنَى الفِعْلُ الما�ضي على ال�سُّ

 ا�ســــــتنتـاج



41

و�ضمائر الرفع المتحركة هي: )تَِ ُ المخاطبة - نا الجماعة - نون الن�سوة(.

: ثانياً:XX بنِاءُ الفِعْلِ الماضي على الضّمِّ

لاحظ الفعليَن: »�سمعُوا« و»فهمُوا« و »عملوا«.

ي اتَّ�صَلَ بِهِذه الأفعال؟ - ما الذَّ

لَ بِكُلِّ فِعْلٍ منها �ضميرُ الجماعةِ »الواوُ« وهو الفَاعِلُ. اتَّ�صَ

- ما حرَكةُ �آخرِ كلِّ فِعْلٍ منها؟

مِّ »�سَمِعُ+ وا«, »فَهمُ + وا«، »عملُ + وا«. كَ �آخِرُ كُلِّ فِعْلٍ مِنْها بال�ضَّ حُرِّ

ابِ���قِ �أَنَّ الفِعْلَ الما�ضيَ يُبْنَى في الأ�صلِ على الفَتْحِ,  رْ�سِ ال�سَّ - عَلِمْن���ا في الدَّ

مُّ بالفَتْحِ في هذه الأفعال؟ فَلِمَ ا�سْتُبْدِلَ ال�ضَّ

امْتَنَعَ بِنَاءُ �آخِرِ الفِعْلِ على الفَتْحِ لِوُقُوع »الواوِ« بَعْدهُ )والواو حَرْفُ مَدٍّ ي�سْتَوْجِبُ 

نْ يَكُونَ ما قَبْلَهُ م�ضموماً(. 
َ
�أ

مِّ �إذا اتَّ�صَلتَْ بِهِ »واو الجماعةِ«. يُبْنَى الفِعْلُ الما�ضي على ال�ضَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثالثاً:XX علامة الفعل الماضي:

- كيف نتعرّف على الفعل الما�ضي؟

- نتع���رّف علي���ه م���ن خا�ل�ل و����ضع »ت« المتحرّكة في �آخ���ره، �أو ت���اء الت�أنيث 

المفتوحة.

- هل كلّ فعل يقبل الـ»ت« المتحرّكة في �آخره، �أو تاء الت�أنيث المفتوحة؟

ة بالفعل الما�ضي. - كلا؛ فهذه علامة خا�صّ
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- �أعطني �أ�سئلة:

وج���دتَ، وجدتُ، وج���دتِ، وجدَتْ، �أمّ���ا الفعل الم����ضارع )الآتي  	 - وَجَدَ 

ذك���ره( فلا ي�صحّ �أن نقول )يجدتُ(، وكذلك فعل الأمر )الآتي(، لا ي�صحّ  

�أن تقول مثلًا: )�إلعبْتُ(. 

علامة الفعل الما�ضي �أن يقبل في �آخره التاء المتحرّكة، »قر�أتُ«، »وجدْتُ«. 

�أو تاء الت�أنيث المب�سوطة وجَدَتْ.

 ا�ســــــتنتـاج

رِ: مِّ المقَدَّ  رابعاً:XX بنِاءُ الفِعْلِ الماضي على الضَّ

وردَ في الن�صّ الفعلُ »�أوُتوا«.

- كيفَ كان الفِعْلُ قَبْلَ اتّ�صَالِ »الواو« بهِ؟

كان مَبْنياً على الفَتْحِ: »�أُوتيَ«.

يِّ �شيءٍ بُنِيَ حِينَ اتَّ�صَلتَ بِهِ »واو الجماعة«؟
- وعلى �أَ

, فَقيلَ: »�أُتِيَ + وا = �أوُتِيُوا«. مِّ لَت بِهِ »واو الجماعة« بُنِيَ على ال�ضَّ حِين اتَ�صَ

- لِمَ �أَ�صبحَتْ »�أُوتُوا«؟

نَتْ ونُقِلَ ال�ضمُّ �إلى  مَّ يُ�ستَثْقَلُ على »الياء« لِكَونها حَ���رْفَ عِلَّةٍ, �سُكِّ نَّ ال�ضَّ
َ
بِم���ا �أ

الحَرْفِ ال���ذي �سَبَقَها وهو »التَّاءُ«, فقي���لَ: »�أُوتُيْوْا«, فاجْتَمَعَ حَرْف���ا عِلَّةٍ �سَاكِنانِ 

لُ )الياءُ( مَنْعاً لالْتِقَاءِ  وَّ
َ
خيرُ في الفِعْلِ( والواوُ. فَحُذِفَ الأ

َ
هما: اليَاءُ )الحَرْفُ الأ

مُّ على »التَّاءِ« لِيَدُلَّ على اليَاءِ المحذُوفَةِ. اكِنَيْنِ, فَقِيلَ: »�أُوتُوا«, وظَلَّ ال�ضَّ ال�سَّ

- كيفَ نُعْرِبُ هذا الفِعْلَ؟

رِ على الياءِ المَحْذُوفَةِ لاتَّ�صالِهِ بواو  مِّ المُقَدَّ �أُوتُ���وا: فِعْلٌ ما�ضٍ مَبْنيٌّ على ال�ضَّ
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كونِ في محلِّ رَفْعِ فاعِلٍ. لٌ مَبْنيٌّ على ال�سُّ الجماعةِ. والواو: �ضميرٌ مُتَّ�صِ

كما ورد في الن�صّ الفعلُ »وَعَوا«.

- كيفَ كان الفِعْلُ قبْلَ اتَّ�صَال »الواو« بِهِ؟

رُ. عَذُّ رِ على الألِفِ, مَنَعَ مِنْ ظُهورِهِ التَّ كان »وعَى«, مَبْنِياً على الفَتْحِ المقَدَّ

لَت بِهِ »واو الجماعة«؟ يِّ �شَيٍٍ بُنِيَ حين اتَّ�صَ
َ
- وعلى �أ

لَت بِهِ »واو الجماعة« »وَعَى + وا« اجْتَمَ���عَ حَرْفا عِلَّةٍ �ساكِنانِ )هما  حي���ن اتَّ�صَ

اكِنِيْنِ, وظَلَّ الفَتْحُ  لُ مَنْعاً لالتِقَ���اءِ ال�سَّ وَّ
َ
الألِ���فُ في �آخِرِ الفِعْلِ وال���واوُ( فحُذِفَ الأ

على العين لِيَدُلَّ على الألِفِ المَحْذُوفَةِ.

رِ �إذا اتَّ�صَلتَ بِهِ »واوُ  ���مِّ المُقَ���دَّ  يُبن���ى الفِعْ���لُ الما�ض���ي المعتلّ الآخر على ال�ضَّ

الجماعَةِ«.

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

1 - علامة الفعل الما�ضي �أن يقبل التاء المتحرّكة في �آخره.

لَ بِهِ  كُ���ونِ العارِ����ضِ �إذا اتَّ�صَ 2 - يُبْنَ���ى الفِعْ���لُ الما����ضي على ال�سُّ

كةُ هِي: »تُ«, »تَ«,  فْعِ المُتَحَرَّ مَائِرُ الرَّ كٌ. و�ضَ ميرُ رفْعٍ مُتَحَرَّ �ضَ

»تِ« )وفروعه���ا(, »نَ« )الن�س���وة(, »ن���ا«: »كتَبْ���تُ«, »دَرَ�سْ���نَ«, 

»رَ�أَيْنَا«.

لَتْ بِهِ »واو الجماعة«. مِّ �إذا اتَّ�صَ 3 - وهو يُبْنَى على ال�ضَّ

مُّ ظاهراً �إذا كان الفِعْلُ �صحيحَ الآخرِ: »فَرِحُوا«. - ويَكون ال�ضَّ

راً على الألف المحذوفة �إذا كان مُعْتلَّ الآخر بالألف  - ويكون مُقَدَّ

المُنْقَلِبة عن واوٍ: »دَعَوا«, �أو عن ياءٍ: »رَمَوا«.

راً عل���ى »ال���واو« المحذوف���ة �إذا كان مُعْتَ���لَّ الآخر  - ويك���ونُ مُقَ���دَّ

رُوا«, �أو على الي���اءِ المحذوفةِ �إذا كان مُعْتَلَّ الآخرِ بالياءِ:  بالواو: »�سََ

»نَ�سُوا«.  

 

احـــفـــظ
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على الأَلِفِ المحذوفَةِ المنقلبةِ عَنْ واوٍ: دَعَوْا

على الأَلِفِ المحذُوفَةِ المنقلبَةِ عِنْ يَاءٍ: رَمَوْا

على الوَاوِ المحذُوفَةِ: �سَرُوْا

على اليَاءِ المحذوفَةِ: نْ�سُوا

�إِذا كانَ �صحيحَ الآخِرِ:

 دَخَلُوا

دَخَلْتُ – دَخَلْتَ – دَخَلْتِ

دَخْلتُما – دَخَلْتُمْ

دَخَلْتُنّ – دَخَلْنَا - دَخَلْنَ

مِّ العَارِ�ضِ  ال�ضَّ

)�إذا اتَ�صَلتْ بهِ واوُ الجماعةِ(

كُونِ العَارِ�ضِ  ال�سُّ

)�إِذَا اتَّ�صَلَ بهِ �ضَمِيرُ رَفْعٍ 

كٌ( مُتَحَرِّ

يُبْنَى على

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

الفعل الما�ضي
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ت ينــــــا تمـــــر
 

: ما منْ مخل����وقٍ يعت�صمُ بمخلوقٍ  ع���ن النبيِّ P �أنّه قال: »يق����ولُ الُله عزَّ وجلَّ

دون����ي �إّال قطَعْ����تُ �أ�سب����ابَ ال�سم����اواتِ والأر�ضِ من دونه, ف�����إنْ �س�ألَني ل����م �أُعطِهْ، و�إنْ 

دعان����ي ل����م �أُجِبْ����هُ, وم����ا منْ مخل����وقٍ يعت�ص����مُ ب����ي دونَ خَلق����ي �إّال �ضمنَ����تِ ال�سماواتُ 

والأر�ضُ رزقَه, ف�إنْ �س�ألني �أعطيتُه، و�إنْ دعاني لأجبتُه, و�إنْ ا�ستغفرَني غفرْتُ له«.

1 - دُلَّ على الأفعالِ الما�ضيةِ المبنيّةِ على الفتْحِ.

2 - دُلَّ عل���ى الأفع���الِ الما�ضي���ةِ المبنيّ���ةِ عل���ى ال�ض���مِّ واذك���رْ 

ال�سببَ.

رِ  3 - ه���ل يوج���دُ في الن����صّ فعلٌ ما�ضٍ مبنيٌّ عل���ى الفَتْحِ المقَدَّ

على الألِفِ؟

4 - �أعربْ الجملةَ التاليةَ: »غفرتُ لهُ«.
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صياغة الفعلِ المضارع
و

الأفعال الخمسة

ف الطالبُ �إلىالفعلِ الم�ضارع �أن  يتعرَّ 11 .

�أن  يُميّز �صياغة الفعلِ الم�ضارعِ. 22 .

�أن  يُعدّد الأفعالِ الخم�سةِ. 33 .

أهداف الدرس:

الدرس الخامس
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المقاومةُ شرفُ الأمّةِ

:  الن�صُّ

المقاوم���ةُ �شرفُ الأمّةِ ورمزُ عزّتها. وال�شعوبُ الت���ي تُحتَلُّ �أرا�ضيها ولا ت�سعى 

رُ  لأج���لِ طردِ المحتَ���لِّ وتعنو لإرادتهِ, هيَ �شعوبٌ لا تدري معن���ى الكرامةِ ولا تُب�صِ

�سبي���لَ العزّةِ. وعلى هذه ال�شعوبِ �أن تنظ���رَ �إلى تجربةِ اللبنانيّينَ الذين ثاروا في 

وجهِ المحتَلِّ ال�صهيونيّ, وقاوموه بكلِّ �أ�شكالِ المقاومةِ وبكلِّ �أنواعِ ال�سلاحِ, فكانَ 

الرج���الُ, عن���د انطلاقِ �أولى ����شراراتِ المقاومةِ, يحملونَ الع����صيَّ يواجهونَ بها 

جن���ودَ الع���دوّ, وكانوا ير�شقونهم بالحج���ارةِ وبما يتيَ�سّرُ لهمْ م���ن �أدواتٍ ب�سيطةٍ. 

وكان���تِ الن�ساءُ يغلينَ الزيتَ في �أوعيةٍ كبيرةٍ وي�سكبْنَ���هُ على الجنودِ عندما كانوا 

يجتازونَ الطرقاتِ م�شاةً �أو في �آليّاتهم الع�سكريّةِ.

ومع مرورِ الأيّامِ وثَب���اتِ العزيمةِ, ومعَ الإخلا�صِ لله تعالى, ر�أينا المجاهدينَ 

يحقّق���ونَ الن�صرَ العظيمَ, ور�أين���ا جي�شَ العدوّ يفرُّ منهزماً م���ن �أر�ضنا العزيزةِ, 

وعادَ جنوبُنا الحبيبُ يزهو برج���وعِ �أبنائهِ �إليه ورجوعهِ �إليهم. وكانَ هذا الن�صرُ 

 لقََوِيٌّ عَزِيزٌ}.  
َ
رُهُ �إِنَّ الله رَنَّ اللهُ مَنْ ينَْ�صُ تحقيقاً لقولِ الِله تعالى: {وَليَنَْ�صُ

رَنْ �أحدٌ  في���ا �أيّه���ا الم�ست�ضعفونَ في الأر�ضِ, يا م���ن احتُلَّتْ ديارُه���م, لا يق�صّ

منكم في الجهادِ في �سبيلِ وطنه, ولا ي�ضعَفَنْ؛ فمَن لم يجاهدْ ولم يُ�ست�شهَدْ لأجلِ 

حريّ���ةِ بلدهِ لن ينعمَ بم���ا ينعمُ به الأحرارُ, ولتكنْ تجربةُ المقاومةِ في لبنانَ قدوةً 

لكم على طريقِ قتالِ العدوِّ الغا�شمِ.
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX الفعلُ المضارعُ:

.» رُ«, »يفرُّ لنت�أمّلْ في الن�صّ ال�سابق الكلماتِ التاليةَ: »تُب�صرُ«, »يتيَ�سَّ

- ما نوعُ هذه الكلماتِ؟

دٍ. هيَ �أفعالٌ لأنّها تدلُّ على ح�صولِ �أمرٍ في زمنٍ محدَّ

- على �أيّ زمنٍ تدلُّ هذه الأفعالُ؟

�إنّها تدلُّ على �أمرٍ يح�صلُ الآنَ وفي الزمنِ الحا�ضرِ, �أو �سيح�صلُ بعد قليلٍ في 

الم�ستقبلِ.

- م���اذا ن�سمّ���ي هذه الأفعالَ التي تدلُّ على ح�ص���ولِ �أمرٍ في الزمنِ الحا�ضرِ 

�أو الم�ستقبلِ؟

ن�سمّيها �أفعالًا م�ضارعةً.

الفعلُ الم�اضرعُ يدلُّ على حدوثِ �أمرٍ في الزمن الحا�ضرِ �أو في الم�ستقبَلِ.

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX صياغةُ الفعلِ المضارعِ:

- �إذا عدنا �إلى الأفعالِ التي ذكرناها �سابقاً, فما هو ما�ضي هذه الأفعالِ؟

.» : فرَّ رَ«, »يفرُّ رُ: تَيَ�سَّ ما�ضيها هو: »تُب�صرُ: �أب�صرَتْ«, »يتيَ�سَّ

لَت هذه الأفعالُ �إلى �أفعالٍ م�اضرِعةٍ؟ - كيف تحوَّ

لها. وَّ
َ
فعالًا مُ�ضارعَةً بِزيادة حرفٍ منْ »�أحرفِ المُ�اضرعة« على �أ

َ
تحولتْ �أ

- ما هذه الأحرفُ؟
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َ الفِعْلُ 
َ
نْ يبد�أ

َ
هي �أربعةُ �أحرفٍ )ن-�أ-ي-ت( ويجمعها لفظُ »نَ�أَيْتُ«. ولا بدَّ من �أ

المُ�ضارعُ بِواحدٍ منها, فنَقُولُ: »نَذْهَبُ«, »�أذْهَبُ«, »يَذْهَبُ«, »تَذْهَبُ«.

لِ المُ�اضرعِ؟ وَّ
- كيف تُزادُ »�أَحْرُفُ المُ�اضرعةِ« على �أَ

تُزادُ وَفْقَ التالي: 

والنُّونُ »ن« للمتكلِّمين والمتكلمات: »ن + ذَهَبَ = نَذْهَبُ« 

و المُتَكَلَّمةِ: »�أَ + ذَهَبَ = �أَذْهَبُ«
َ
الهَمْزةُ »�أ«  للمُتَكَلِّمِ �أ

رِ وم�ؤنّث���هِ وجمعهِ: »ي + ذهبَ = يذهبُ«, »يذهبانِ«,  والي���اءُ »ي« للغائبِ المذكَّ

»يذهبونَ«, »يذهبْنَ«.

اها:  ى �أو جمعاً(, وللغائبة ومثنَّ والتاءُ »ت« للمخاطَبِ والمخاطَبةِ )مفرداً �أو مثنَّ

»ت + ذه���بَ = �أن���تَ تذه���بُ«, »�أن���تِ تذهبينَ«, »�أنتم���ا تذهبانِ«, »�أنت���م تذهبونَ«, 

»�أنتُنَّ تذهبنَ«, »هي تذهبُ«, »هما تذهبانِ«.

ي�اصغُ الفعلُ الم�اضرعُ من الفعلِ الما�ضي بزيادةِ حرفٍ من �أحرفِ الم�اضرَعةِ 

على �أوّلهِ. و�أحرفُ الم�اضرَعةِ �أربعةٌ, وهي: ن - �أ - ي - ت.

 ا�ســــــتنتـاج

ثالثاً:XX الأفعالُ الخمسةُ: 

لنت�أمّلِ الفعلَينِ التاليَينِ: »يحملونَ« و»يحقّقونَ«.

- ما نوعُ هذينِ الفعليَنِ؟

�إنّهم���ا فعلانِ م�ضارعانِ. ففعلُ »يحملونَ« ي���دُلُّ على حدوثِ »الحمل« في الزمنِ 

الحا�ضرِ, وفعلُ »يحقّقونَ« يدلُّ على ح�صولِ »التحقيق« في الزمنِ الحا�ضرِ �أي�ضاً.

- ما الذي دلَّ على �أنّهما فعلانِ م�اضرعانِ؟
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دلَّ على ذلك ابتدا�ؤهما بحرفِ م�ضارَعةٍ هو »الياء«.

- ما الذي اتّ�صلَ بالفعليَنِ »يحملون« و»يحقّقون«؟

ات�صلت بهما »واو« الجماعةِ.

فْ الفع���لَ الم����ضارعَ »يحملون« مع �ضمائ���رِ جمع الغائ���بِ والمخاطَبِ  - ����صرِّ

ومثنّاهما والمخاطَبةِ.

»ه���م يحمل���ونَ«, »�أنتم تحمل���ونَ«, »هما يحم�ل�انِ«, »�أنتما تحم�ل�انِ«, »�أنتِ 

تحملينَ«.

- ما عددُ هذه الأفعالِ الم�اضرِعةِ؟

�إنّها خم�سةٌ.

- ما الذي اتّ�صلَ بالفعليَن »يحملون« و»تحملون«؟

اتّ�صلت بهما »واو« الجماعةِ.

- ماذا ات�صلَ بالفعليَنِ »يحملان« و»تحملان«؟

اتّ�صلَتْ بهما »�ألفُ الاثنينِ«

- وماذا ات�صلَ بالفعلِ »تحملينَ«؟

اتّ�صلَتْ به »ياءُ المخاطَبةِ«.

الأفع���الُ الخم�س���ةُ ه���ي كلُّ فع���لٍ م�ض���ارِعٍ اتّ�صلتْ ب���ه »واوُ الجماع���ة« �أو »�ألفُ 

الاثنينِ« �أو »ياءُ المخاطَبةِ«.

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

1 - الفع���لُ الم����ضارِعُ يدُلُّ عل���ى حدوثِ �أمرٍ ف���ي الزمن الحا�ضرِ 

»�أكتبُ«, �أو في الم�ستقبَلِ »�أ�سافرُ«.

2 - ي����صاغُ الفعلُ الم�ضارِعُ من الما�ضي بزيادةِ حرفٍ من �أحرفِ 

الم�ضارَعةِ على �أوّلهِ. و�أح���رفُ الم�ضارَعةِ �أربعةٌ يجمعُها لفظُ 

»ن�أيت«.

3 - الأفع���الُ الخم�س���ةُ ه���ي كلُّ فع���لٍ م����ضارعٍ اتّ�صلَ���تْ ب���ه »واوُ 

الجماع���ةِ«: »يبنون«, »تبنون«. �أو »�ألِ���فُ الاثنَينِ«: »يبنيان«, 

»تبنيان«. �أو »ياءُ المخاطَبةِ«: »تبنين«.
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مُوماً مَ�ضْ

�إذا كان ما�ضيهِ 

رُباعِياً

مفتوحاً

�إذا كان مَا�ضيهِ غَيْرَ 

رُبَاعِيٍّ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

الفِعْلُ الم�اضرعُ

هُوَ فِعْلٌ يَدُلُّ على حُدُوثِ �شَيءٍ في الحالِ �أَوْ في المُ�سْتَقْبَلِ

ويُ�صَاغُ مِنَ الفِعْلِ الما�ضي

لِهِ: �أ – ن – ي - ت وَّ
ارَعَةِ على �أَ بِزيَادَةِ حَرْفٍ مِنْ �أَحْرُفِ المُ�ضَ
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ت ينــــــا تمـــــر

عن �أمير الم�ؤمنينَ Q: »يَ�أْتِي عَلىَ النَّا�سِ زَمَانٌ َال يَبْقَى فِيهِمْ مِنَ الْقُرْ�آنِ 

مِ �إّال ا�سْمُهُ, وَمَ�سَاجِدُهُمْ يَوْمَئِذٍ عَامِرَةٌ مِنَ الْبِنَاءِ, خَرَابٌ  �سَْال �إّال رَ�سْمُهُ, وَمِنَ الْإِ

لَيْهِمْ تَ�أْوِي  ارُهَا �شَرُّ �أَهْلِ الْأَرْ�ضِ, مِنْهُمْ تَخْرُجُ الْفِتْنَةُ وَ�إِ انُهَا وَعُمَّ مِنَ الْهُدَى, �سُكَّ

رَ عَنْهَا �إِلَيْهَا. يَقُولُ الُله  ونَ مَنْ �شَذَّ عَنْهَا فِيهَا, وَيَ�سُوقُونَ مَنْ تَ�أَخَّ الْخَطِيئَةُ, يَرُدُّ

�سُبْحَانَ���هُ: فَبِ���ي حَلفَْتُ لَأَبْعَثَنَّ عَلىَ �أُولَئِكَ فِتْنَةً تَتْرُكُ الْحَلِيمَ فِيهَا حَيْرَانَ, وَقَدْ 

فَعَلَ, وَنَحْنُ نَ�سْتَقِيلُ الله عَثْرَةَ الْغَفْلةَِ«.

»نهج البلاغةِ«

1 - ا�ستخرجْ من الن�صّ جملةً فعليةً.

2 - ا�ستخرجْ من الن�صّ جملةً �إ�سميةً.

3 - ا�ستخرجْ من الن�صّ الأفعالَ الم�اضرِعةَ، ثمّ ردَّها �إلى �صيغةِ 

الما�ضي.

4 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن����صّ ثلاث���ةَ �أفعالٍ م���نَ الأفع���الِ الخم�سةِ، 

واذكرْ علامةَ رفعِ كلِّ فعلٍ منها. 

لْ الفع���لَ الما�ض���يَ »فعلَ« الموجودَ في الن����صّ �إلى فعلٍ  5 - ح���وِّ

فْهُ مع �أحرفِ الم�اضرَعةِ.   م�اضرعٍ, و�صرِّ

6 - �أعربْ الجملةَ التاليةَ: »يَ�أْتِي عَلىَ النَّا�سِ زَمَانٌ«.

ة
�س

م
لخ

 ا
ل

عا
ف

لأ
وا

ع 
ر
ضا
�

لم
 ا
لِ

ع
ف

ال
ة 

غ
يا

�ص



56

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ثٌ 
و

ح
ب



57

ه
�ؤ

�ا
ن�

��
وب

ع 
ر
�ا
ض�
���

لم��
 ا
ل

ع��
ف��

ل��
 ا
ع

���
ف

ر

رفع الفعل المضارع
وبناؤه

ف الطالبُ �إلى علامةِ رفعِ الفعلِ الم�ضارِعِ الظاهرةِ  �أن  يتع���رَّ 11 .

رةِ. والمقَدَّ

ف �إلى بناءِ الفعلِ الم�ضارِعِ. �أن  يتعرَّ 22 .

ف �إلى ثبوتِ النونِ في الأفعالِ الخم�سةِ. �أن  يتعرَّ 33 .

أهداف الدرس:

الدرس السادس
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX الفعلُ المضارعُ فعلٌ معربٌَ:

�إذا عدن���ا �إلى الن�صّ في بدايةِ الدر�س���ِ ال�سابقِ نجد الأفعالَ التاليةَ: »تُب�صرُ«, 

«, »ينعمُ«. رُ«, »يفرُّ »يتيَ�سَّ

كَ �آخرُ هذه الأفعالِ؟ - بماذا حُرِّ

كَ �آخرُها بال�ضمّةِ الظاهرةِ. حُرِّ

كَ الفعلانِ الم�اضرعانِ: »تنظرَ« و«ينعمَ«؟ - كيفَ حُرِّ

كَ �آخرهما بالفتحةِ الظاهرةِ. حُرِّ

- والفعلانِ الم�اضرعانِ: »يجاهدْ« و«يُ�ست�شهَدْ«؟

كَ �آخرهما بال�سكونِ. حُرِّ

- ماذا يعني تغييرُ حركةِ �آخرِ الفعلِ الم�اضرِعِ؟

, و�أنواعُ �إعرابهِ ثلاثةٌ:  يعني ذلك �أنَّ الفعلَ الم�ضارعَ فعلٌ معْرَبٌ غيرُ مبنيٍّ

رفعٌ ون�صبٌ وجزمٌ.
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- متى يكونُ الفعلُ الم�اضرعُ مرفوعا؟ً

دَ من النا�صبِ والجازمِ. يكونُ مرفوعاً �إذا تجرَّ

دَ من النوا�صبِ والجوازمِ. الفعلُ الم�اضرعُ فعلٌ معرَبٌ, يُرفَعُ �إذا تجرَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX علامةُ رفعِ الفعلِ المضارِعِ الظاهرةُ:

- هل الأفعالُ التي ذكرناها �سابقاً �صحيحةُ الآخرِ؟

نعم هي �صحيحةُ الآخرِ ولا يوجدُ بينها فعلٌ معتلُّ الآخرِ.

- ما علامةُ رفعها؟

علامةُ رفعها ال�ضمّةُ الظاهرةُ.

الفعلُ الم�اضرِعُ �إذا كانَ �صحيحَ الآخِرِ تكونُ علامةُ رفعه ال�ضمّةُ الظاهرةُ.

 ا�ســــــتنتـاج

رةُ: ثالثاً:XX علامةُ رفعِ الفعلِ المضارِعِ المقَدَّ

لنت�أمّلِ الأفعالَ الم�ضارِعةَ التاليةَ: »ت�سعى«, »تدري«, »يزهو«, »تعنو«.

- ما الذي دلَّ على �أنّها �أفعالٌ م�اضرِعةٌ؟

دلَّ على �أنّها �أفعالٌ م�ضارعةٌ ابتداءُ كلِّ فعلٍ منها بحرفٍ من �أحرفِ الم�ضارَعةِ، 

»التاءُ« في »ت�سعى« و»تدري« و»تعنو«، و»الياءُ« في »يزهو«.

- هل هي �أفعالٌ مرفوعةٌ؟

نعم, هيَ �أفعالٌ مرفوعةٌ؛ لأنّها لم ت�سبقها �أدوات الن�صب والجزم.

- ما علامةُ رفعها؟
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رةُ على »الواوِ« و»الياء« للثِقَلِ )في الأفعال: »يزهو«,  علامةُ رفعها ال�ضمّةُ المقدَّ

رِ )في الفعل: »ت�سعى«(. رةُ على »الألِفِ« للتعَذُّ »تعنو«، »تدري«(, وال�ضمّةُ المقدَّ

   يُرفَ���عُ الفع���لُ الم�ض���ارِعُ �إذا كانَ معتَ���لَّ الآخ���رِ ب���ـ »ال���واو« �أو »الي���اء«: وتكونُ 

رةُ للثِقَ���لِ. ويُرفَ���عُ �إذا كانَ معتَ���لَّ الآخ���رِ بلاألِفِ  علام���ةُ رفع���ه ال�ضمّ���ةُ المقَ���دَّ

رةُ للتعَذّرِ. وتكونُ علامةُ رفعهِ ال�ضمّةُ المقَدَّ

 ا�ســــــتنتـاج

رابعاً:XX ثبوتُ النونِ في الأفعالِ الخمسةِ:

- ما الأفعالُ الخم�سةُ من الفعلِ »يقولُ«؟

هيَ: »يقولونَ«, »تقولونَ«, »يقولانِ«, »تقولانِ«, »تقولينَ«.

- ما الذي اتّ�صلَ بهذهِ الأفعالِ؟

اتّ�صلَتْ بها »واوُ الجماعةِ« و»�ألفُ الاثنَينِ« و»ياءُ« المخاطَبةِ.

- ما �سببُ ثبوتِ النونِ في �آخرِ هذه الأفعالِ الخم�سةِ؟

ةِ. مَّ ثبوتُ النونِ هو علامةُ رفعِ الأفعالِ الخم�سةِ نيابةً عنِ ال�ضَّ

- ما حركةُ هذه النونِ؟

هي مك�سورةٌ مع »�ألِفِ الاثنَينِ« ومفتوحةٌ معَ »واوِ الجماعةِ« و»ياءِ المخاطَبةِ«.

علامةُ رفعِ الأفعالِ الخم�سةِ هيَ ثبوتُ النونِ.

 ا�ســــــتنتـاج

خام�ساً:XX بناءُ الفعلِ المضارِعِ:

« و»ي�ضعفَنْ«. 1 - لنت�أمّلِ الفعليَنِ الم�اضرعَينِ: »ين�صرَنَّ
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- بماذا اتّ�صَلَ كلٌّ منهما؟

لَ بنونِ التوكيدِ, )وهيَ نونٌ ت�أتي في �آخر الفعلِ من �أجلِ ت�أكيده,  كلٌّ منهما اتّ�صَ

دةٌ مفتوحةٌ وخفيفةٌ �ساكنةٌ(. وفي الفعلِ الأوّلِ �أتت نونُ التوكيدِ  وهي نوعانِ: م�شدَّ

دةً, وفي الثاني خفيفةً. م�شدَّ

بطَ �آخرُ كلٍّ منهما؟ - ب�أيِّ حركةٍ �ضُ

بطَ �آخرُ كلٍّ منهما بحركةِ الفتحِ. �ضُ

- كيفَ نُعربُ هذا الفعلَ الم�اضرعَ؟

هو فعلٌ م�ضارعٌ مبنيٌّ على الفتحِ لاتّ�صاله بنونِ التوكيدِ.

2 - لنلاحظِ الآنَ الفعلَ الم�اضرِعَ: »ي�سكبْنَ«.

- ماذا اتَّ�صَلَ بهذا الفعلِ؟

لَتْ به »نونُ النِّ�سوةِ« وهي �ضميرٌ متَّ�صلٌ في محلِّ رفعِ فاعلٍ. اتّ�صَ

- كيف نجدُ �آخرَ هذا الفعلِ؟

نجدُ �آخرَهُ �ساكناً.

- كيفَ نُعربُ هذا الفعلَ الم�اضرعَ؟

هو فعلٌ م�ضارعٌ مبنيٌّ على ال�سكونِ لاتّ�صاله بنونِ الن�سْوَةِ.

يُبنى الفعلُ الم�اضرِعُ على الفتْحِ �إذا اتَّ�صَلتَْ به »نونُ التوكيدِ« اتّ�اصلًا مبا�شَراً: 

«. ويبنى على ال�سكونِ �إذا اتّ�صَلتَْ به »نونُ الن�سْوةِ«: »يعالجْنَ«. »لَيَ�سْمَعَنَّ

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

1 - الفع���لُ الم����ضارعُ فع���لٌ معرَبٌ, يُرفَ���عُ �إذا ل���م ت�سبقها �أدوات 

الن�صب والجزم)التي �س���وف نتعرّف �إليها فيما بعد(: »�أُطيعُ 

.» والدَيَّ

2 - علاماتُ رفعِ الفعلِ الم�ضارِعِ هيَ:

ةُ الظاهرةُ �إذا كانَ �صحيحَ الآخِرِ: »�أُطيعُ«. �أ - ال�ضمَّ

رةُ للثِقَلِ �إذا كان معتَلَّ الآخِرِ بالواوِ: »يدعو«,  ةُ المق���دَّ ب - ال�ضمَّ

�أو الياءِ: »ي�صلي«.

رِ �إذا كان معتَ���لَّ الآخِ���رِ بالألِ���فِ:  رةُ للتَعَ���ذُّ ���ةُ المق���دَّ ج - ال�ضمَّ

»ي�سعى«.

د - ثُبوتُ النونِ �إذا كان منَ الأفعالِ الخم�سةِ: »ي�صومونَ«.

3 - يُبنى الفعلُ الم�ضارعُ:

لَ���تْ به »نونُ التوكي���دِ« اتّ�صالًا مبا�شِراً:  �أ -  عل���ى الفتحِ �إذا اتَّ�صَ

«, »لِيَ�سْمعْنَ«.  »لِيَ�سمَعَنَّ

لَ���تْ ب���هِ »ن���ونُ الن�س���وَةِ«: »الطالباتُ  ك���ونِ �إذا اتَّ�صَ ب - عل���ى ال�سُّ

يَدْرُ�سْنَ«.
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اهِرَةُ ةُ الظَّ مَّ ال�ضَّ

ثُبُوتُ النُّونِ رَةُ ةُ المُقَدَّ مَّ ال�ضَّ

قَلِ رِلِلثِّ عّذُّ لِلتَّ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

ارعِ عَلامَةُ رَفْعِ الفِعْلِ المُ�ضَ

يَذْهَبُ

يَ�سْمُو

يَرْمِي

يَبْقَى

يَتَعَالَى

في الأفْعالِ الخم�سةِ
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ت ينــــــا تمـــــر

نْ يَرْجُو الْآخِرَةَ  نْ يَعِظَهُ: »َال تَكُنْ مِمَّ
َ
لَهُ �أ

َ
ق���الَ �أميرُ الم�ؤمنينَ Q لِرَجُلٍ �سَ�أ

اهِدِينَ وَيَعْمَلُ  نْيَا بِقَوْلِ الزَّ ي التَّوْبَةَ بِطُولِ الْأَمَلِ, يَقُولُ فِي الدُّ بِغَيْرِ عَمَلٍ وَيُرَجِّ

يَ���ادَةَ فِيمَا بَقِيَ,  اغِبِي���نَ ... يَعْجِزُ عَ���نْ �شُكْرِ مَا �أُوتِ���يَ وَيَبْتَغِي الزِّ فِيهَ���ا بِعَمَ���لِ الرَّ

الِحِينَ وََال يَعْمَلُ عَمَلهَُمْ وَيُبْغِ�ضُ  يَنْهَى وََال يَنْتَهِي وَيَ�أْمُرُ بِمَا َال يَ�أْتِي, يُحِبُّ ال�صَّ

الْمُذْنِبِي���نَ وَهُ���وَ �أَحَدُهُمْ, يَكْرَهُ الْمَ���وْتَ لِكَثْرَةِ ذُنُوبِهِ وَيُقِيمُ عَلَ���ى مَا يَكْرَهُ الْمَوْتَ 

يَ���ةِ غَيْرِهِ مَا  مِ���نْ �أَجْلِ���هِ ... يَخْ�شَى الْمَ���وْتَ وََال يُبَادِرُ الْفَ���وْتَ, يَ�سْتَعْظِمُ مِنْ مَعْ�صِ

يَ�سْتَقِلُّ �أَكْثَرَ مِنْهُ مِنْ نَفْ�سِهِ«.

*)نهج البلاغة(

1 -  ا�ستخ���رجْ منَ الن�صّ الأفع���الَ الم�اضرعةَ ال�صحيحةَ الآخرِ 

واذكرْ علامةَ �إعرابها.

2 - ا�ستخرجْ منَ الن�صّ فعلًا م�اضرِعاً معتَلّ الآخرِ بالواوِ واذكرْ 

علامةَ �إعرابه.

3 - ا�ستخرجْ منَ الن�صّ فعلًا م�اضرِعاً معتَلّ الآخرِ بالياءِ واذكرْ 

علامةَ �إعرابه.

4 - ا�ستخ���رجْ م���نَ الن����صّ فع�ل�اً م�اضرِعاً معتَ���لّ الآخ���رِ بلاألِفِ 

واذكرْ علامةَ �إعرابه.

5 - �أعربْ الجملةَ التاليةَ: »يََكْرَهُ الْمَوْتَ«.
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نصبُ الفعل المضارعِ

ف الطال���بُ �إلى ن�صبِ الفع���لِ الم�ضارِع �صحيحِ  �أن  يتع���رَّ 11 .

الآخرِ والمعتلّ الآخر.

ف �إلى ن�صبِ الأفعالِ الخم�سةِ. �أن  يتعرَّ 22 .

�أن يميّز بين �أنواع الن�صب. 33 .

أهداف الدرس:

الدرس السابع
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خير الدنيا والآخرة

:  النَ�صُّ

  - �سُئِ���لَ �أمي���رُ الم�ؤمنينَ Q عَ���نِ الْخَيْرِ مَا هُوَ؟ فَقَ���الَ: »لَيْ����سَ الْخَيْرُ �أَنْ 

نْ تُبَاهِيَ  يَكْثُ���رَ مَالُ���كَ وَوَلَدُكَ، وَلَكِنَّ الْخَيْرَ �أَنْ يَكْثُ���رَ عِلْمُكَ وَ�أَنْ يَعْظُمَ حِلْمُكَ وَ�أَ

نْ �أَ�سَ�أْتَ ا�سْتَغْفَرْتَ الله, وََال خَيْرَ  نْ �أَحْ�سَنْتَ حَمِ���دْتَ الله وَ�إِ النَّا����سَ بِعِبَ���ادَةِ رَبِّكَ, فَ�إِ

نْيَا �إّال لِرَجُليَْ���نِ: رَجُلٍ �أَذْنَبَ ذُنُوباً فَهُوَ يَتَدَارَكُهَ���ا بِالتَّوْبَةِ، وَرَجُلٍ يُ�سَارِعُ  فِ���ي الدُّ

فِي الْخَيْرَاتِ.

�شْدَ حَتَّى تَعْرِفُوا الَّذِي تَرَكَهُ، وَلَنْ تَ�أْخُذُوا بِمِيثَاقِ  - وقالَ Q: لَنْ تَعْرِفُوا الرُّ

كُوا بِهِ حَتَّى تَعْرِفُوا الَّذِي نَبَذَهُ. هُ، وَلَنْ تَمَ�سَّ الْكِتَابِ حَتَّى تَعْرِفُوا الَّذِي نَقَ�ضَ

هْلِ 
َ
خَذَ عَلَى �أ

َ
���ى �أ نْ يَتَعَلَّمُوا حَتَّ

َ
هْلِ الْجَهْلِ �أ

َ
خَذَ الُله عَلَ���ى �أ

َ
- وق���الَ Q: مَا �أ

كَ, وب�أدبِ  كَ, وبالأدبِ تُح�سنُ خدم���ةَ ربِّ نْ يُعَلِّمُ���وا. بالعلمِ تهتدي �إل���ى ربِّ
َ
الْعِلْ���مِ �أ

الخدمةِ ي�ستوجبُ العبدُ ولايتَهُ وقربَهُ, فاقبلِ الن�صيحةَ كي تنجوَ منَ العذابِ.

كَ �أن تلقى الله يومَ القيامةِ وهوَ  ي�سرُّ
َ
- وق���الَ Q لأحدِ الغلم���انِ: يا غلامُ, �أ

؟ ... كنْ في الدنيا زاه���داً وفي الآخرةِ راغباً, وعلي���كَ بال�صدقِ في  عن���كَ را����ضٍ

جميعِ �أمورِكَ.

*)نهج البلاغة (
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX نصبُ الفعلِ المضارِعِ الصحيحِ الآخرِ:

لِ الجملةَ التاليةَ: »بلاأدبِ تُح�سنُ خدمةَ ربِّكَ«. مَّ
  لنت�أَ

- هل في هذهِ الجملةِ فعلٌ م�اضرِعٌ؟

نعم, �إنّه الفعلُ: »تُح�سِنُ«.

- هل هوَ فعلٌ �صحيحُ الآخرِ؟

نعم, فهو ينتهي بحرفِ النونِ, وهو حرفٌ �صحيحٌ.

- ما علامةُ �إعرابِ هذا الفعلِ؟

ةُ. مَّ �إنّه مرفوعٌ وعلامةُ رفعهِ ال�ضَّ

لِ الجملةَ التاليةَ: »لَيْ�سَ الْخَيْرُ �أَنْ يَكْثُرَ مَالُكَ«. مَّ
لنت�أَ

- هل في هذهِ الجملةِ فعلٌ م�اضرِعٌ؟

نعم, �إنّه الفعلُ: »يَكْثُرَ«.

- هل هوَ فعلٌ �صحيحُ الآخرِ؟

نعم, فهو ينتهي بحرفِ الراءِ, وهو حرفٌ �صحيحٌ.

- ما علامةُ �إعرابِ هذا الفعلِ؟

�إنّه من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبهِ الفتحةُ.

- ماذا الذي ن�صبَ هذا الفعلَ؟

ن�صبهُ حرفُ الن�صبِ »�أنْ« الذي جاءَ قبلَهُ.

ثانياً:XX نصبُ الفعلِ المضارِعِ المعتَلِّ الآخرِ:

- هل في الن�صِّ �أفعالٌ م�اضرعةٌ معتلَّةُ الآخِرِ جرى ن�صبُها؟
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نعم, وهي: »�أَنْ تُبَاهِيَ«, »كي تنجوَ«, »�أن تلقى«.

- على �أيّ فعلٍ من هذه الأفعالِ ظهرتْ علامةُ الن�صبِ؟ ولماذا؟

ظه���رتْ علام���ةُ الن����صبِ على الفع���لِ الم����ضارِعِ المعتَ���لِّ الآخرِ بال���واوِ والياءِ 

»تُبَاهِيَ«, »تنجوَ«.

- لماذا لمْ تظهرِ الفتحةُ على �آخرِ الفعلِ »تلقى«؟

رِ لفظِها على الألِفِ, ولذلك ف�إنّه يُعرَبُ كالتالي:  لم تظهرِ الفتحةُ على �آخرِهِ لتعَذُّ

رِ. رةُ على الألِفِ للتَعَذُّ فعلٌ م�ضارعٌ من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبهِ الفتحةُ المقَدَّ

بِهِ الفتحةُ الظاهرةُ  بِ, وعلامةُ ن�صْ يُن�صَبُ الفعلُ الم�اضرعُ ب�أحدِ �أحرفِ الن�صْ

�إذا كانَ �صحي���حَ الآخِ���رِ, �أو معتَ���لَّ الآخِ���رِ بال���واوِ �أو الي���اءِ. و�إذا كانَ معتَلَّ الآخِرِ 

رِ. رةُ على �آخرهِ للتعَذُّ بلاألِفِ تكونُ علامةُ ن�صبِهِ الفتحةُ المقَدَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX نصبُ الأفعالِ الخمسةِ:

لِ الفعلَينِ الم�ضارعَينِ » تَعْرِفُوا« و»يَتَعَلَّمُوا« الم�سبوقَينِ بحرفَي الن�صبِ  لنت�أمَّ

»لنْ« و»�أنْ«.

- ما نوعُ هذينِ الفعليَنِ الم�اضرعَينِ؟

�إنّهما منَ الأفعالِ الخم�سةِ لأنّهما م�ضارعانِ اتَّ�صلَتْ بكلٍّ منهما »واوُ الجماعةِ«.

- ما هيَ علامةُ رفعِ الأفعالِ الخم�سةِ؟

علامةُ رفعها ثبوتُ النونِ.

- هل ظهرتِ النونُ في هذينِ الفعليَنِ؟
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,لا لأنّهم���ا من�صوبانِ, الفعلُ »تعرِفوا« بحرفِ الن�صبِ »لنْ« والفعلُ »يتعلَّموا« 

بحرفِ الن�صبِ »�أنْ«.

- ما علامةُ ن�صبهما؟

علام���ةُ ن�صبهم���ا ح���ذفُ الن���ونِ, لأنَّ �أ�صلَهما قبلَ دخ���ولِ النا����صبِ عليهما: 

»تعرفونَ« و»يتعلَّمونَ«.

بِ الأفعالِ الخم�سةِ حذفُ النونِ. علامةُ ن�صْ

 ا�ســــــتنتـاج

رابعاً:XX نواصبُ الفعلِ المضارعِ:

- ا�ستخرجْ منَ الن�صِّ �أحرفَ الن�صبِ.

�إنّها: »�أنْ«, »لنْ«, »كيْ«, »حتَّى«.

- على �أيّ زمنٍ تدُلُّ الأفعالُ الم�اضرعةُ الواردةُ بعدَها؟

�إنّها تدُلُّ على الم�ستقبَلِ, فمن جملةِ »�أن تلقى الله يومَ القيامةِ« نفهمُ �أنّ لقاءَ 

الِله تعالى �سيكونُ في الم�ستقبَلِ.

- ماذا ن�ستنتجُ من ذلك؟

ن�ستنتجُ �أنَّ �أحرفَ الن�صبِ تجعلُ الم�ضارعَ خال�صاً للا�ستقبالِ.	

لِ الجملتَينِ التاليَتَينِ: »اقبلِ الن�صيحةَ كي تنجوَ منَ العذابِ«, »لَكِنَّ  لنت�أمَّ

الْخَيْرَ �أَنْ يَكْثُرَ عِلْمُكَ«.

لًا بدلًا منْ »كي تنجوَ« في الجملةِ الأولى؟ - �أيمكننا �أنْ ن�ضعَ م�صدَراً م�ؤوَّ

نعم, نقولُ: »اقبلِ الن�صيحةَ للنجاةِ« بدلًا من: »كي تنجوَ«.

- وهل ي�صحُّ ذلك في الجملةِ الثانيةِ؟
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نعم, ن�ضعُ الم�صدرَ »كثرة« فنقولُ: »لكنّ الخيرَ كثرةُ علمِكَ«.

- ماذا ن�ستنتجُ من ذلكَ؟

لُ كلُّ واحدٍ منهما مع ما  ن�ستنتجُ من ذلك �أنَّ »�أنْ« و»كي« حرفانِ م�صدريانِ ي�ؤوَّ

بعدَهُ بم�صدرٍ، له محلٌّ منَ الإعرابِ ح�سَبَ وقوعهِ في الجُمْلةِ.

�أ�شه���رُ �أح���رفِ الن�ص���بِ ثلاث���ةٌ: »�أنْ«, »ل���نْ«, »ك���ي«, بلاإ�اضف���ةِ �إل���ى »حتّ���ى«  

و»�إذَن«.

 ا�ســــــتنتـاج

بُ الفعلَ  ���بٍ )ين�صِ لُ وما بعدَهُ بم����صدرٍ(, ون�صْ �أنْ: ح���رفُ م����صدَرٍ )�أي ي����ؤوَّ

الم�ضارعَ(, وا�ستقبالٍ )لأنّه يجعلُ الم�ضارِعَ خال�صاً للا�ستقبالِ(: »�أرجو �أن تعودَ 

فل�سطينُ لأهلِها«.

ك���ي: حرفُ م�صدرٍ ون����صبٍ وا�ستقبالٍ, مث���لُ »�إنْ«: »�سافرتُ ك���ي �أتعلَّمَ«. وقد 

تقت���رنُ بـ »كي« لامُ الج���رِّ التعليليةُ �إمّ���ا لفظاً: »�سافرتُ لك���ي �أتعلَّ���مَ«, �أو تقديراً: 

لُ مع ما بعدها  »�ساف���رتُ ك���ي �أتعلَّ���مَ«, فيكونُ ت�أويلُها: »�سافرتُ للتعَلُّمِ«. وه���ي ت�ؤَوَّ

بم�صدرٍ مجرورٍ باللامِ.

ل���نْ: ه���و حرفُ ن�صبٍ ونف���يٍ )ينفي ح�صولَ الفع���لَ في الم�ستَقبَ���لِ(, كما �أنّه 

حرفُ ا�ستقبالٍ: »لن يفلحَ الظالمونَ«.
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احـــفـــظ

1 - يُن�صَ���بُ الفع���لُ الم�ض���ارعُ ب�أح���دِ �أح���رفِ الن�ص���بِ, وعلام���ةُ 

ن�صبهِ:

�أ - الفتح���ةُ الظاهرةُ �إذا كانَ �صحيحَ الآخرِ: »�أن تدر�سَ«, �أو كانَ 

معتلَّ الآخرِ بالواوِ: »لنْ ينجُوَ«, �أو الياءِ: »كي ي�صلِّيَ«.

رِ �إذا كانَ معت���لَّ الآخرِ  رةُ على �آخ���رهِ للتعَ���ذُّ ب - الفتح���ةُ المقَ���دَّ

بالألِفِ: »لن يبقى«.

ج - ح���ذفُ الن���ونِ من �آخ���رهِ �إذا كانَ من الأفع���الِ الخم�سةِ: »لن 

يفلحوا«.

2 - �أ�شه���رُ �أح���رفِ الن�ص���بِ و�أكثره���ا ا�ستعمالًا ه���ي: »�أنْ«, »لنْ«, 

»كي«.

���بٍ وا�ستقب���الٍ: »�أرج���و �أنْ ينت�ص���رَ  �أ - �أنْ: ح���رفُ م����صدَرٍ ون�صْ

المجاهدُ«.

رَ  ب - ك���ي: ح���رفُ م�صدرٍ ون����صبٍ وا�ستقبالٍ: »يجاهدُ ك���يْ يحرِّ

�أر�ضَهُ«.

وق���د تقترنُ بـ»ك���ي« لامُ الجرِّ التعليليةُ لفظاً: »�سافرتُ لكي �أتعلَّمَ« 

�أو تقديراً: »�سافرتُ كي �أتعلَّمَ«, وت�أويلُها: »�سافرتُ للتعَلُّمِ«.

ج - ل���نْ: ح���رفُ ن����صبٍ ونف���يٍ وا�ستقب���الٍ: »ل���نْ �أك���ونَ ن�صي���راً 

للظالمينَ«.
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الفِعْلُ 

ارعُ المُ�ضَ

�شْهَرُها: �أَنْ، لَنْ، كَيْ بِ وَ�أَ حْرُفِ النَّ�صْ حَدِ �أَ يُنْ�صَبُ بِ�أَ

بِهِ وعَلامَةُ نَ�صْ

حَذْفُ حَرْفِ النَّونِ:

فْعَ���الِ  الأَ مِ���نَ  كانَ  �إِذَا 

الخَمْ�سَةِ: لَنْ تَعْلمَُوا

اهِرَةُ: الفَتْحَةُ الظَّ

�أَنْ يَكْ�سِرَ

حُوَ �أَنْ يَ�صْ

لَنْ يَرْمِيَ

رِ: عَذُّ رَةُ لِلتَّ الفَتْحَةُ المُقَدَّ

لَنْ يَبْقَى
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تم�����ري�����ن�����ات

قالَ الُله تعالى في كتابهِ العزيزِ:

) 11 ا تحُِبُّونَ} )�آل عمران: 92. { لنَْ تنَاَلوُا الْبِرَّ حَتَّى تنُْفِقُوا مِمَّ

ولئَِكَ هُمْ 
ُ
ا وَ�أ 22 وْلدُهُمْ مِنَ الله �شَيْئً.

َ
مْوَالهُُمْ وَلَا �أ

َ
 { �إِنَّ الَّذِينَ كَفَرُوا لنَْ تغُْنِيَ عَنْهُمْ �أ

وَقُودُ النَّارِ} )�آل عمران: 10(

وَ مِنْ  33 رْ�ضِ لنَْ ندَْعُ.
َ
مَاوَاتِ وَالْأ  { وَرَبطَْناَ عَلَى قُلُوبِهِمْ �إِذْ قَامُوا فَقَالوُا رَبُّناَ رَبُّ ال�سَّ

دُونِهِ �إِلهًَا لقََدْ قُلْناَ �إِذًا �شَطَطًا } )الكهف: 14(

)الق�ص�ص:  44 .{ نَّ وَعْدَ الله حَقٌّ
َ
مِّهِ كَيْ تقََرَّ عَيْنهَُا وَلَا تحَْزَنَ وَلِتعَْلَمَ �أ

ُ
 {فَرَدَدْناَهُ �إِلىَ �أ

)13

���بَ ربُّ الع���زّةِ عل���ى مَ���ن كانَ ف���ي قلبهِ  »ل���ن يغ�ضَ 55 . :P ق���الَ ر�س���ولُ الله 

مخافةٌ«.

كُ���مْ فَالْزَمُوا �سَمْتَهُمْ  » انْظُ���رُوا �أَهْلَ بَيْتِ نَبِيِّ 66 . :Q َق���الَ �أميرُ الم�ؤمنين 

بِعُوا �أَثَرَهُمْ فَلنَْ يُخْرِجُوكُمْ مِنْ هُدًى وَلَنْ يُعِيدُوكُمْ فِي رَدًى«. وَاتَّ

»ا�صب���رْ على �أعداءِ النِعَ���مِ ف�إنّكَ لنْ تكافيَ  77 . :Q ُق���الَ الإمامُ ال�صادق 

من ع�صى الله فيكَ ب�أف�ضلَ منْ �أنْ تطيعَ الله فيهِ«.

»لن تبقى الأر�ضُ �إّال وفيها عالمٌ يعرفُ الحقَّ  88 . :Q ع���ن �أبي عبد الله 

من الباطلِ«.

»من ف�سادِ الدينِ وف�سادِ �أهلِ الدينِ �أنْ ت�صيرَ الأموالُ �إلى  99 . :Q وعنه 

من لا ي�ؤدّي فيها الحقَّ ولا ي�صطنعُ فيها المعروفَ«.
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1 - ا�ستخ���رجْ �أح���رفَ الن�ص���بِ ال���واردةَ ف���ي الآي���اتِ والأحادي���ثِ 

�أعلاه.

2 - دُلَّ على الأفعالِ الم�اضرِعةِ المن�صوبةِ, واذكرْ علامةَ �إعرابِ 

كلٍّ منها.

3 - وردتْ في الآياتِ والأحاديثِ �أفعالٌ م�اضرعةٌ من�صوبةٌ معتَلَّةُ 

رَتْ؟ ولماذا؟ الآخرِ, على �أيّها ظهرتْ الفتحةُ �أو قُدِّ

4 - على �أيّ زمنٍ تدُلُّ الأفعالُ الم�اضرعةُ المن�صوبةُ؟

لْ »�أنْ« وفع���لَ »تطي���عَ« بم�ص���دره,  5 - لاح���ظ الن����صّ رق���م 7  �أوِّ

واذكرْ محلَّه منَ الإعرابِ.

لْ »ك���ي« وم�اضرعَها  6 - لاح���ظ الآي���ة المذك���ورة ف���ي رق���م 4، �أوِّ

بم�صدرٍ, واذكرْ محلَّه منَ الإعرابِ.

بَ ربُّ العزّةِ«. 7 - �أعربْ الجملةَ التاليةَ: »لن يغ�ضَ
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جزمُ الفعلِ المضارعِ

ف الطالبُ �إلى جزمِ الفعلِ الم�ضارِعِ ال�صحيحِ الآخرِ  �أن  يتعرَّ 11 .

و المعتَلِّ الآخرِ.

ف �إلى جزمِ الأفعالِ الخم�سةِ. �أن  يتعرَّ 22 .

ف �إلى جزمِ الفعلِ الم�ضارعِ الم�شَدّدِ. �أن  يتعرَّ 33 .

د جوازمِ الفعلِ الم�ضارعِ. �أن  يعدِّ 44 .

أهداف الدرس:

الدرس الثامن
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يقظةُ ضميرٍ

:  الن�صُّ

كانَ الع���دوُّ يقت���ربُ منَ القريةِ تحتَ جنحِ الظا�ل�مِ. وكانَ المجاهدونَ كامنينَ 

ف���ي عدّةِ �أماك���نَ, فباغتوه قبلَ �أنْ يطلقَ جنودُهُ النارَ. لك���نَّ �أحدَ �شبّانِ القريةِ من 

�أ�صح���ابِ النفو�سِ ال�ضعيف���ةِ لم ي�شاركْ في المعركةِ, فقد ه���ربَ في الظلامِ �إلى 

ي,  هُ: »افتحي يا �أمِّ ةٍ مخاطباً �أمَّ من���زلِ �أهلهِ ولمْ يرَهُ �أحدٌ. �أخذَ يطرقُ البابَ ب�شدَّ

هُ من �صوتِ���هِ ولمْ تر�ضَ  «. وعرفتْه �أمُّ لا تت�أخّ���ري, �أخ���افُ �أنْ يران���ي جن���ودٌ الع���دوِّ

لابنها �أنْ يكونَ جباناً, فلمْ تفتحْ لهُ البابَ, بل قالتْ: »لا تدنُ من بابنا, وَلْتَعُدْ من 

حي���ثٌ �أتي���تَ. عارٌ عليكَ �أن تتركَ �شباب القريةِ يقاتلونَ العدوَّ دونَ �أنْ ت�اشركَهم 

هذا ال�شرفَ الكبيرَ. عدْ �إلى ه�ؤلاءِ الأبطالِ الذينَ لم يتخلّوْا عن واجبهم ولم 

«. و�أعادَ ابنُها عليها الطلبَ �أنْ تفتحَ فلمْ ترُدَّ  يجبن���وا ول���م يخ�شَوْا مواجهةَ العدوِّ

عليهِ.

�أح�سَّ ال�شابُّ بخطىء ما قامَ بهِ, وعادَ �إلى �أبناءِ قريتهِ ولمّا تنتهِ المعركةُ بعد, 

مخاطب���اً نف�سَهُ قائلًا: »لأَجرِ ب�سرعةٍ قب���لَ �أنْ يفوتَني �شرفُ الجهادِ, ولْأَمْحُ عن 

نف�سي عارَ الهرَبِ, ولأَحْمِ �أر�ضَ قريتي من اعتداءِ المعتدينَ«.
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX جزمُ الفعلِ المضارِعِ الصحيحِ الآخرِ:

لِن�سْتَخْرجْ من النَّ�صِّ الأفعالَ الآتيةَ: »لمْ يُ�شَارِكْ«, »لَمْ تَفْتَحْ«, »يَطْرُقُ«.

- ما نوعُ هذه الأفعالِ؟

�إنّه���ا �أفعالٌ م�ضارع���ةٌ, بِدليل ابت���داءِ كُلٍّ منها بِح���رفِ م�ضارَعةٍ: »يُ�ش���ارِكْ«, 

»تَفْتَحْ«, »يَطْرُقُ«.

- �أهي �أفعالٌ �صحيحةُ الآخر؟

لُ ينتهي بِال���كاف, والثَّاني ينتهي بالحاء, والثَّال���ثُ ينتهي بالقافِ,  نَعَ���مْ, فالأوَّ

وهي حُروفٌ �صحيحةٌ.

- ما علامةُ �إعرابِ كُلٍّ منها؟

كونُ, والثالثُ  ل »يُ�اشرِكْ« والثَّاني »تَفْتَحْ« مَجزومانِ, وعلامةُ جزمهما ال�سُّ الأوَّ

ةُ. مَّ »يَطْرُقُ« مرفوعٌ, وعلامةُ رفعه ال�ضَّ

- ما الذي جَزَمَ الفعلين »يُ�اشرك« و»تَفْتَحْ«؟

ى حرف جَزْمٍ. �إنَّه الحرفُ »لَمْ« الذي جاء قَبلهما, ويُ�سمَّ

- ما معنى جَزْمِ الفعل؟ 

معناهُ تَ�سْكينُ الحرفِ الأخيرِ فيه )�أو قَطْعُهُ(.

- هل في النَّ�صِّ مُ�ضارعٌ �آخرُ �صحيحُ الآخِرِِ جرى جَزْمُهُ؟

نعم, هناك الفعل »تَعُدْ« المجزومُ بِـ »لامِ الأمرِ«. �أ�صلُهُ »تَعُودُ«. وعندما دخلتْ 

اكِنينِ ف�أ�صبحَ:  عليه »لامُ الأمرِ« �صار »لِتَعُودْ« فحُذفَت منه الواو مَنعاً لالْتِقَاءِ ال�سَّ

»لِتَعُدْ«.



83

كون  يُجْ���زم الفِعْ���لُ المُ�ض���ارعُ بِ�أح���دِ �أحرفِ الجَ���زْمِ, ويكُونُ علامةُ جزم���هِ ال�سُّ

اهر �إذا كانَ �صحيحَ الآخرِ. الظَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX جزمُ الفعلِ المضارِعِ المعتَلِّ الآخرِ:

ا تَنْتَهِ«. ل الأفعالَ المُ�اضرعَة الآتيةَ: »لَمْ يَرَ«, »لا تَدْنُ«, »لَمَّ لِنَت�أمَّ

- هل هذه الأفعال مجْزُومةٌ؟

ا«. نعم �إنَّها مجزومةٌ, فقد �سَبَقتْها �أحرفُ الجَزْمِ »لَمْ«, و»لا النَّاهيةُ«, و»لَمَّ

- ما �أ�صلُ هذه الأفعالِ قبلَ جزمِها؟

�أ�صلُها على التَّوالي: »يَرَى«, »تَدْنُو«, »تَنْتَهي«.

- �أليْ�سَتْ �أفعالًا مُعْتلَّةَ الآخرِ؟ 

���ورةِ, والثَّاني ينتهي  لُ ينتهي بالأل���فِ المَق�صُ نع���م, �إِنَّه���ا مُعْتَلَّ���ةُ الآخرِ: ف���الأوَّ

بالواوِ, والثّالثُ ينتهي بالياءِ, وكلُّها �أحرفُ عِلّةٍ.

ارعةِ المعتلَّةِ الآخر بعد جزمها؟ - ما الذّي حدثَ لِهذهِ الأفعالِ الم�ضَ

�سْقِطَ حرفُ العِلّةِ م���ن �آخرها: »لَمْ يَرَ«, »لا 
ُ
حي���ن دَخَلَ عليها حرفُ الجَ���زم �أ

ا تَنْتَهِ«. تَدْنُ«, »لَمَّ

خرى مُعْتَلَّةُ الآخر جَرَى جَزمها؟ - هل في النَّ�ص �أفعالٌ مُ�اضرعةٌ �أُ

خرى مُعْتلَّ���ةُ الآخر جَرَى جَزمُها, وهي: »لَمْ 
ُ
نع���م, في النَّ�ص �أفعالٌ مُ�ضارعةٌ �أ

تَرْ�ضَ«, »لأَجْرِ«, »لأَمْحُ, »لأَحْمِ«.

- ما هي علامةُ جزم كَلِّ فِعْلٍ منها؟

حذفُ »الألف اللَّيِّنةِ« من الفعل »تَرْ�ضَى«, وحذفُ »الياءِ« من الفعلين »�أَجْري 

و�أَحْمي«, وحذفُ »الواو« من الفعل »�أَمْحُو«.
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�إذا كان الفِع���لُ المُ�ض���ارعُ مُعْتَلَّ الآخر كانت علام���ةُ جزمِه حذفَ حرفِ العلَّة 

من �آخرهِ.

 ا�ســــــتنتـاج

ثالثاً:XX جَزمُْ الأفْعَال الخَمسةِ:

ري«, »لَ���مْ يَتَخَلَّوا«, »لَمْ يَجْبُنُوا«,  لِنَتَ�أم���ل الأفعالَ الم�ضارعةَ الآتيةَ: »لا تَتَ�أَخَّ

»لَمْ يَخْ�شَوا«.

- ما نوعُ هذه الأفعالِ؟

ه���ا من الأفعالِ الخَمْ�س���ةِ, لاتَّ�صالِ »ي���اء المُخاطبةِ« ب���الأول, وات�صالِ »واو  �إنَّ

الجماعةِ« بالأفعَالِ الباقيةِ.

- �أمرْفُوعَةٌ هي �أَمْ مَجْزومةٌ؟

لُ مجزُومٌ بِـ »لا النَّاهيةِ«, والأفعالُ الباقِيةُ مجزومةٌ  �إنَّها مَجزُومةٌ, فالفِعلُ الأوَّ

بِـ »لَمْ«.

- ما علامةُ رفع الأفعالِ الخم�سةِ؟

علامةُ رَفعها ثُبُوتُ النُّونِ.

ونُ في هذه الأفعالِ؟ - هل ظهرت النُّ

,لا �إنَّها محذوفةٌ.

- لماذا؟

لأنَّها �أفعالٌ مجزومةٌ, وعلامةُ جزمِ الأفعالِ الخم�سةِ حذفُ النُّونِ من �آخرها.
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عَلَامَةُ جَزْمِ الأفعالِ الخَمْ�سَةِ حَذْفُ النُّون من �آخِرِها.

 ا�ســــــتنتـاج

دِ: رابعاً:XX جَزمُْ المضَارعِ المُشَدَّ

لِنُلاحظِ الفعلَ الم�اضرع: »لَمْ تَرُدَّ«.

- ما ما�ضي هذا الفِعْلِ؟

ما�ضيهِ: »رَدَّ«.

- ما نوعُهُ؟

دْغِمَتْ في 
ُ
الُ الأولى و�أ دُ الآخرِ, �أَ�صلُه: »رَدَدَ«, ولك���نْ �سُكّنَت الدَّ ���هُ فِع���لٌ مُ�شَدَّ �إنَّ

الِ الثَّانية, فقُلْنا: »رَدْدَ ــــ رَدَّ«. الدَّ

- ماذا �سبق الفِعلَ الم�اضرعَ »تَرُدَّ«؟

�سبقهُ حرفُ الجزمِ »لَمْ«.

- ما علامة جَزمه؟

نَ  �صلهُ: »تَرُدْدُ« فحين جُزِمَ �سُكِّ
َ
رُ على �آخِرهِ, لأنَّ �أ كونُ المقدَّ علامةُ جزمِه ال�سُّ

الَ  كنا الدَّ اكِنَي���نِ حَرَّ �آخِ���رُهُ, فقلنا: »تَ���رُدْدْ«, فالتق���ى �ساكنان, ولمنع التق���اءِ ال�سَّ

كون  خفُّ الحركاتِ, فقلنا: »لَمْ تَرُدْدَ لَ���مْ تَرُدَّ«, فيكون ال�سُّ
َ
الثَّاني���ةَ بالفتحةِ لأنّها �أ

راً على الحرف الأخيرِ. )وهو علامةُ الجزمِ( مُقدَّ

ر  ك���ون المُقدَّ دَ الآخرِ كان���تْ علامةُ جزْمهِ ال�سُّ �إذا كانَ الفِعْ���لُ الم�ض���ارعُ مُ�ش���دَّ

على الآخِر.

 ا�ســــــتنتـاج
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خام�ساً:XX جوازمُ الفعلِ المضارِعِ:

. حرفَ الجزمِ الواردةَ في النَّ�صِّ
َ
- ا�ستخرجْ �أ

ا« و»لامُ الأمرِ« و»لا النَّاهيةُ«. �إنَّها: »لَمْ« و»لَمَّ

ا« على  ا تَنْتهِ« هل دلَّ حرفا الجزم »لَمْ« و »لَمَّ - عندما نقولُ: »لَم تَفْتَحْ« و»لَمَّ

ح�صول الفعلِ الم�ضارع بعدهما �أم على نفي ح�صولهِ؟

لقد دلاَّ على نفي ح�صولِ الفعلِ.

�ستقبلِ؟ ل على الحالِ �أو المُُ - وهل بَقِيَ زَمَنُ الم�اضرعِ بعدهما يَدُّ

,لا فق���د انقَلَ���بَ زم���انُ الم����ضارع بعدهما �إل���ى الما�ضي: »لَ���مْ تَفْتَ���حْ« �أي: »ما 

ا تَنْتَهِ« �أي: »ما انتهتْ«. فَتَحَتْ«, و»لَمَّ

- ماذا ن�ستنتجُ من ذلك؟

ا« حرفا نفي وجزمٍ وقلبٍ: �أي ينفيان الم�ضارعَ, ويجزمانه  ن�ستنتجُ �أنَّ »لَمْ« و»لَمَّ

ويقلبان زمانَهُ �إلى الما�ضي.

- وعندما نقول »لِتَعُدْ«, علامَ تدُلُّ »لامُ الأمر«؟

تَدُلُّ على طلبِ ح�صولِ الفعلِ �أو القيامِ بِهِ.

- ما حركةُ »لَامِ الأمرِ«؟

ه���ا مك�سورةٌ, �إلّا �إذا وقعت بعد »الواو« و »الفاء« فالأكثرُ ت�سكينها: »وَلْأَمْحُ«,  �إنَّ

»فَلْأَحْمِ«.

- و�إذا قلنا: »لَا تَدْنُ« فَعَلامَ تَدُلُّ »لا النَّاهية«؟

تَدُلُّ على النهي عن القيامِ بالفعلِ.
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ا« و»لامُ الأمرِ«  الأح���رفُ التي تجزِمُ الفع���لَ الم�اضرعَ �أربعةٌ, وهيَ: »ل���م« و»لمَّ

و»لا الناهيةُ«.

 ا�ســــــتنتـاج

ا«: كلٌّ منهما حرفُ نفيٍ وجزمٍ وقلبٍ. »لم« و »لمَّ

»لامُ الأمرِ«: يُطلَبُ بها ح�صولُ الفعلِ.

»لا الناهيةُ«: يُطلَبُ بها الكفُّ عنِ الفعلِ.

احـــفـــظ

1 - يُج���زَمُ الفعلُ الم����ضارعُ ب�أحدِ �أحرفِ الج���زمِ, وتكونُ علامةُ 

جزمهِ ال�سكون الظاهر �إذا كانَ �صحيحَ الآخرِ: »لم يتّعِظْ«.

2 - �إذا كانَ الفعلُ الم�ضارعُ معتَلَّ الآخِرِ كانت علامةُ جزمهِ حذفَ 

حرفِ العلّةِ من �آخرهِ: »لم يرمِ«, »لم ي�سْعَ«, »لم يدْعُ«.

3 - �إذا كانَ الفع���لُ الم����ضارعُ منَ الأفع���الِ الخم�سةِ كانت علامةُ 

جزمهِ حذفَ النونِ من �آخرِهِ: »لم يذنبوا«.

دَ الآخِرِ كان���ت علامةُ جزمهِ  4 - �إذا كانَ الفع���لُ الم����ضارعُ م�شَدَّ

.» ر على �آخرهِ: »لم يَمُرَّ كون المقّدَّ ال�سُّ

5 - الأحرفُ التي تجزِمُ الفعلَ الم�ضارعَ �أربعةٌ, وهيَ:

ا«: كلٌّ منهما حرفُ نفيٍ وجزمٍ وقلبٍ. »لم« و»لمَّ

»لامُ الأمرِ«: يُطلَبُ بها ح�صولُ الفعلِ.

»لا الناهيةُ«: يُطلَبُ بها الكفُّ عنِ الفعلِ.
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وعَلامَةُ جَزْمِهِ

،ا ولامُ الأمْرِ ولا النّاهِيَةُ يُجْزَمُ بِ�أحََدِ �أحَْرُفِ الجَزْمِ وهِيَ: لَمْ ولَمَّ

ارعُ الفِعْلُ المُ�ضَ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

اهِرُ الظَّ

�إذا كان �صحيح 

الآخر:

لِتَدْرُ�سْ

رُ المُقَدَّ

�إذا كان م�شدّد 

الآخر:

لا تَمُرَّ من هنا

حَذْفُ كونُ ال�سُّ

حَرْفِ العِلَّة

�إذا كان معتلّ الآخر:

لِتَ�سْقِ العَطْ�شَانَ

لَمْ �أَ�شْكُ من المَرَ�ضِ

لا تَ�سْعَ وَرَاءَ الأذى

نُونِ الأفْعَالِ الخَمْ�سَةِ

�إذا كان من الأفعال 

الخم�سة:

لَمْ تُ�سَافِرُوا

لِتَ�سْمَعَا مَا �أقَُولُ

لا تَكْذِبِي
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ت ينــــــا تمـــــر

قالَ الُله تعالى في كتابهِ العزيزِ:

وْ بعَْ�ضَ 
َ
- { وَكَذَلِكَ بعََثْناَهُمْ لِيتََ�سَاءَلوُا بيَْنهَُمْ قَالَ قَائِلٌ مِنْهُمْ كَمْ لبَِثْتمُْ قَالوُا لبَِثْناَ يوَْمًا �أ

زْكَى 
َ
يُّهَا �أ

َ
حَدَكُمْ بِوَرِقِكُمْ هَذِهِ �إِلىَ الْمَدِينةَِ فَلْينَْظُرْ �أ

َ
عْلَمُ بِمَا لبَِثْتمُْ فَابْعَثوُا �أ

َ
يوَْمٍ قَالوُا رَبُّكُمْ �أ

حَدًا} )الكهف: 19(.
َ
فْ وَلَا يُ�شْعِرَنَّ بِكُمْ �أ تِكُمْ بِرِزْقٍ مِنْهُ وَلْيتَلََطَّ

ْ
طَعَامًا فَلْيَ�أ

نَ اتَّبعََ هَوَاهُ بِغَيْرِ  لُّ مِمَّ �ضَ
َ
هْوَاءَهُمْ وَمَنْ �أ

َ
نَّمَا يتََّبِعُونَ �أ

َ
- {فَ����إِنْ لمَْ يَ�سْتجَِيبوُا لكََ فَاعْلَمْ �أ

الِمِينَ} )الق�ص�ص: 50(. هُدًى مِنَ الِله �إِنَّ الله لَا يهَْدِي الْقَوْمَ الظَّ

- { لئَِنْ لمَْ ينَْتهَِ الْمُناَفِقُونَ وَالَّذِينَ فِي قُلُوبِهِمْ مَرَ�ضٌ وَالْمُرْجِفُونَ فِي الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ 

} )الأحزاب: 60( بِهِمْ ثمَُّ لَا يجَُاوِرُونكََ فِيهَا �إلّا قَلِيلًا

حَدٌ} )البلد: 7(
َ
نْ لمَْ يرََهُ �أ

َ
يحَْ�سَبُ �أ

َ
- { �أ

حَدٌ})الإخلا�ص: 3 - 4(
َ
- { لمَْ يلَِدْ وَلمَْ يوُلدَْ * وَلمَْ يكَُنْ لهَُ كُفُوًا �أ

لِحُونَ})البقرة: 11( رْ�ضِ قَالوُا �إِنَّمَا نحَْنُ مُ�صْ
َ

دُوا فِي الْأ - { وَ�إِذَا قِيلَ لهَُمْ لَا تفُْ�سِ

مَنوُا لَا تقَُولُ���وا رَاعِناَ وَقُولوُا انْظُرْناَ وَا�سْمَعُ���وا وَلِلْكَافِرِينَ عَذَابٌ 
َ
يُّهَا الَّذِينَ �آ

َ
- { يَ���ا �أ

لِيمٌ} )البقرة: 104(
َ
�أ

نعَُونَ} )فاطر: 8( - { فَلَا تذَْهَبْ نفَْ�سُكَ عَلَيْهِمْ حَ�سَرَاتٍ �إِنَّ اللهَ عَلِيمٌ بِمَا يَ�صْ

ا يذَُوقُوا عَذَابِ})�ص: 8( كْرُ مِنْ بيَْنِناَ بلَْ هُمْ فِي �شَكٍّ مِنْ ذِكْرِي بلَْ لمََّ نزِلَ عَلَيْهِ الذِّ
ُ
�أ
َ
- { �أ

ا يلَْحَقُوا بِهِمْ وَهُوَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ})الجمعة: 3( خَرِينَ مِنْهُمْ لمََّ
َ
- { وَ�آ

مَرَهُ })عب�س: 23(
َ
ا يقَْ�ضِ مَا �أ - { كَلَّا لمََّ
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1 - ه���لْ ف���ي الآياتِ �أفع���الٌ ما�ضي���ةٌ؟ ا�ستخرجها واذك���رْ علامةَ 

بناءِ كلٍّ منها.

2 - ا�ستخرجْ منَ الآياتِ القر�آنيّةِ الأفعالَ الم�اضرعةَ المجزومةَ 

د الحرفَ الج���ازمَ لكلٍّ منها,  المنتهي���ةَ بح���رفٍ �صحيحٍ, وحدِّ

واذكرْ علامةَ جزمها.

3 - ا�ستخرجْ منَ الآياتِ القر�آنيةِ الأفعالَ الم�اضرعةَ المجزومةَ 

د الحرفَ الجازمَ لكلٍّ منها, واذكرْ  المنتهيةَ بحرفِ علّةٍ, وحدِّ

علامةَ جزمها.

4 - ا�ستخرجْ منَ الآياتِ القر�آنيّةِ ما تجدهُ منَ الأفعالِ الخم�سةِ 

د الحرفَ الجازمَ ل���كلٍّ منها, واذكرْ علامةَ  المجزوم���ةِ, وحدِّ

جزمها.

5 - �أعرب الجملة التالية: »لم ي�ستجيبوا«.
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فعلُ الأمرِ

ف الطالبُ �إلى فعلِ الأمرِ. �أن  يتعرَّ 11 .

ف �إلى �صياغةِ فعلِ الأمرِ. �أن  يتعرَّ 22 .

ف �إل���ى بن���اءِ فع���لِ الأمرِ ال�صحي���حِ الآخ���رِ والمعتَلِّ  �أن  يتع���رَّ 33 .

الآخرِ.

ف �إل���ى بن���اءِ فع���لِ الأم���رِ الم����صوغِ م���نَ الأفع���الِ  �أن  يتع���رَّ 44 .

الخم�سةِ.

دِ. ف �إلى بناءِ فعلِ الأمرِ الم�شَدَّ �أن  يتعرَّ 55 .

أهداف الدرس:

الدرس التاسع
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موعظةٌ

:  الن�صُّ

ع�����لَ�����ي�����كَ بِ�������بِ�������رِّ ال��������وال��������دَي��������نِ كِ����لَ����ي����هِ����م����ا 

���ي���ا ف���ي ال��م��ع��اه��دِ  وق�����لْ ل��ه��م��ا: ع���نّ���ي ار�ض���َ

الإل�����هَ ������قِ  واتَّ ل�����س��انَ��كَ  واح���ف���ظْ  الأذَى  وكُ�����فَّ   

زَيْ���������������نٍ وم�������اجِ�������دِ  كُ�����������لَّ   و��������ص�������احِ�������بْ 

غَ�����ي�����رَهُ ت����������رْجُ  ولا  ����مْ  ف����ا�����س����تَ����عْ�����ص����ِ وب��������الله 

بِ����ج����احِ����دِ  ع����ن����هُ  ����ع����م����اءِ  ال����نَّ ف�����ي  تَ�������كُ  ولا 

وغُ���������ضَّ ع�����نِ ال����مَ����ك����روهِ طَ������رْفَ������كَ واج���تَ���نِ���بْ

المَحامِدِ ب��حَ��بْ��لِ  ��كْ  ��تَ��م�����سِ وا���سْ ال���ج���ارِ  �أذَى   

������لٍ  م�������ؤَمِّ ب������ن������اءَ  ال����دن����ي����ا  ف������ي  تَ������بْ������نِ  ولا   

خ�������ل�������وداً ف����م����ا ح��������يٌّ ع���ل���ي���ه���ا ب����خ����الِ����دِ

Q ّيُن�سب �إلى الإمام علي
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX تعريفُ فعلِ الأمرِ:

لِ الفعلَ المذكورَ: »�اصحِبْ«. مَّ
لنت�أَ

- ما ما�ضيهِ؟

ما�ضيه: »�اصحَبَ«.

- ما علامةُ بنائهِ؟

علامةُ بنائهِ الفتحةُ الظاهرةُ على �آخرِهِ.

- كيفَ ن�صوغُ الم�اضرِعَ منهُ؟

فنق���ولُ:  ت,  ي,  �أ,  ن,  الم�اضرَعَ���ةِ:  �أح���رُفِ  م���ن  ح���رفٍ  بزي���ادةِ  ن�صوغُ���هُ 

»يُ�اصحِبُ«.

- ما علامةُ رفعِهِ؟

ةُ الظاهرةُ لأنّه �صحيحُ الآخِ���رِ, ولم يُ�سبَقْ بحرفٍ جازمٍ �أو  علام���ةُ رفعهِ ال�ضمَّ

نا�صبٍ.

- كيفَ نَجْزِمُهُ؟

ن�أتي بحرفِ جزمٍ قبلهَ, فيَ�سْكُنُ �أخرُهُ: »لم يُ�اصحبْ«.

لِهِ, بعدَ حذفِ حرفِ الجزمِ, ماذا يبقى  - ل���و حذَفن���ا حرفَ الم�اضرَعةِ من �أوَّ

منه؟

يبقى: »�اصحِبْ«.

- ما نوعُ هذا الفعلِ؟

�إنّهُ فعلُ �أمرٍ.
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- كيفَ يُ�اصغُ فعلُ الأمرِ �إذا؟ً

ن�أتي بالفعلِ الم�ضارِعِ فنَجزِمُهُ ثمّ نحذِفُ منه حرفَ الم�ضارَعةِ, وما بقيَ بعد 

ذلك منه هو فِعْلُ الأمرِ: 

�صاحِبْلم يُ�صاحبْيُ�صاحبُ  �صاحبَ 

لنعدْ �إل���ى الن�صِّ ون�ستخرجْ من���ه الأفعالَ الآتيةَ: »ق���لْ«, »اِحف���ظْ«, »اجْتَنِبْ«, 

مْ«, »ا�سْتَمْ�سِكْ«. »ا�سْتَعْ�صِ

- ما نوعُ هذه الأفعالِ؟

�إنّها �أفعالُ �أمرٍ.

- كيفَ �صيغَتْ؟

�صيغَتْ بالطريقةِ المذكورةِ �سابقاً, �أي ب�أنْ ن�أتيَ بم�ضارعِ كلٍّ منها ونجزمه, ثمّ 

نَحْذِفُ منه حرفَ الم�ضارعةِ, وذلك كالآتي:

�أ - قالَ يقولُ  لم يَقُوْلْ )تُحذَفُ الواوُ منعاً لالتقاءِ ال�ساكنَينِ( 

لم يقُلْ   قُلْ.

احْفَظْلم يحفظْيحفَظُب - حَفِظ

 ب�ساكنٍ( احفظْ.
ُ
)نُ�ضيفُ �إلى �أوّله �ألفَ الو�صلِ لأنَّ العربيةَ تخلو من كلمةٍ تبد�أ

اجتَنِبْ  لم يجتنبْيجتنبُج - اجتنَبَ

مَ  مُ ا�ستعْ�صَ مْي�ستَعْ�صِ مْ لم ي�ستَعْ�صِ  ا�ستَعْ�صِ

ا�ستَمْ�سِكْلم ي�ستَمْ�سِكْي�ستَمْ�سِكُا�ستمْ�سَكَ 
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يُ�اصغُ فعلُ الأمرِ من الفعلِ الم�اضرِعِ, وذلك بجزمهِ وحذفِ حرفِ الم�اضرَعةِ 

منه:

ى منه ما يبد�أُ ب�ساكنٍ  ���ى منه ما يبد�أُ بحركةٍ ظلَّ كما هو: »تكَلَّمْ«, و�إن تبَقَّ ف����إن تبَقَّ

لِ: »اِحفظْ«. لِهِ �ألِفُ الو�صْ �أُ�ضيفَتْ �إلى �أوَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثالثاً:XX بناءُ فعلِ الأمرِ الصحيحِ الآخِرِ:

لْها: مَّ
َ
لنَعُدْ �إلى �أفعالِ الأمرِ المذكورةِ �سابقاً ولْنت�أ

- منِ المخاطَبُ بهذه الأفعالِ؟

رٌ. المخاطَبُ بها �شخ�صٌ مذَكَّ

- بماذا ينتهي كلٌّ منها؟

ينتهي كلٌّ منها بحرفٍ �صحيحٍ �ساكنٍ.

يُبنى فعلُ الأمرِ الم�سنَدُ �إلى المخاطَبِ على ال�سكونِ الظاهرِ �إذا كانَ �صحيحَ 

الآخرِ. 

 ا�ســــــتنتـاج

رابعاً:XX بناءُ فعلِ الأمرِ المعتَلِّ الآخِرِ:

لِ الفعلَ: »اتَّقِ«. لنت�أمَّ

- ما نوعُهُ؟ �إنّه فعلُ �أمرٍ.

- كيفَ �صيغَ؟

�صيغَ بالطريقةِ المذكورةِ �سابقاً, وهي التاليةُ:
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قِيَتَّقي اتَّقى   قِ  لم يَتَّ قِتَّ  اتَّ

- ما علامةُ بنائهِ؟

علامةُ بنائه هيَ نف�سُها علامةُ جزمِ م�ضارِعِهِ, �أي حذفُ حرفِ العلَّةِ من �آخرهِ.

يُبن���ى فع���لُ الأم���رِ الم�سنَ���دُ �إل���ى المخاطَبِ عل���ى حذفِ ح���رفِ العلَّ���ةِ, �إذا كانَ 

م�صوغاً من الم�اضرعِ المعتَلِّ الآخِرِ.

 ا�ســــــتنتـاج

خام�ساً:XX بناءُ فعلِ الأمرِ المصوغِ منَ الأفعالِ الخمسةِ:

لنُلاحِظْ الفعلَ: »ارْ�ضَيا«.

- ما نوعُ الفعلِ هذا؟ �إنّه فعلُ �أمرٍ.

- كيفَ �صيغَ؟

يالم ترْ�ضيا�أنتما تر�ضيانِ�صيغَ كلاآتي:  يا. رْ�ضَ  ارْ�ضَ

- ما علامةُ بنائهِ؟

علام���ةُ بنائهِ ه���ي نف�سُها علامةُ ج���زْمِ م�ضارِعِهِ, وهيَ هنا ح���ذفُ النونِ لأنّه 

م�صوغٌ من �أحَدِ الأفعالِ الخم�سةِ.

يُبن���ى فعلُ الأمرِ الم�سنَدُ على ح���ذفِ النونِ �إذا كانَ م�صوغاً من �أحدِ الأفعالِ 

الخم�سةِ.

 ا�ســــــتنتـاج

دِ: �ساد�ساً:XX بناءُ فعلِ الأمرِ المشَدَّ

.» « و»غُ�ضَّ دَينِ: »كُفَّ لِ الفعلَينِ الم�شدَّ لنت�أمَّ
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- ما نوعُهما؟

رِ. �إنّهما فعلا �أمرٍ, لأنّهُ يُطلَبُ بهما الكفُّ عنِ الأذى وغّ�ضُّ الب�صَ

- كيف �صيغَ كلٌّ منهما؟

�صيغَ كلٌّ منها بالإتيانِ بم����ضارِعِ كلٍّ منهما وجَزْمِهِ و�إ�سقاطِ حرفِ الم�ضارَعةِ 

لِهِ: من �أوَّ

.لمْ يَكُفَّ يكُفُّ كَفَّ كُفَّ

. لمْ يَغُ�ضَّ يَغُ�ضُّغَ�ضَّ   غُ�ضَّ

- ما علامةُ بناءِ كلٍّ منهما؟

رُ على �آخرهِ. علامةُ بنائه هي نف�سها علامةُ جزمِ م�ضارعهِ, �أي ال�سكونُ المقدَّ

رِ على �آخرهِ �إذا  يُبن���ى فعلُ الأم���رِ الم�سنَدُ �إلى المخاطَبِ على ال�سك���ونِ المقَدَّ

دِ الآخرِ. كانَ م�صوغاً من الم�اضرعِ الم�شدَّ

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

ن يُخاطَبُ القيامُ بعملٍ منَ الأعمالِ,  1 - فعلُ الأمرِ فعلٌ يُطلَبُ به ممَّ

ظِ بهِ: »اقرَ�أْ كتابَكَ«. في الزمنِ الذي يقعُ بعد انتهاءِ التَلَفُّ

2 - يُ�صاغُ فعلُ الأم���رِ من الفعلِ الم�ضارِعِ, وذلك بجزمهِ وحذفِ 

حرفِ الم�ضارَعةِ منه:

 بحركةٍ ظ���لَّ كما ه���و: »�اصحِبْ مَ���ن تثقُ 
ُ
ف����إن بق���يَ منه ما يب���د�أ

لِهِ �ألِفُ  �ضيفَتْ �إلى �أوَّ
ُ
 ب�ساكنٍ �أ

ُ
بخُلُقِ���هِ« , و�إن بقيَ منه ما يب���د�أ

لِ: »اِحفظْ در�سَكَ«. الو�صْ

3 - يُبن���ى فعلُ الأمرِ الم�سنَدُ �إلى المخاطَبِ على ال�سكونِ الظاهر 

�إذا كانَ �صحيحَ الآخرِ: »�ساعدْ �أخاكَ«, ويبنى على ال�سكونِ �إذا 

لَتْ به »نونُ النِّ�سْوَةِ«: »�سامحنَ المخطئَ«. اتَّ�صَ

4 -  يُبنى فعلُ الأمرِ الم�سنَدُ �إلى المخاطَبِ على حذفِ حرفِ العلَّةِ, 

�إذا كانَ م�صوغاً من الم�ضارعِ المعتَلِّ الآخِرِ: »ادْنُ منّي«.

5 - يُبن���ى فعلُ الأمرِ الم�سنَدُ على حذفِ الن���ونِ �إذا كانَ م�صوغاً 

لَتْ به »واوُ الجماعةِ«:  م���ن �أحدِ الأفعالِ الخم�سةِ, �أي �إذا اتَّ�صَ

»�سي���روا«, �أو »�ألِ���فُ الاثنَي���نِ«: »�سي���را«, �أو »ي���اءُ المخاطَبةِ«: 

»�سيري«.

رِ  6 - يُبنى فعلُ الأم���رِ الم�سنَدُ �إلى المخاطَبِ على ال�سكونِ المقَدَّ

دِ الآخرِ:  عل���ى �آخ���رهِ �إذا كانَ م�صوغ���اً من الم����ضارعِ الم����شدَّ

»غُ�ضَّ ب�صرَكَ«.

لَتْ به »ن���ونُ التوكيدِ«  7 - يُبن���ى فعلُ الأم���رِ على الفتْ���حِ �إذا اتَّ�صَ

.» اتِّ�صالًا مبا�شَراً: »اِذهَبَنَّ
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يُطْلبَُ بِهِ مِنَ المُخاطَبِ القِيامُ بِعَمَلٍ مُعَيَّنٍ في المُ�سْتَقْبَلِ

يُبْنَى عَلى

فِعْلُ الأمَْرِ

لبَ( )�أوِ الطَّ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

اهِرُ الظَّ

�إذا كان �صحيح 

الآخر:

�سَاعِدْ

�سَاعِدْنَ

رِ المُقَدَّ

�إذا كان م�صوغاً 

من الم�اضرع 

الم�شدّد الآخر:

مُدَّ

حَرْفِ العِلَّةِ

�إذا كان م�صوغاً 

من الم�اضرع 

المعتلّ الآخر:

ارِْمِ

ابِْقَ

ادُْعُ

نُونِ

 الأفْعَالِ الخَمْ�سَةِ

�إذا كان م�صوغاً 

من �أحد الأفعال 

الخم�سة:

لَمْ تُ�سَافِرُوا

لِتَ�سْمَعَا مَا 

�أقَُولُ

لا تَكْذِبِي

حَذْفِ الفتح كونِ ال�سُّ

اهِرُ الظَّ

�إذا ات�صلت به نون التوكيد:

اذِْهَبَنَّ
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ت ينــــــا تمـــــر

ع���ن �أمي���ر الم�ؤمنين Q: »يَا بُنَ���يَّ اجْعَلْ نَفْ�سَ���كَ مِيزَاناً فِيمَا بَيْنَ���كَ وَبَيْنَ 

غَيْ���رِكَ, فَ�أَحْبِ���بْ لِغَيْرِكَ مَا تُحِبُّ لِنَفْ�سِكَ, وَاكْ���رَهْ لَهُ مَا تَكْرَهُ لَهَا, وََال تَظْلِمْ كَمَا 

نْ يُحْ�سَنَ �إِلَيْ���كَ, وَا�سْتَقْبِحْ مِنْ نَفْ�سِكَ مَا  حْ�سِنْ كَمَا تُحِبُّ �أَ َال تُحِ���بُّ �أَنْ تُظْلَ���مَ, وَ�أَ

تَ�سْتَقْبِحُ���هُ مِ���نْ غَيْرِكَ, وَارْ����ضَ مِنَ النَّا�سِ بِمَا تَرْ�ضَاهُ لَهُمْ مِ���نْ نَفْ�سِكَ, وََال تَقُلْ 

مَا َال تَعْلمَُ وَ�إِنْ قَلَّ مَا تَعْلمَُ, وََال تَقُلْ مَا َال تُحِبُّ �أَنْ يُقَالَ لَكَ )...( وَ�أَكْرِمْ نَفْ�سَكَ 

ةً«. ةَ قَبْلَ �أَنْ تَكُونَ غُ�صَّ عَنْ كُلِّ دَنِيَّةٍ )...( وبَادِرِ الْفُرْ�صَ

)نهج البلاغة(

1 - ا�ستخرجِ الأفعالَ الم�اضرِعةَ المرفوعةَ.

دِ الح���رفَ  2 - ا�ستخ���رجِ الأفع���الَ الم�اضرِع���ةَ المن�صوب���ةَ, وح���دِّ

النا�صبَ لكلٍّ منها, واذكرْ علامةَ الن�صبِ فيها.

دِ الح���رفَ  3 - ا�ستخ���رجِ الأفع���الَ الم�اضرِع���ةَ المجزوم���ةَ, وح���دِّ

الجازمَ لكلٍّ منها, واذكرْ علامةَ جزمِها.

4 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن����صِّ �أفع���الَ الأم���رِ, واذكرْ علامةَ بن���اءِ كلٍّ 

منها, وما�ضيَهُ وم�اضرعَه.

5 - الهم���زةُ ف���ي �أفعالِ الأمرِ الآتيةِ هم���زةُ قطعٍ �أم همزةُ و�صلٍ: 

»�أحبِبْ«, »�أح�سِنْ«, »�أكرِمْ«؟

6 - م���ا ن���وعُ الألِ���فِ في �أفع���الِ الأمرِ التالي���ةِ: »اِجعَ���لْ«, »اِكرَهْ«, 

»اِ�ستقبِحْ«, »اِرْ�ضَ«؟
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الصحيحُ والمعتَـلُّ

. �أن  يميّز الطالبُ بين الفعلِ ال�صحيحِ والفعلِ المعتَلِّ 11 .

�أن  يعدّد �أق�سامِ الفعلِ ال�صحيحِ. 22 .

�أن  يعدّد �أق�سامِ الفعلِ المعتَلِّ بحرفٍ والمعتل بحرفين. 33 .

أهداف الدرس:

الدرس العاشر
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Qمن كلام الأمير

:  الن�صُّ

���يَ بِرِزْقِ الِله لَمْ  - مَ���نْ نَظَرَ فِ���ي عَيْبِ نَفْ�سِهِ ا�شْتَغَلَ عَ���نْ عَيْبِ غَيْرِهِ, وَمَنْ رَ�ضِ

يَحْزَنْ عَلَى مَا فَاتَهُ, وَمَنْ �سَلَّ �سَيْفَ الْبَغْيِ قُتِلَ بِهِ.

دِ مَا حَمَلَكَ. حَقَّ بِكَ مِنْ بَلَدٍ, خَيْرُ الْبَِال
َ
- لَيْ�سَ بَلَدٌ بِ�أ

ينَ, لَا يَعُودُ مَ���ا قَدْ وَلَّى مِنْهُ, وَلَا  هْ���رَ يَجْرِي بِالْبَاقِي���نَ كَجَرْيِهِ بِالْمَا�ضِ - �إِنَّ الدَّ

يَبْقَى �سَرْمَداً مَا فِيهِ.

 �سَمِعَ حُكْماً فَوَعَى, وَدُعِيَ �إِلَى رَ�شَادٍ فَدَنَا.
ً
- رَحِمَ الُله امْرَ�أ

خْذِ مَا لَيْ�سَ لَهُ.
َ
مَا يُعَابُ مِنْ �أ هِ �إِنَّ  - لَا يُعَابُ الْمَرْءُ بِتَ�أْخِيرِ حَقِّ

. نَّ �سَاءَ بِهِ الظَّ
َ
عَ التُّهَمَةِ فََال يَلُومَنَّ مَنْ �أ عَ نَفْ�سَهُ مَوَا�ضِ -  مَنْ وَ�ضَ

اءِ  عْ�ضَ
َ
هَكَ بِتَبَايُنِ �أ نَّ مَنْ �شَبَّ

َ
�شْهَدُ �أ

َ
- ومن كلامٍ له Q مناجياً الله تعالى: ف�أ

مِيرِهِ  لِهِم الْمُحْتَجِبَةِ لِتَدْبِيرِ حِكْمَتِكَ، لَمْ يَعْقِدْ غَيْبَ �ضَ حُمِ حِقَاقِ مَفَا�صِ خَلْقِكَ، وَتََال

ابِعِينَ  �ؤَ التَّ هُ لَمْ يَ�سْمَعْ تَبَرُّ نَّ
َ
هُ لَا نِدَّ لَكَ, وَكَ�أ نَّ

َ
عَلَى مَعْرِفَتِكَ، وَلَمْ يُبَا�شِرْ قَلْبَهُ الْيَقِينُ بِ�أ

يكُمْ بِرَبِّ الْعالمَِينَ}. لالٍ مُبِينٍ �إِذْ نُ�سَوِّ مِنَ الْمَتْبُوعِينَ؛ �إذِْ يَقُولُونَ {تاَلله �إِنْ كُنَّا لفَِي �ضَ

من كلماتِ �أميرِ الم�ؤمنينَ Q في »نهج البلاغة«
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 �إ�ضاءة:

- �إنّ لِ���كلِّ فِع���لٍ ثلاث���يِّ ميزاناً ي���وزَنُ بِهِ. والمي���زانُ يت�ألَّفُ من ثلاث���ةِ �أحرفٍ، 

مُ«، فَيُقَالُ: »كَتَبَ« على وزنِ »فَعَلَ«، و»يَكْتُبُ« على وزنِ  وهي: »الفاءُ والعينُ والَّال

»يَفْعَلُ«، و»اكْتُبْ« على وزن »افْعُلْ«.

ى ما يُقابِلُ فاءَ الميزانِ من �أحرفِ الفِعْلِ  ويُقالُ لِأحرف »فَعَلَ« مِي���زَانٌ، وي�سمَّ

المَوزونِ »فاءَ الفِعْلِ«، وما يُقابلُ عَيْنَهُ »عَيْنَ الفِعْلِ«، وما يُقابلُ لامَهُ »لامَ الفِعْلِ«. 

ف�إنْ قُلْتَ: »كَتَبَ« فتكون »الكافُ« فاءَ الفِعْل، و»التاءُ« عَيْنَهُ، و»الباءُ« لَامَهُ.

ى  - ونذك���رُ �أنَّ حروف الهجاءِ ثماني���ةٌ وع�شرون حرفاً، منها ثلاثةُ �أحرفٍ تُ�سمَّ

نةُ، والياءُ. �أحرف العِلَّةِ: وهي:الواوُ، والألِفُ اللَّيَّ

عيفَةٌ لأنَّها تَنْتَقلُ من حالٍ �إلى حالٍ.  يتْ كذلك لِلِينِها و�ضعفها، فهي �ضَ وقد �سُمِّ

يَ  عْوَةِ(، �أو »ياءَ« )رَ�ضِ نةً )باحَ من البوحِ، ودَعَا من الدَّ »فال���واو« قد تنقلبُ �ألِفاً لَيِّ

وانِ(، و»الياءُ« قد تَتَحوّلُ �إلى »�أَلِفٍ« لَيّنةٍ )عَا�شَ من العَيْ�شِ، ورَمَى من  م���ن الرِ�ضْ

ميِ(. الرَّ

:  حولَ الن�صِّ

: حيح والمُعْتلُّ �أوّلًا:XX الصَّ

نَ�ستخرجُ من النَّ�صِّ الفِعْلينِ الآتِيَيْنِ: »�سَمِعَ« و»دَنَا«.

يغةُ هذين الفِعْلِين؟ - ما �صِ

يانِ. �إِنَّهما فِعْلانِ ما�ضِ

- منْ كمْ حرفٍ يَتَ�أَلَّفُ كُلٌّ منهما؟

حرُفٍ.
َ
لَّفُ كُلٌّ منهما من ثلاثةِ �أ

َ
يَتَ�أ
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نُ حرفَ عِلَّةٍ هو  ا الفِعْلُ »دَنَا«, فَيَتَ�ضمَّ حرُفُهُ �صحيحةٌ, و�أمَّ
َ
ا الفِعْلُ »�سَمِعَ« فَ�أ مَّ

َ
�أ

. نُوِّ لةُ عن »واوٍ« من الدُّ لِفُ المُحَوَّ
َ
الأ

لَ »�سَمِعَ«؟ وَّ
- ماذا نُ�سمّي الأَ

هُ خلا من �أيِّ حرف عِلَّةٍ. نَّ
َ
نُ�سمّيهِ فِعْلًا �صحيحاً؛ لأ

- وماذا نُ�سمّي الفِعْلَ الثَّاني »دَنَا«؟

نَ حرف عِلَّةٍ. هُ تَ�ضمَّ ؛ لأنَّ نُ�سمّيهِ فِعْلًا مُعْتَلاًّ

حيحُ: هو كُلُّ فِعْلٍ ما�ضٍ لي�س بين �أحَرُفِهِ الأَ�صليَّةِ حرفُ عِلَّةٍ. الفِعْلُ ال�صًّ

: هو كُلُّ فِعْلٍ ما�ضٍ بين �أحرُفِهِ الأَ�صلِيَّةِ حرفُ عِلَّةٍ. والفِعْلُ المُعْتَلُّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX أقسامُ الفعلِ الصحيحِ:

.» ن�ستخرجُ من النَّ�صِّ الأفْعالَ: »نظَرَ« و»�أخَذَ« و»�سَلَّ

يغَةُ هذه الأفْعَالِ؟ - ما �صِ

ةٌ. يَةٌ ثُلاثيَّ فْعَالٌ ما�ضِ
َ
 �إِنَّها �أ

نَ �أَحدُها حرفَ عِلَّةٍ؟ مَّ - هل تَ�ضَ

حرُفِها �صحيحةٌ.
َ
 ,لا كُلُّ �أ

يها؟ - ماذا نُ�سَمِّ

حرفِ العِلَّةِ.
َ
ها من �أ فْعَالًا �صحيحةً لِخُلُوِّ

َ
 نُ�سَمّيها �أ

« عن الفعلِ »نَظَرَ«؟ - بِماذا يختلفُ الفِعْلانِ »�أخَذَ« و»�سَلَّ

نَّ 
َ
دٍ, في حين �أ « ينتهي بِحرفٍ مُ�شَدَّ نُ همزةً, والفعلُ »�سَ���لَّ مَّ الفع���لُ »�أخَ���ذَ« يت�ضَ

الفِعْلَ »نظَرَ« قد �سلِمَ من الهمزِ والت�شديدِ.
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- ما �أق�سامُ الفعلِ ال�صحيحِ �إذا؟ً

الفعلُ ال�صحيحُ ثلاثةُ �أق�سامٍ:

, كلُّ �أحرفِه �صحيحةٌ, ولي�س فيها همزٌ �أو ت�شديدٌ. �صحيحٌ �سالمٌِ

و�صحيحٌ مهموزٌ, تكونُ الهمزةُ �أحدَ �أحرفِهِ.

دٌ. و�صحيحٌ م�شَدَّ

, و�صحي���حٌ مهم���وزٌ, و�صحيحٌ  الفع���لُ ال�صحي���حُ ثلاث���ةُ �أق�س���امٍ: �صحيحٌ �سال���مٌِ

دٌ. م�شَدَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثالثاً:XX أقسامُ الفعلِ المعتَلِّ بحرفٍ:

يَ«. ن�ستخرجُ من الن�صِّ الأفعالَ الآتيةَ: »وَ�ضَعَ«, »لي�سَ«, »رَ�ضِ

- ما نوعُ هذهِ الأفعالِ؟

���نَ حرفَ علّ���ةٍ: »ال���واو« في »وَ�ضَعَ«,  مَّ �إنّه���ا �أفع���الٌ معتَلَّ���ةٌ, لأنَّ كلاًّ منه���ا ت�ضَ

و»الياء« في »لي�سَ« و »ر�ضيَ«.

- ما موقعُ حرفِ العلَّةِ في كلٍّ منها؟ وماذا نُ�سمّيهِ؟

الفع���لُ »و�ضَ���عَ« ب���د�أ بحرفِ علَّةٍ »ال���واو«, نُ�سمّي���ه فعلًا مثالًا, والفع���لُ »لي�سَ« 

طَ���ه ح���رفُ علّةٍ »الياء« وحلّ ف���ي جوفِه, نُ�سمّيه فعلًا �أج���وَفَ, والفعلُ »نَ�سِيَ«  تَوَ�سَّ

انتهى بحرفِ علّةٍ »الياء«, ونُ�سمّيه فعلًا ناق�صاً.

 ا�ســــــتنتـاج

, من حيثُ موقع حرفِ العلّةِ فيهِ, ثلاثةُ �أق�سامٍ: الفعلُ المعتَلُّ

1 - الفعلُ المثالُ: وهو الذي يبد�أ بحرف علّة.

طه حرفُ علّة. 2 - والفعلُ الأجوَفُ: وهو الذي توَ�سَّ

3 - والفعلُ الناق�صُ: وهو الذي ينتهي بحرفِ علّة.
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رابعاً:XX الفعلُ المعتَلُّ بحَرفَينِ:

ن�ستخرجُ من الن�صِّ الفعليَنِ: »نُ�سَوِّي« و»وَلَّى«.

- ما �صيغةُ هذَينِ الفعليَنِ؟

لُ »نُ�سَوّي« ففعلٌ م�ضارعٌ, و�أما الثاني »وَلَّى« ففعلٌ ما�ضٍ. �أمّا الأوَّ

- ما ما�ضي »نُ�سَوّي«؟

ما�ضيه: »�سَوَّى«.

- من كم حرفاً يت�ألَّفُ كلٌّ من الفعليَنِ »وَلَّى« و»�سوَّى«؟

دَ يُح�سَبُ حرفَينِ: حرفاً  يت�ألَّفُ كلٌّ منهما من �أربعةِ �أحرفٍ, لأنَّ الحرفَ الم�شدَّ

كاً. �ساكناً وحرفاً متحرِّ

- هل هذه الأحرفُ �أ�صليةٌ في الفعليَنِ؟

دِ الو�سطِ يك���ونُ ثلاثياً مَزيداً بحرفٍ,  ,ّال لأنّ كلَّ فع���لٍ رباع���يّ الأحرفِ م�شدَّ ك

والحرفُ ال�ساكنُ هو الحرفُ الزائدُ:

ى: �سَ + وْ + وَ + ى(, )ولّى:  وَ + لْ + لَ + ى(. )�سوَّ

- ما  �أ�صلُ كلٍّ منهما �إذا؟ً

»�سَوَّى« �أ�صلُه »�سَوِيَ«, و »وَلَّى« �أ�صلُه »وَلِيَ«.

- ما نوعُ هذَينِ الفعليَنِ؟

لُ »�سَوِيَ« جاءت  نِ, اجتمعَ ف���ي كلٍّ منهما حرفا علَّةٍ, فلاأوَّ �إنّهم���ا فعلانِ معتّال

في و�سطه الواوُ, وفي �آخره الياء, فهما حرفا علّةٍ متجاورانِ مقترنانِ. 

والثان���ي »وَلِ���يَ« ب���د�أ بال���واو وانتهى بالياءِ, وهم���ا حرفا علّةٍ منف�ا�ل�صنِ فَرَقَ 

بينهما حرفٌ �صحيحٌ هو اللامُ.
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- ماذا نُ�سّمي الفعلَ الذي يكونُ فيهِ حرفا علَّةٍ؟

يهِ الفعلَ اللَّفيفَ. نُ�سَمِّ

- وما �أنواعهُ؟

اللفيفُ المقرونُ: وهو الذي اقترنَ فيه حرفا العلَّةِ وتجاوَرا مثل: نوى.

لَ فيه حرفا العلَّةِ وفَرَقَ بينهما حرفٌ �صحيحٌ،  واللفي���فُ المفروقُ: وهو الذي انفَ�صَ

مثل: »وعى«.

كلُّ فع���لٍ اجتم���عَ فيه حرفا علّةٍ يُ�سمّى لفيف���اً, ف�إذا تجاورَ حرفا العلّةِ واقترنا 

يَ لفيفاً مفروقاً. يَ لفيفاً مقروناً, و�إذا فَرَقَ بينهما حرفٌ �صحيحٌ �سُمِّ �سُمِّ

 ا�ســــــتنتـاج

احـــفـــظ

�أوّلًا:

ةِ حرفُ  �صليَّ
َ
حرُفِهِ الأ

َ
حيحُ: هو كُلُّ فِعْلٍ ما�ضٍ لي�س بين �أ الفِعْلُ ال�صًّ

عِلَّةٍ: »دَرَ�سَ«, »جَمَعَ«.

ةِ حرفُ عِلَّةٍ:  �صلِيَّ
َ
: هو كُلُّ فِعْلٍ ما�ضٍ بين �أحرُفِهِ الأ والفِعْ���لُ المُعْتَلُّ

»وَجَدَ«.

ثانياً: 

الفعلُ ال�صحيحُ ثلاثةُ �أق�سامٍ: 

, وهو كلُّ فعلٍ �صحيحٍ �سلِمَ من الهمزِ والت�شديدِ:  1 - �صحيحٌ �سالمٌِ

»�سَمِعَ«, »فَتَحَ«.
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2 - و�صحي���حٌ مهموزٌ, وهو كلُّ فعلٍ �صحيحٍ ت�ضمّنَ همزةً في �أولهِ: 

.»
َ
»�أكلَ«, �أو في و�سَطه: »�سئِمَ«, »�سَ�ألَ«, �أو في �آخرهِ: »قَرَ�أ

 ,» دَ �آخ���رُهُ: »ظَنَّ دٌ: وهو كلُّ فعلٍ �صحي���حٍ �شُدِّ 3 - و�صحي���حٌ م�شَ���دَّ

.» »مَدَّ

ثالثاً: 

نَ حرفَ علّةٍ �أو حرْفَي علّةٍ: »قالَ«,  الفع���لُ المعتَلُّ هو كلُّ فعلٍ ت�ضمَّ

»نَوَى«.

�أ - الفعلُ المعتلُّ بحرفٍ واحدٍ ثلاثةُ �أق�سامٍ:

1 - الفعلُ المثالُ: وهو الذي يبد�أ بحرف علّةٍ: »وَقَعَ«, »يَبِ�سَ«.

طه حرفُ علّ���ةٍ: »�صامَ«,  2 - والفع���لُ الأج���وَفُ: وهو ال���ذي يتوَ�سَّ

»عا�شَ«.

: وه���و ال���ذي ينتهي بح���رفِ علّ���ةٍ: »�سَرُوَ«,  3 - والفع���لُ الناق�ص���ُ

ى«, »دَعا«. »نَ�سِيَ«, »م�ضَ

ب - الفعلُ المعتلُّ بحرفَينِ ق�سمانِ:

1 - الفع���لُ اللفي���فُ المق���رونُ: وه���و ال���ذي انته���ى بحرفَ���ي علّةٍ 

متجاوزَينِ: »نَوَى«, »حَيِيَ«.

2 - و الفع���لُ اللفي���فُ المفروقُ: وهو الذي افت���رقَ فيه حرفا العلّةِ 

طهما حرفٌ �صحيحٌ: »وَفى«, »وَعى«. وتوَ�سَّ

رابعاً: 

�أحرفُ العلّةِ ثلاثةٌ: الواو, والألِفُ الليّنةُ )�أو ال�ساكنةُ(, والياءُ.

الهمزةُ )�أي الألِفُ ال�ساكنةُ( لي�ستْ حرفَ علّةٍ.
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الفِعْلُ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

مُعْتَلٌّ �صحيح

�سَمِعَ

فَتَحَ

حَ�سُنَ

�سَالِمٌ

�أكََلَ

�سَئِمَ

قَرَ�أَ

مَهْمُوزٌ

ظَنَّ

مَلَّ

رَنَّ

دٌ مُ�شدَّ

�سَرُوَ

نَ�سِيَ

ى مَ�ضَ

دَعَا

نَوَى

حَيِيَ

�أجَْوَفُ

�اصم

عا�شَ

مِثَالٌ

وَقَعَ

يَبِ�سَ

لفيفٌ مقرونٌناقِ�صٌ

وَفَى

يَدِيَ

لفيفٌ مفروقٌ

بحرفينبحرف واحد



113

ُّ ل
��
��
�ـَ
��
ت�

��
��
ع

��
��
لم

وا
حُ 

��
ي��

��
ح��

��
ص��
��
���

��
ل��

ا

ت ينــــــا تمـــــر

من كلماتِ �أميرِ الم�ؤمنينَ Q في نهج البلاغة:

رُهُ زَمَانٌ وَلَا يَحْوِيهِ مَكَانٌ وَلَا  : لَا يَ�شْغَلُهُ �شَ�أْنٌ وَ لَا يُغَيِّ - ف���ي ذكرِ الباري عزَّ وجلَّ

اهُ وَمَنْ  هُ قَ�ضَ قْرَ�ضَ
َ
عْطَاهُ وَمَ���نْ �أ

َ
لَهُ �أ

َ
لَ عَلَيْهِ كَفَاهُ وَمَنْ �سَ�أ فُ���هُ لِ�سَانٌ ... مَنْ تَ���وَكَّ يَ�صِ

�شَكَرَهُ جَزَاهُ.

خَذَكُمْ وَ�إِنْ نَ�سِيتُمُوهُ 
َ
قَمْتُمْ �أ

َ
دْرَكَكُمْ، وَ�إِنْ �أ

َ
- بَ���ادِرُوا الْمَوْتَ الَّذِي �إِنْ هَرَبْتُمْ مِنْهُ �أ

ذَكَرَكُمْ .

���ارِ اجْتَنَبَ  �شْفَقَ مِنَ النَّ
َ
هَوَاتِ, وَمَ���نْ �أ ةِ �سََال عَ���نِ ال�شَّ - مَ���نِ ا�شْتَ���اقَ �إِلَ���ى الْجَنَّ

يبَاتِ, وَمَنِ ارْتَقَبَ الْمَوْتَ �سَارَعَ  نْيَ���ا ا�سْتَهَانَ بِالْمُ�صِ مَاتِ, وَمَنْ زَهِدَ فِي الدُّ الْمُحَرَّ

�إِلَى الْخَيْرَاتِ.

هُ  نَّ
َ
ا �أ ي بِهِمْ حَتَّى ظَنَنَّ كُمْ، مَا زَالَ يُو�صِ ةُ نَبِيِّ يَّ هُمْ وَ�صِ - الله الله فِي جِيرَانِكُمْ فَ�إِنَّ

ثُهُمْ. �سَيُوَرِّ

لَيْهِ  لْتُ وَ�إِ ا�ل�حَ مَا ا�سْتَطَعْتُ، وَما تَوْفِيقِي �إلّا بِ���الِله عَلَيْهِ تَوَكَّ رَدْتُ �إلّا الْإِ�صْ
َ
- مَ���ا �أ

نِيبُ.
ُ
�أ

جْدَرُ بِ�إِقْبَالِ الْحَظِّ عَلَيْهِ.
َ
خْلَقُ لِلْغِنَى وَ�أ

َ
هُ �أ زْقُ فَ�إِنَّ قْبَلَ عَلَيْهِ الرِّ

َ
- �شَارِكُوا الَّذِي قَدْ �أ

عْطَى 
َ
عْطَ���اهُ فَقَدْ �أ

َ
- �إِنَّ الْمِ�سْكِي���نَ رَ�سُ���ولُ الِله فَمَنْ مَنَعَهُ فَقَ���دْ مَنَعَ الَله وَمَنْ �أ

الَله.

عُوهَا، وَحَدَّ لَكُمْ حُدُوداً فََال تَعْتَدُوهَا،  يِّ - �إِنَّ الَله افْتَرَ�ضَ عَلَيْكُمْ فَرَائِ�ضَ فََال تُ�ضَ

�شْيَاءَ فََال تَنْتَهِكُوهَا.
َ
وَنَهَاكُمْ عَنْ �أ

هْلَ بَيْتِهِ، فَوَقَى بِهِمْ 
َ
مَ �أ ا�سُ قَ���دَّ حْجَمَ النَّ

َ
ذَا احْمَ���رَّ الْبَ�أْ�سُ وَ�أ - كَانَ رَ�سُ���ولُ الِله �إِ

ةِ. �سِنَّ
َ

يُوفِ وَالْأ حَابَهُ حَرَّ ال�سُّ �صْ
َ
�أ
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, واذك���رْ علام���ةَ  الن����صِّ ف���ي  ا�ستخ���رجْ الأفع���الَ الما�ضي���ةَ   - 1

بنائها.

, واذك���رْ علام���ةَ  2 -  ا�ستخ���رجْ الأفع���الَ الم�اضرع���ةَ ف���ي الن����صِّ

�إعرابها.

لِ الأفع���الَ الآتيةَ �إل���ى �صيغةِ الأمرِ: »يح���وي«, »�أدركَ«,  3 - ح���وِّ

»ا�شت���اقَ«, »زالَ«, »�أني���بُ«, »وَقَى«, »�أحج���مَ«, »�أعطَى«, »�س�ألَ«, 

»جَدَّ«.

, واذكرْ نوعَ  4 - دُلَّ عل���ى الأفع���الِ ال�صحيحةِ الواردةِ في الن����صِّ

دٌ(. كلٍّ منها )�سالمٌ, مهموزٌ, م�شدَّ

5 - دُلَّ على الأفعالِ المعتلّةِ بحرفٍ, واذكرْ نوعَ كلٍّ منها )مثالٌ, 

�سالمٌ, مهموزٌ(.

6 -  دُلَّ عل���ى الأفع���الِ المعتلّ���ةِ بحرفَي���نِ, واذك���رْ ن���وعَ كلٍّ منه���ا 

)لفيفٌ مقرونٌ, لفيفٌ مفروقٌ(.

دْ ف���اءَ الفعلِ وعينَه ولامَ���ه في الأفعالِ الآتي���ةِ: »�شَكَرَ«,  7 - حَ���دِّ

.» »مَنَعَ«, »�أنيبُ«, »�أعطَى«, »�س�ألَ«, »جَدَّ
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المجرَّدُ والمَـزيدُ

دِ والفعلِ المَزيد. �أن  يميّز الطالبُ بين الفعلِ المجَرَّ 11 .

د مَزيداتِ الفعلِ الثلاثيّ. �أن يعدِّ 22 .

د مَزيداتِ الفعلِ الرباعيّ. �أن يعدِّ 33 .

أهداف الدرس:

الدرس الحادي عشر
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مدّعي الطبّ

:  الن�صُّ

دخل���تُ يوم���اً على �صاح���بٍ لي بال�شامِ, �أع���ودُه م���ن داءِ البِر�سامِ, فجل�سْ���تُ ب�إزائهِ, 

هُ لبلْواهُ, �إذ قيلَ: قد جاءَ الطبيبُ, ونظرْتُ ف�إذا برجلٍ  �أ�ستخْبِرُهُ عن دائهِ, وبينما هو يت�أوَّ

قد �أقبَلَ حتّى دخلَ ف�سَلَّمَ, ثمّ جل�سَ مُعْرِ�ضاً ولم يتكَلَّمْ, و�إذا هو �شيخُنا ابنُ خُزام.

عُفَ وهَزُلَ, و�صدري  فتَنَحْنَحَ المري�ضُ وتمَلمَلَ في فرا�شه ثم قالَ: �إنَّ ج�سمي قد �ضَ

, وظهري قدِ احْدَودبَ, وتواتَرَ عليَّ الفُواقُ. قد �ضاقَ, وجِلْدي قدِ احْمَرَّ واقْ�شَعَرَّ

�سَمِعَ �شيخُنا �شكواهُ ثمّ قالَ: هذا المر�ضُ دوا�ؤُهُ بمئةِ دِرْهَمٍ, ف�إنْ بَذَلْتَها نَجَوْتَ, 

فاءِ, فا�ستح�ضروا �أحَدَ  فدفعها �إليهِ. وكانَ �أهلُ المري�ضِ قدِ ا�ست�ضعفوا رجاءَ ال�شِّ

كب���ارِ الأطبّاءِ, ووافَقَ تلكَ ال�ساعةَ وَفْدُهُ علَيهِ, فدخلَ, وجل�سَ معَ ال�شيخِ, وقالَ: �إنْ 

�شئتَ �أنْ تُتْحِفَنا بمعرفتِكَ, فذلكَ من عارِفَتِكَ. قالَ ال�شيخُ: �أنا من �أطباءِ العربِ, 

بْ���تُ للتدري�سِ, فاعتزلتُ عن مزاولةِ العجِا�ل�. ف�أخذَ الطبيبُ يُلقي  كن���تُ قدِ انتَ�صَ

رتَني مئ���ةً منَ الم�سائلِ,  الأ�سئل���ةَ على ال�شي���خِ حولَ �أمورٍ طبيةٍ, فق���الَ ال�شيخُ: ذكَّ

جمَعتُه���ا في بع�ضِ الر�سائلِ, وه���ي ممّا يناق�شُهُ فُحولُ الأطبّ���اءِ, ف�إن �شئتَ جعلنا 

ال�ساع���ةَ موع���داً, و�أتيناكَ به���ا غداً. قالَ: ذلكَ �إلي���كَ. ثمّ �إنَّ ال�شي���خَ افْرَنْقَعَ عنِ 

الطبيبِ, وانطلقَ يُهروِلُ.

 )من كتاب »مجمع البحرين«  »المقامة ال�اشميّة«  لل�شيخ نا�صيف اليازجي )بت�صرّف((
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX تعريفُ الفعلِ المجَرَّدِ:

»�سَمِ���عَ«,  »دخ���لَ«,  الآتي���ةَ:  الما�ضي���ةَ  الأفع���الَ  الن����صِّ  م���نَ  ن�ستخ���رجُ   -  1

»�ضعُفَ«.

- من كم حرفاً يت�ألَّفُ كلٌّ منها؟

يت�ألَّفُ كلٌّ منها من ثلاثةِ �أحرفٍ.

- هل بينَ �أحرفِ كلّ فعلٍ منها حرفٌ زائدٌ؟

كلا, �إنّ �أحرفَ كلِّ فعلٍ منها �أحرفٌ �أ�صليّةٌ, بدليلِ �أنّنا �إذا حذَفنا واحداً منها 

كـ»ال���دالِ« مثاً�ل� من »دخَلَ«, �أوِ الـ»ميمِ« م���ن »�سَمِعَ«, �أوِ الـ»الف���اء« من »�ضَعُفُ«, 

�ضاعَ لفظُ الفعلِ ومعناهُ.

- ماذا ن�ستنتجُ من ذلك؟

ن�ستنت���جُ من ذلك �أنّ هذه الأفعالَ الما�ضي���ةَ الثلاثيّةَ لا ت�شتملُ �إلّا على حروفٍ 

دةٌ من �أيّ حرفٍ زائدٍ. �أ�صليّةٍ, و�أنّها خاليةٌ ومجرَّ

دَ من �أيّ حرفٍ زائدٍ؟ - ماذا نُ�سمّي الفعلَ الما�ضيَ الثلاثيَّ الذي تجرَّ

دَ. نُ�سمّيه الفعلَ الثلاثيَّ المجرَّ

دَ؟ - ما ميزانُ الفعلِ الما�ضي الثلاثيِّ المجرَّ

ميزانُه: فَعَلَ, �أو فَعُلَ, �أو فَعِلَ.

2 - ون�ستخرجُ منَ الن�صِّ الفعلَ الم�اضرعَ: »يُهَروِلُ«.

- ما ما�ضي هذا الفعلِ؟

ما�ضيه: »هَرْوَلَ«.
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- من كم حرفاً يت�ألَّفُ؟

يت�ألَّفُ من �أربعةِ �أحرفٍ.

- هل بين �أحرفهِ حرفٌ زائدٌ؟

كلا, كلّ  �أحرف���ه �أ�صليّ���ةٌ, بدليلِ �أنّنا �إذا حذَفنا واح���داً منها اختلَّ لفظُ الفعلِ 

ومعناهُ.

- م���اذا نُ�سمّ���ي هذا الفع���لَ الما�ضيَ الرباع���يَّ �إذا كانت جميعُ �أحرفِ���ه �أ�صليّةً 

دةً عن �أيِّ حرفٍ زائدٍ؟ ومجرَّ

دَ. نُ�سمّيهِ الفعلَ الرباعيَّ المجرَّ

دِ؟ - ما ميزانُ الفعلِ الرباعيِّ المجرَّ

ميزانُه: فَعْلَلَ.

دُ هو ما كانت كلُّ �أحرفِ ما�ضيهِ �أ�صليّةً ولي�س فيها حرفٌ زائدٌ,  الفعلُ المجرَّ

وهو ق�سمانِ:

1 - ثلاثيٌّ على وزنِ فَعَلَ: »دَخَلَ«, �أو فَعِلَ: »�سَمِعَ«, �أو: فَعُلَ: »�ضَعُفَ«.

2 - ورباعِيٌّ على وزنِ فَعْللََ: مثلُ »هَرْوَلَ«.

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX تعريفُ الفعلِ المَزيدِ:

لِ الفعليَنِ الآتيَينِ: »�أقبَلَ«, »تَنَحْنَحَ«. لِنَتَ�أمَّ

لُ »�أقبَلَ«؟ - من كم حرفاً يت�ألَّفُ الفعلُ الأوَّ

�إنّه فعلٌ ما�ضٍ رباعيُّ الأحرُفِ.
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- هل كلُّ �أحرفه �أ�صليَّةٌ؟

لهِ »�ألِ���فٌ ياب�س���ةٌ« )�أي همْزةٌ(:  كلا, لأنَّ »�أَقبَ���لَ« �أ�صلُ���هُ »قَبَ���لَ« ث���م زيدَ ف���ي �أوَّ

»قَبَلَ«»�أقْبَلَ«.

لِهِ حرفٌ؟ - ماذا نُ�سمّي هذا الفعلَ الثلاثيَّ الذي زيدَ في �أوَّ

نُ�سمّي���هِ فعاً�ل� ثلاثيّاً مَزي���داً بحرفٍ, �أي ه���و فعلٌ ما�ضٍ رباع���يُّ الأحرُفِ, فيه 

حرفٌ زائدٌ.

- ومن كم حرفاً يت�ألَّفُ الفعلُ الما�ضي الثاني »تَنَحْنَحَ«؟

�إنّه فعلٌ ما�ضٍ خُما�سيُّ الأحرُفِ.

- هل فيهِ �أحرفٌ زائدةٌ؟

نع���م, فيه حرفٌ زائدٌ وهو »الت���اءُ« في �أوّله, لأنّ �أ�صلَه »نَحْنَحَ« وهو فعلٌ رباعيٌّ 

دٌ: »نحْنَحَ« »تَنَحْنَحَ«. مجرَّ

لِهِ حرفٌ؟ - ماذا نُ�سمّي هذا الفعلَ الما�ضي الرباعيَّ الذي زيدَ في �أوَّ

نُ�سمّي���هِ فعلًا رباعيّ���اً مَزيداً بحرفٍ, �أي هو فعلٌ ما����ضٍ خُما�سيُّ الأحرُفِ, فيه 

حرفٌ زائدٌ.

الفعلُ المزيدُ هو ما زيدَ حرفٌ �أو �أكثرُ على �أحرفِهِ الأ�صليَّةِ, وهو ق�سمانِ:

1 - ثلاثيٌّ مَزيدٌ, مثل: »�أقبَلَ«.

2 - ورباعيٌّ مَزيدٌ, مثل: »تَنَحْنَحَ«.

 ا�ســــــتنتـاج

: ثالثاً:XX مزيداتُ الفِعْلِ الثُّلاثيِّ

1- الثُّلاثيُّ المزيد بحرفٍ واحدٍ:

ن�ستخرج من النَّ�ص الأفعال الما�ضية الآتية: »�أَقْبَلَ«, »�سَلَّمَ«, »وافَقَ«.
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- هل �أحرفُ هذه الأفعالِ �أَ�صليّةٌ؟

,لا لأنَّ الفِعْلَ »�أَقْبَلَ« �أ�صلهُ »قَبَلَ«, ثم زيد في �أوّله »�ألفٌ ياب�سةٌ« )�أي همزة(, 

فْعَلَ.
َ
وّله. »قَبَلَ« »�أَقْبَلَ«, وَزْنُهُ: �أ

َ
فهو فِعْل ثلاثي مزيدٌ بحرفٍ في �أ

دَت عينه )وهي حرف اللام(  �صلهُ »�سَلَ���مَ«, ثم �شُدِّ
َ
- والفع���ل الما�ضي »�سَلَّمَ« �أ

�أي زي���دت علي���ه عينٌ �ساكنةٌ, فه���و فِعلٌ ثلاثي مزي���د بحرفٍ في و�سط���ه: »�سَلمََ« 

لَ. »�سَلْلمََ«»�سَلَّمَ«, وزنهُ: فَعَّ

نةٌ )�أي  - والفِع���لُ الما����ضي »وافَ���قَ« �أ�صله »وَفِقَ«, ث���م زيدت بعد �أوله �أل���فٌ لَيَّ

�ساكنةٌ(, فهو فِعلٌ مزيدٌ بحرفٍ بعد �أوّله: »وَفِقَ« »وَافَقَ«, وزنهُ:فَاعَلَ.

لَ: »�سَلَّمَ«,  للثلاثيّ المزيد بحرفٍ واحدٍ ثلاثةُ �أَوزانٍ, هي: �أَفْعَلَ: »�أَقْبَلَ«, فعَّ

فَاعَلَ: »وَافَقَ«.

 ا�ســــــتنتـاج

2- الثلاثيّ المزيدُ بحرفَين:

«, »تواتَ���رَ«, »اِنت�صَبَ«,  ن�ستخ���رج من الن�صّ الأفع���ال الآتية: »يتكلَّ���مُ«, »اِحْمَرَّ

»اِنْطَلقََ«.

- ما نوع هذه الأفعال؟ 

الأوّلُ م�ضارعٌ ما�ضيه »تَكَلَّمَ« و�سائرُ الأفعالِ الأخرى ما�ضيةٌ.

- من كم حرفاً يت�ألّف كلُّ فِعل منها؟

ةُ الأحرف. كلّها خُما�سِيَّ

- هل �أحرفها �أَ�صليّةٌ؟

لا, فلكلِّ فِعْل �أ�صلٌ زيد عليه حرفانِ كلاآتي:
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مِيزانه�أ�صلُ الفعل المجرّد
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ميزانهُالفِعْلُ المزيدُ

لَتَكَلَّمَفَعَلَ  كَلَمَ  تَفَعَّ

افْعَلَّاحْمَرَّفَعَلَ  حَمَرَ 

تَفَاْعَلَتَوَاتَرَ فَعَلَ  وَتَرَ 

بَ   بَفَعَلَ  نَ�صَ افْتَعَلَانْتَ�صَ

انْفَعَلَانْطَلَقَفَعَلَ  طَلَقَ

لَ »تَكَلَّ���مَ«, تَفَاعَلَ  للفع���لِ الثلاث���يّ المزي���دِ بحرفين خم�س���ةُ �أَوزان, ه���ي: تَفَعَّ

.» »تَوَاتَرَ«, انْفَعَلَ »انْطَلقََ«, افْتَعَلَ »انْتَ�صَبَ«, افْعَلَّ »احْمَرَّ

 ا�ســــــتنتـاج

3- الثلاثيّ المزيدُ بثلاثة �أحرفٍ:

ن�ستخرجُ من الن�صّ الفِعليَن الآتيين: »ا�سْتَخْبَرَ«, »احْدَودَبَ«.

- ما نوعهما؟

 �إنّهما فِعلان ما�ضيان �سُدا�سيَّان.

- هل �أحرفهما �أ�صليَّةٌ؟

لُ »ا�سْتَخْبَ���رَ« �أ�صل���ه »خَبَ���رَ«, ثمّ زيدت على �أوّل���ه ثلاثة �أحرفٍ هي  كلا, ف���الأوَّ

»ا�سْ���تَ«, والثاني »احْدَوْدَبَ« �أ�صله »حَ���دَبَ« ثمّ زيدت عليه ثلاثة �أحرفٍ هي »�ألفُ 

الو�صل« و»الواوُ« و»الدالُ«.

- ماذا نُ�سمّي كلاًّ منهما؟

ً منهما فِعلًا ثلاثيّاً مزيداً بثلاثةِ �أحرفٍ. نُ�سمّي كّال

- ما ميزان كلٍّ منهما؟
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ميزانُ كلِّ منهما كلاآتي:

ميزانه�أ�صل الفِعْلِ
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ميزانهُالفِعْلُ المزيد

ا�سْتَفْعَلَ ا�سْتَخْبَرَ فَعَلَخَبَرَ

 افْعَوْعَلَ احْدَوْدَبَ فَعَلَحَدَبَ

للفع���ل الثلاثي المزيد بثلاث���ة �أحرفٍ وزنان: ا�سْتَفْعَ���لَ »ا�سْتَخْبَرَ«, وافعْوَعَلَ 

»احْدَوْدَبَ«.

 ا�ســــــتنتـاج

: رابعاً:XX مزيداتُ الفعلِ الرباعيِّ

لِنت�أمّل الفعليَنِ الما�ضيين: »تَنَحْنَحَ« و»تَمَلْمَلَ«.

- ما نوعُهما؟

انِ. �إنّهما فعلانِ ما�ضيانِ خُما�سيَّ

- هل �أحرفُهما �أ�صليَّةٌ؟

,لا ف���الأوّل »تََنَحْنَحَ« �أ�صلُهُ »نَحْنَحَ«, ثمّ زيدَ على �أوّله حرفٌ واحدٌ وهو »التَّاءُ«. 

والثاني »تَمَلْمَلَ« �أ�صله »مَلْمَلَ«, ثمّ زيدَ على �أوّله حرفٌ واحدٌ وهو »التَّاء«.

- ماذا نُ�سمّي كلاًّ منهما؟ 

نُ�سمّي كلاًّ منهما رُباعيّاً مزيداً  بحرفٍ واحدٍ.

- ما ميزان كلٍّ منهما؟
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هو كلاآتي:

ميزانهُالفِعْلُ المزيدميزانهُ�أ�صل الفِعْلِ

تَفَعْلَلَتَنَحْنَحَفَعْلَلَنَحْنَحَ

تَفَعْلَلَتَمَلْمَلَفَعْلَلَمَلْمَلَ

لِلفعلِ الرباعيّ المزيدِ بحرفٍ واحدٍ وزنٌ واحدٌ هو: تَفَعْللََ »تَمَلْمَلَ«.

 ا�ســــــتنتـاج

2- الرباعيُّ المزيدُ بحرفَينِ:

«, »افْرَنْقَعَ«. ن�ستخرجُ من الن�صّ الفعليَن : »اق�شَعَرَّ

 - ما نوعهما؟

 هما فعلانِ ما�ضيانِ �سُدا�سيّانِ.

 - هل �أحرف كلٍّ منهما �أ�صليَّةٌ؟

دٌ »قَ�شْعَرَ«, ثمّ زيدَ عليه حرفانِ, هما  « �أ�صله رباعيٌّ مجرَّ   ,لا ف���لاأوّل »اقْ�شَعَ���رَّ

»�ألفُ الو�صل« في �أوّله و»راءٌ �ساكنةٌ« في �آخره. 

دٌ »فَرْقَعَ«, ثمّ زيد عليه حرفان, هما:»�ألفُ  والثاني »افْرَنْقَعَ« �أ�صلُه رباعيٌّ مجرَّ

الو�صلِ« في �أوّله, و»نونٌ �ساكنةٌ« بعد الحرف الثاني. 

- ماذا نُ�سمّي كلاًّ منهما؟

نُ�سمّيهِ فِعلًا رُباعيّاً مزيداً بحرفين. 

-ما وزن كلٍّ منهما؟
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هو كلاآتي:

ميزانهالفعل المزيدميزانه�أ�صلُ الفعل

افْعَلَلَّاِقْ�شَعَرََِّفَعْلَلَقَ�شْعَر

 افْعَنْلَلَ اِفْرَنْقَعََفَعْلَلَ فَرْقَع

«, وافْعَنْلَ���لَ  لِلِفع���لِ الرباع���يِّ المزي���دِ بحرفي���نِ وزن���انِ, هم���ا: افْعَلَ���لَّ »اقْ�شَعَ���رَّ

»افْرَنْقَعَ«.

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

���ةً لي�س فيها  دُ ه���و ما كان���ت كلُّ �أحرف���هِ �أ�صليَّ 1- الفع���لُ المج���رَّ

حرفٌ زائدٌ. وهو ق�سمانِ:

  �أ ‌- ثلاثيٌّ على وزن فَعَلَ »فَتَحَ«, �أو فَعِلَ »�سَمِعَ«, �أو فَعُلَ »حَ�سُنَ«.

  ب - رباعيٌّ على وزن فَعْلَلَ: »دَحْرَجَ«.

2- الفعلُ المزيدُ هو ما زيد حرفٌ �أو �أكثر على �أحرفه الأ�صليَّة. 

وهو ق�سمانِ:

�أ- ثلاثيٌّ مزيدٌ, نحو: »�أَقْبَلَ«.

ب - رباعيٌّ مزيدٌ, نحو: »تَنَحْنَحَ«.

: 3- مزيداتُ الثلاثيِّ

مَ«,  لَ »كَرَّ فْعَلَ »�أَنْزَلَ«, وفَعَّ
َ
للثلاثيّ المزيد بحرفٍ ثلاثةُ �أوزانٍ: �أ

وفَاعَلَ »�ساعَدَ«.

لَ »تَعَلَّ���مَ«, وتَفَاعَلَ  وللثلاثيّ المزي���د بحرفينِ خم�س���ةُ �أوزانٍ: تَفَعَّ

»تَباعَدَ«, وانْفَعَلَ »انْكَ�سَرَ«, وافْتَعَلَ »اجْتَمَعَ«, وافْعَلَّ »ا�سْوَدَّ«.

وللثلاث���يّ المزي���دِ بثلاث���ة �أحرفٍ وزن���ان: ا�سْتَفْعَ���لَ »ا�ستَخْ���رَجَ«, 

وافْعَوْعَلَ »اعْ�شَو�شَبَ«.

: 4- مزيداتُ الرباعيِّ

للرباعيِّ المزيد بحرفٍ وزنٌ واحدٌ : تَفَعْلَلَ »تَدَحْرَجَ«.

«, وافْعَنْلَلَ  وللرباع���يِّ المزي���دِ بحرفَي���ن وزن���ان: افْعَلَ���لَّ »اقْ�شَعَ���رَّ

»افْرَنْقَعَ«.
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الفِعْلُ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

الثُّلاثيٌّ
باعِيٌُّ الرُّ

دُ دُالمجرَّ المجرَّ المَزِيدُالمزيدُ

فَعَلَ

فَتَحَ

فَعُلَ

�سَمِعَ

فَعُلَ

ح�سُنَ

بحرفٍ

�أفَْعَلَ

�أنَْزَلَ

فَاعَلَ

�سَاعَدَ

لَ فَعَّ

م كَرَّ

بحرفَيْن

انْفَعَلَ

انْكَ�سَرَ

افْتَعَلَ

اجْتَمَعَ

افْعَلَّ

ا�سْوَدَّ

لَ تَفَعَّ

تَعَلَّمَ

تَفَاعَلَ

تَبَاعَدَ

بـ3 �أحرف

ا�سْتَفْعَلَ

ا�سْتَخْرَجَ

افْعَوْعَلَ

اعْ�شَوْ�شَبَ

فَعْللََ

دَحْرَجَ

بحرفٍ

تَفَعْللََ

تَدَحْرَجَ

بحرفَيْن

افْعَللََّ

اقْ�شَعَرَّ

افْعَنْللََ

افْرَنْقَعَ
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ت ينــــــا تمـــــر

»زعموا �أنّ رجلًا قد بلغَ في البخلِ غايتَه، و�أنّه كانَ �إذا �اصرَ في يده الدرهمُ، 

خاطبه وناجاه، وفدّاه وا�ستبط�أه. وكان ممّا يقولُ له: كمْ من �أر�ضٍ قد قطعتَ! 

وكم من كي�س قد فارقتَ! لك عندي �أّال تَعرَى ولا ت�ضحَى! ثم يُلقيه في كي�سه، 

ويق���ول ل���ه: ا�سكنْ على ا�س���م الِله. ويُحكى �أنّ �أهلهَ �ألحّوا علي���ه في �إنفاقِ درهمٍ، 

هم، قائلًا:  فتزلزلَ ف�ؤادُه واق�شعرَّ جِلدُه, وراحَ يُدافِعُهم ويُحاجُّ

تلفُ درهماً و�أبعثرُ ثروةً ب�أكل���ةٍ �أو �شربةٍ؟ والِله ما هذا �إلّا بذخٌ و�إ�سرافٌ 
ُ
كي���ف �أ

مبينٌ. فكانَ �أهلُه منه في بلاءٍ, وكانوا يتمنّون موتَه والخلا�صَ منه...«.

)من كتاب البخلاء للجاحظ - )بت�صرّف((
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1 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن�صِّ فعلًا ما�ضي���اً مبنيّاً على ال�ضمّ, وفعلًا 

رِ. مبنيّاً على ال�سكونِ, وثالثاً مبنيّاً على الفتحِ المقدَّ

2 -  ا�ستخ���رجْ م���ن الن�صِّ فعلًا م�اضرع���اً متّ�صلًا بواو الجماعةِ 

واذك���رْ علام���ةَ �إعراب���ه, وفع�ل�اً م�اضرعاً تك���ون علامةُ رفعه 

رة للتعذّر, وثالثاً تكون علام���ةُ رفعه ال�ضمّة  ال�ضمّ���ة المق���دَّ

رة للثقل, وفعلًا م�اضرعاً من�صوباً. المقدَّ

ده ثمّ �أعرِبْه. 3 - هل في الن�صّ فعلُ �أمرٍ؟ حدِّ

دةٌ؟ ا�ستخرجْه���ا واذكرْ  4 - ه���ل ف���ي الن�صّ �أفع���الٌ ثلاثيّةٌ مج���رَّ

وزنها.

د  دةٌ؟ ا�ستخرجْها وحدِّ 5 - ه���ل ف���ي الن����صّ �أفع���الٌ رباعيّ���ةٌ مج���رَّ

وزنها.

6 -  ه���ل ف���ي الن�صّ �أفع���الٌ ثلاثيّةٌ مَزيدةٌ بح���رفٍ؟ ا�ستخرجْها 

واذكرْ وزنها.

7 - هناك �أفعالٌ ثلاثيّةٌ مَزيدةٌ بحرفَين و�أخرى مَزيدة بثلاثة 

دها واذكرْ وزنها. �أحرف, حدِّ

8 - ه���ل ف���ي الن�صّ �أفعالٌ رباعيّةٌ مزيدة بحرف, و�أخرى مزيدة 

بحرفين؟ ا�ستخرجْها واذكرْ وزنها.
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اللازمُ والمتعدّي

ي. �أن يميّز الطالبُ بين الفعلِ اللازمِ و الفعلِ المتعَدِّ 11 .

ف �إلى تعديةِ الفعلِ اللازمِ. �أن يتعرَّ 22 .

ي. ف �إلى لزومِ الفعلِ المتعَدِّ �أن يتعرَّ 33 .

أهداف الدرس:

الدرس الثاني عشر
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Q ّأمير المؤمنين علي

:  الن�صُّ

هِ ر�سولِ الله P, بعدَ �أنْ  ن�شَ�أ الإمامُ عليّ بنُ �أبي طالبٍ Q في كنفِ ابنِ عمِّ

 P كَفِلَ���هُ حينَ �ضاقتِ الحالُ ب�أبيهِ �أبي طالبٍ رحمَهُ الُله تعالى. ففتحَ له الر�سول

ب���ابَ بيته وبابَ قلبه, وعلّمه �ألفَ بابٍ منَ العل���مِ, انفتحَ له من كلّ بابٍ �ألفُ بابٍ, 

نَ منه روحَ الإيمانِ الأ�صيلِ ومبادئَ الإ�سلامِ العظيمِ.  وتلَقَّ

تينِ؛ فقد �آخى ر�س���ولُ الِله بين المهاجرينَ، ثُمّ  وق���د �آخاهُ ر�سولُ الِله P مرَّ

�آخ���ى بين المهاجرينَ والأن�صارِ بع���د الهجرةِ، وقال لعليٍّ ف���ي كلِّ واحدة منهما: 

»�أنتَ �أخي في الدنيا والآخرةِ«.

حُداً والخندقَ وبيعةَ الر�ضوانِ والم�شاهدَ كلَّها، �إلّا 
ُ
�شَهِدَ �أميرُ الم�ؤمنينَ بدراً و�أ

معرك���ةَ تبوكٍ، فقد خلَّفه ر�س���ولُ الله Pعلى المدينةِ، و�أبلى في جميعِ المعاركِ 

بلاءً عظيماً.

رَ في عددٍ من خيرةِ  رَ الإمامُ �سلامُ الِله عليهِ بالنب���يّ الخاتمِ، فقد �أثَّ وكم���ا ت�أثَّ

وا في���ه النموذجَ الأعلى 
َ
ال�صحاب���ةِ, الذين ح����ضروا على مائدةِ علمِ���ه, بعد �أنْ ر�أ

رَهم  للإن�سانِية, بكلّ ما تحمله هذه الكلمةُ من معانٍ �ساميةٍ, فعلّمهم ممّا عَلِمَ وح�ضّ

ليكون���وا خيرَ �أتباعٍ له. و�سيبقى الإمامُ Q القدوةَ والنموذجَ الأف�ضلَ لل�ساعينَ 

نحو الكمالِ على مرّ الزمانِ.
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX الفعلُ اللازمُ:

ن�ستخرجُ من الن�صّ الجملتَينِ التاليَتَينِ: 

 11 »ن�شَ�أ الإمامُ«.

. 22 »�سيبقى الإمامُ القدوةَ«.

ممَّ تت�ألّفُ كلٌّ منهما؟

تت�ألّ����فُ كلٌّ منهما من فعلٍ وفاعلٍ, وهما الركنانِ الرئي�سانِ في كلِّ جملةٍ فعليّةٍ, 

فـ»ن�ش�أ« م�سنَدٌ و»الإمامُ« م�سنَدٌ �إليه, و»�سيبقى« م�سنَدٌ و»الإمام« م�سنَدٌ �إليه.

- ما �صيغةُ كلٍّ منَ الفعليَن وما نوعُه؟

»ن�ش�أَ« فعلٌ ما�ضٍ مبنيّ على الفتحِ الظاهرِ, وهو فعلٌ ثلاثيٌّ مجرّدٌ �صحيحٌ �سالمٌ. 

و»�سيبقى« فعلٌ م�ضارعٌ , ما�ضيهِ »بقِيَ«, وهو فعلٌ ثلاثيٌّ  مجرّدٌ �سالمٌ.

- هل اكتفى كلّ فعلٍ بفاعله؟

نع���م, اكتفى كلّ فعلٍ بفاعله, ول���م يحتَجْ �إلى �أيّ لفظٍ �آخر, بحيث تمَّ معنى كلٍّ 

من الجملتَينِ.

نُ معه جملةً مفيدةً  - م���اذا نُ�سمّ���ي الفعلَ الذي يَلزَمُ فاعلهَ ويكتفي ب���ه ويكوِّ

تامّة؟

نا مع���اً جملةً مفيدةً نُ�سمّيه الفعلَ اللازمَ. الفع���لُ ال�ل�ازمُ ه���و كلّ فعلٍ يَل���زَمُ فاعلهَ ويكتفي ب���ه ليكوِّ

تامّةً.

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX الفعلُ المتعَدّي:

ن�ستخرجُ من الن�صّ الجملتَينِ التاليَتَينِ: 

 . 11 »رحمَهُ الُله«.
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. 22 »ر�أوا فيه النموذجَ الأعلى للإن�سانِية«.

- من ال�ضروري عند الحديث عن الفعل المتعدّي تق�سيمه �إلى ما يلي:

- يُق�سم المتعدّي من حيث تعدّيه �إلى المفعول به �إلى:

1 - �أفعال متعدّية �إلى مفعول به واحد.

 المجاهدين.
ُ
مثل: ن�صر الله

2 - �أفعال متعدّية �إلى مفعولي به.

مثل: الإيمان يمل�ؤ القلبَ نوراً.

- �ألب�ست ال�سماءُ الأر�ضَ ثوباً �أبي�ضاً.

3 - �أفعال متعدّية �إلى ثلاثة مفاعيل:

مثل: �أرى - و�أعلم - و....

 يعقوبَ يو�سفَ نبيّاً.
ُ
- �أعلمَ الله

- �آريت �سعيداً النهرَ جارفاً.

- ممَّ تت�ألّفُ كلٌّ منهما؟

تت�ألّفُ كلٌّ منهما من فعلٍ وفاعلٍ ومفعولٍ به: فـ»رحمَ« فعلٌ )هو الم�سنَدُ(, و»الُله« 

فاعلٌ )هو الم�سنَدُ �إليه(, و»الهاء« في »رحمه« مفعول به. 

»ر�أوا« فع���لٌ )ه���و الم�سنَدُ(, والواو ف���ي »ر�أوَا« هي الفاعلُ )ه���ي الم�سنَدُ �إليه(, 

و»النموذجَ« هو المفعول به.

- ما �صيغةُ كلٍّ منَ الفعليَن وما نوعُه؟

»رح���مَ« فع���لٌ ما�ضٍ مبنيٌّ على الفت���حِ الظاهرِ, وهو فعلٌ ثلاث���يٌّ مجرّدٌ �صحيحٌ 

�سالمٌ. 
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رِ عل���ى الألفِ المحذوف���ةِ لالتقاءِ  » ر�أوا« فع���لٌ ما����ضٍ مبنيّ عل���ى ال�ضمّ المقدَّ

ال�ساكنَي���نِ, وه���و فعلٌ ثلاثيّ مج���رّد معتلّ ناق�صٌ مهم���وزُ العينِ, وال���واو: �ضمير 

متّ�صل مبنيّ على ال�سكونِ الظاهرِ في محلّ رفعِ فاعلٍ.

- لو اكتفَينا في كلّ جملةٍ بالفعلِ والفاعلِ هل يبقى معنى الجملةِ تامّا؟ً

تَي���نِ, ولكانَ  كلا, لأنّن���ا ل���و قلن���ا »رح���م الُله« �أو »ر�أوا« لما كان���ت الجملتان تامَّ

الت�سا�ؤلُ: مَن الذي رحمه الُله, وماذا �أو مَن ر�أوا؟

- م���اذا نُ�سمّ���ي الفع���لَ ال���ذي لا يكتفي بفاعل���ه بل يتع���دّاه �إلى المفع���ولِ به, 

بحيثُ يتمُّ به وبفاعلهِ وبمفعوله جملةٌ مفيدةٌ؟

نُ�سمّيه الفعلَ المتعَدّيَ.

الفع���لُ المتع���دّي ه���و كلّ فع���لٍ لا يكتفي بفاعله ب���ل يتعدّاه �إل���ى المفعولِ به, 

بحيث يكوّنُ مع فاعله ومفعوله جملةً مفيدةً تامّةً.

 ا�ســــــتنتـاج

ثالثاً:XX تعديةُ الفعلِ اللازمِ:

رَهم«. روا« و »ح�ضَّ ن�ستخرجُ من الن�صّ الفعلَين التاليَين: »ح�ضَ

- ما �صيغةُ هذين الفعليَنِ وما نوعهما؟

���روا«: فع���لٌ ما�ضٍ مبن���يّ على ال�ضمّ الظاه���رِ لات�صاله ب���واو الجماعةِ,  »ح�ضَ

والواو: �ضمير متّ�صل مبنيّ على ال�سكونِ في محلّ رفعِ فاعلٍ. و�أ�صلُ »ح�ضروا« هو 

»ح�ض���رَ«, وهو فعلٌ ثلاثيٌّ �صحيحٌ �سالمٌ. وفعلُ »ح�ضروا« هو فعلٌ لازمٌ لأنّه اكتفى 

بفاعله فتمّ معنى الجملة بهما.

رَ«: فعلٌ ما�ضٍ مبنيٌّ على الفتح, وهو ثلاثيٌّ مزيدٌ بحرفٍ, وهو  رَهم«: »ح�ضّ »ح�ضَّ

اه �إلى المفعول به »هم« حتّى تمّ معنى الجملةِ. متعدٍّ لأنّه لم يكتفِ بفاعله بل تعدَّ
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- ما الذي نُلاحظه في هذين الفعليَنِ؟

رَ«.  رَ« �أ�صبحَ متعدّياً حي���ن �شدّدنا عَينَه »حَ�ضّ نُلاح���ظ �أنّ الفعلَ اللازمَ »ح�ضَ

رَ«(. )كما يُ�صبحُ هذا الفعل متعدّياً �إذا �ألحقنا به همزةَ التعديةِ: »�أح�ضَ

يتمّ نقلُ الفعلِ اللازمِ �إلى فعلٍ متعدٍّ بطرقٍ عدّةٍ منها: ت�شديدُ عينِه �أو �إدخالُ 

همزةِ التعديةِ على �أوّله.

 ا�ســــــتنتـاج

رابعاً:XX لزومُ الفعلِ المتعدّي:

ن�ستخرجُ من الن�صّ الجملتَين التاليتََين: 

 . 11 »فتحَ له الر�سولُ بابَ بيته«.

. 22 »انفتح له من كلّ بابٍ �ألفُ بابٍ«.

- ما �صيغةُ هذين الفعليَنِ المذكورَين وما نوعهما؟

»فت���حَ«: فعلٌ ما�ضٍ مبنيٌّ عل���ى الفتحِ الظاهرِ, وهو فعلٌ ثلاث���يٌّ مجرّدٌ �صحيحٌ 

�سالمٌ, وهو متعدٍّ يرفعُ فاعلًا وين�صبُ مفعولًا.

»انفتحَ«: فعلٌ ما�ضٍ مبنيّ على الفتح الظاهرِ, وهو ثلاثيٌّ مَزيدٌ بحَرفَينِ )�ألفِ 

الو�صلِ والنونِ(, وهو لازمٌ اكتفى بفاعله ليكوّنَ جملةً تامّةً.

- ما الذي نُلاحظهُ؟

لَ �إلى فعلِ مطاوَعةٍ لازمٍ »انفتحَ«. نُلاحظُ �أنَّ الفعلَ »فتحَ« المتعدّي تحوَّ

- ماذا تعني المطاوعةُ؟ وما �أ�شهرُ �أوزانِها؟

تعن���ي المطاوَع���ةُ قَب���ولَ �أثرِ الفع���لِ المتعدّي وظه���ورَه في المفع���ولِ به, فلفظُ 

»الب���ابَ« في قولنا »فتحَ الب���ابَ« مفعولٌ به, ولفظُ »البابُ« في قولنا »انفتحَ البابُ« 
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فاعلٌ. وهذا يدلُّ على �أنّ �أثرَ الفتحِ ظهرَ في البابِ. 

لَ« كقولنا: »تَفَتَّحَ« و »انفعلَ« كقولنا: »انفتحَ«. �أمّا �أ�شهرُ �أوزانِ المطاوَعةِ فهي: »تَفَعَّ

يُ�صب���حُ الفع���لُ المتعدّي فعلًا لازماً بتحويلهِ �إلى فعلٍ م���ن �أفعالِ المطاوَعةِ, 

لَ« و»انفعلَ«.  و�أ�شهرُ �أوزانِ المطاوَعةِ هي: »تَفَعَّ

 ا�ســــــتنتـاج

احـــفـــظ

نا معاً  1 - الفع���لُ اللازمُ ه���و كلّ فعلٍ يَلزَمُ فاعلَه ويكتف���ي به ليكوِّ

جملةً مفيدةً تامّةً: »جاءَ الرجلُ«.

2 - الفع���لُ المتع���دّي هو كلّ فع���لٍ لا يكتفي بفاعله ب���ل يتعدّاه �إلى 

المفعول به, بحيث يكوّنُ مع فاعله ومفعوله جملةً مفيدةً تامةً: 

.» »قاتلَ المجاهدُ العدوَّ

3 - يتمّ نقلُ الفعلِ اللازمِ �إلى فعلٍ متعدٍّ بطرقٍ عدّةٍ منها: ت�شديد 

عين���ه �أو �إدخال هم���زة التعديةِ عليه �أو �إدخ���الُ همزةِ التعديةِ 

لَ, �أَنْزَلَ«. على �أوّله: »نَزَّ

4 - يت���مّ نق���لُ الفع���لِ المتع���دّي �إلى فع���لٍ لازمٍ بتحويل���هِ �إلى فعلٍ 

لَ«  م���ن �أفعالِ المطاوَع���ةِ, و�أ�شهرُ �أوزانِ المطاوَع���ةِ هي: »تَفَعَّ

و»انفعلَ«: »نَبَّهْتُ النائمَ فتَنَبَّهَ«, »فتحتُ البابَ فانفتَحَ«.
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ي المُتَعَدِّ

الفِعْلُ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

زِمُ اللَاّ

�شَرِبَ زيادٌ الماءَنامَ الطفلُ

هو كلُّ فعلٍ يتعدّى فاعلَه �إلى مفعولٍ 

ليتم معنى الجملة

نُ مع فاعلِهِ جملةً  هو كلُّ فعلٍ يكَوِّ

تامّة المعنى

يتم تحويله �إلى متعدٍّ ب�إدخال همزة 

التعدية عليه:

 التوراةَ والإنجيلَ
ُ
نَزَلَ الله

َ
�أ

 الكتاب
ُ
لَ الله �أو بت�شديد عينه: نَزَّ

يتم تحويله �إلى لازم ب�صياغة فعل 

المطاوعة منه:

فتحتُ البابَ فانفتحَ )انَفَعَلَ(

لَ( هَ )تفعَّ هْتُ النائمَ فَتَنَبَّ نَبَّ

القَاعِدَةُ

1- الفِعْلُ الَاّزِمُ هُوَ كُلُّ فِعْلٍ يَلْزَمُ فَاعِلَهُ 

نانِ جُمْلَةً مُفيدَةً  ويَكْتَفي بِهِ، بِحَيْثُ يُكَوِّ

فْلُ(. ةً: )نامَ الطَّ تَامَّ

ي هُوَ كُلُّ فِعْلٍ لا يَكْتَفي  2- الفِعْ���لُ المُتَعَدِّ

اهُ على المَفْعُ���ولِ بِهِ،  بفاعِلِ���هِ، بَ���لْ يَتَعَ���دَّ

نُ مَ���عَ فَاعِلِ���هِ ومَفْعُولِهِ جملةً  بِحَيْ���ثُ يُكَوِّ

ةً: »�شَرِبَ زِيادٌ الماءَ«. مفيدةً تامَّ

زِم �إلى فِعْلٍ مُتَعَدٍّ  3- يَتِمُّ نَقْلُ الفِعْلِ اللَاّ

عْدِيَةِ«  �شْهَرُها �إدِْخَالُ »هَمْزَةِ التَّ
َ
بِطُرُقٍ �أ

لَ،  وْ تَ�شْدِي���دُ عَيْنِ���هِ: »نَ���زَّ
َ
لِ���هِ، �أ وَّ

َ
عل���ى �أ

نْزَل«.
َ
�أ

ي �إلى فِعْلٍ  4- يَتِمُّ نَقْلُ الفِعْ���لِ المُتَعَدِّ

فْعَالِ 
َ
ل���ى فِعْ���لٍ مِ���نْ �أ لازِمِ بِتَحْويلِ���هِ �إِ

وْزانِ المُطاوَعَةِ: 
َ
�شْهَ���رُ �أ

َ
المُطاوَعَةِ، و�أ

ائِ���مَ  هْ���تُ النَّ ���لَ«، و»انْفَعَ���لَ«: »نَبَّ »تَفَعَّ

ه«، »فَتَحْتُ البَابَ فَانْفَتَحَ«. فَتَنَبَّ
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ت ينــــــا تمـــــر

انك�شفَتْ غمامةٌ �سوداءُ كانت قد حجبتْ قر�صَ ال�شم�سِ, و�أطلَّ ال�صبحُ با�سماً, 

و�أر�سلَ���تِ الطيورُ ترانيمَ الحريّةِ م���ن فوقِ �أغ�صانِ الأ�شجارِ, وبدَتْ الطبيعةُ ك�أنّها 

عرو�سٌ في انتظارِ فتاها. 

كان���تْ مواكبُ العائدينَ الحاملينَ الراي���اتِ ال�صفراءِ تطلُّ من بعيدٍ, تحر�سُها 

عي���ونُ المجاهدينَ, وكانَ ����صوتُ �أبواقِ ال�سيّاراتِ يرتفعُ مختلط���اً بالأنا�شيد التي 

كان���ت الريحُ تحملها وتنثرُها فوق الروابي والتلالِ. وحي���نَ و�صلتِ ال�سيّاراتُ �إلى 

مدخلِ القريةِ مزّقتِ الزغاريدُ هدوءَها المعهودَ, وجرى �سكّانُها لا�ستقبالِ �أهلهمُ 

الذين طالَ �شوقُهم لر�ؤيتهم.

ل���ن ين�سى �أهلُ القري���ةِ, مهما طالَ الزمنُ, تلكَ اللحظ���اتِ الجميلةَ الّتي مرّتْ 

به���م, وكلّما جاءَ الخام�سُ والع�شرونَ من �شه���رِ �أيّارَ منْ كلّ عامٍ كانوا يُقيمونَ في 

�ساحةِ القريةِ احتفالًا يُكرّمونَ فيه �أبطالَ المقاومةِ, ويُحيُّونَ �أرواحَ �شهدائها. 
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1 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن�صّ فعلًا �صحيح���اً �سالماً, وفعلًا �صحيحاً 

م�شدّداً.

دْ ميزانَ كلٍّ منها,  2 - ا�ستخرجْ من الن�صّ الأفعالَ المَزيدةَ, وحدِّ

دَها, مبيّناً �أحرُفَ الزيادةِ في كلّ فعلٍ. ثمّ اذكرْ مجرَّ

3 - ميّزِ الأفعالَ اللازمةَ من المتعدّيةِ الواردة في الن�صّ.

4 - حوّل الأفعالَ اللازمةَ الواردةَ في الفقْرةِ الثانيةِ من الن�صّ 

�إلى �أفعالٍ متعَدّيةٍ.

5 - حوّل الأفعالَ المتعدّيةَ في نف�سِ الفقْرةِ �إلى �أفعالٍ لازمةٍ.

6 - �أعربْ الجملةَ التاليةَ: »يُكرّمونَ فيه �أبطالَ المقاومةِ«.
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الفاعلُ

ف الطالبُ �إلى الفاعلِ و�إعرابه. �أن يتعرَّ 11 .

�أن يميّز بين �أنواعِ الفاعلِ. 22 .

د علاماتِ رفعِ الفاعلِ. �أن يعدِّ 33 .

�أن ي�ستذكر �أحكامَ الفاعلِ مع فعلِهِ. 44 .

أهداف الدرس:

الدرس الثالث عشر
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ثمََرةُ الجهادِ

 الن�صّ:

جاه���دَ اللبنانيّون �ضدّ المحتَلِّ ال�صهيونيّ ب�صبرٍ وعنادٍ �شديدَينِ, ولم يبقَ ذو 

�إرادةٍ حرّةٍ �إلّا و�أ�سهمَ في ذلك الجهادِ, حتّى خ�ضعَ العِدى �أخيراً لإرادة المقاومينَ, 

د جناحا الوطنِ. نا ال�سليبةُ, وتوحَّ فنِلنا الن�صرَ, وعادتْ �إلينا �أر�ضُ

رْنا عن �سعادتنا,  فازَ جنوبُنا الغالي بحريّتهِ, وخفقتْ رايةُ العزّ فوق تلالِهِ, فعبَّ

وطفنا في القرى تيهاً وفخراً, وحقَّ لنا �أنْ نفخرَ.

���ةَ, الّتي يفخرُ بها  لتَ���دُمْ لنا هذهِ الذك���رى العزيزةُ, وحفظَ الُله مقاومَتَنا الأبيَّ

لبنانُ, ويُكبِرُها القا�صي والداني, ويقتدي بها الذينَ عزموا على تحريرِ �أرا�ضيهم 

من احتلالِ المعتدينَ في بقاعِ العالمِ كلّه.

ورحمَ الُله �شهداءَنا العظماءَ, الذين بذلوا دماءَهم في �سبيلِ التحريرِ, ليبقى 

وطني عزيزاً �أبيّاً.

���م���اً ب��ن��ا���ص��ع ث��ل��ج��ه وج��ب��ي��نِ��هِ ��م��اق�������سَ وب���وج���ه���هِ ال���ع���رب���يِّ حُ������رٌّ �أق�����سَ

الملهِمالَ�����ي�����دومُ ل���ب���ن���ان���ي ك�������س���اب���قِ ع��ه��ده وال����دم����اغَ  ال���ع���روب���ةِ  ق���ل���بَ 
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX تعريفُ الفاعلِ:

ا�ستخرجْ من الن�صّ الجملتََينِ التاليَتَينِ: 

 . 11  »فازَ جنوبُنا«.

. 22 »خفقتْ رايةُ العزّ«.

- ما نوعُ هاتَينِ الجملتَين؟

 بفعلٍ تامٍّ »فازَ« و»خفقَ«.
ُ
هما جملتانِ فعليّتانِ, لأنّ كلّ واحدةٍ منهما تبد�أ

- ما ركنا الجملةِ الفعليّةِ؟

ركنا الجملةِ الفعليّةِ: فعلٌ )وهو الم�سنَدُ(, وفاعلٌ )وهو الم�سنَدُ �إليه(.

- �أيّ كلمةٍ تدلّ على مَن فعلَ الفعلَ �أو قامَ به في كلا الجملتَينِ؟

ف���ي الجملةِ الأولى »ف���ازَ جنوبُن���ا«: الا�سمُ »جنوبُنا« يدلُّ عل���ى مَن قامَ بالفعلِ 

»ف���ازَ«, وفي الجمل���ةِ الثانيةِ: »خفقتْ رايةُ العزّ«: الا�سمُ »راي���ةُ« يدلُّ على مَن قامَ 

بالفعلِ »خفقتْ«.

���لْ هاتي���نِ الجملتَينِ ثانيةً, �أج���اءَ الا�سمُ »الفاعلُ« ف���ي كلٍّ منهما بعد  - لنت�أمَّ

الفعلِ �أم قبله؟

لقد جاءَ الا�سمُ »الفاعلُ« في كلٍّ منهما بعدَ الفعلِ.

الفاعلُ هو الإ�سمُ الذي يُ�سنَدُ �إليه فعلٌ تامٌّ قبلهَ.

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياًً:XX أنواعُُ الفاعلِ:

لِ الجملَ الآتيةَ:  1 - لنت�أمَّ
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 . 11 »فازَ جنوبُنا«.

 . 22 »لتدُمْ هذهِ الذكرى«.

. 33 »يقتدي بها الذينَ«.

- ما نوعُ هذه الجمَلِ؟

ً منها يبد�أ بفعلٍ. �إنّها جُمَلٌ فعليّةٌ, لأنّ كّال

- �أين الفاعلُ في كلّ جملةٍ من تلك الجمَلِ وما نوعُه؟

الفاع���لُ في الجمل���ةِ الأولى »جنوبُن���ا« وهو ا�س���مٌ ظاهرٌ �صري���حٌ, والفاعلُ في 

الجمل���ةِ الثانيةِ »هذهِ« وهو ا�سمُ �إ����شارةٍ, والفاعلُ في الجملةِ الثالثةِ »الذينَ« وهو 

ا�سمٌ مو�صولٌ.

ي�أتي الفاعلُ ا�سماً �صريحاً, ويكونُ:

ا�سماً ظاهراً، �أو ا�سمَ �إ�اشرةٍ، �أو ا�سماً مو�صولًا.

 ا�ســــــتنتـاج

لِ الآنَ الجملَ الآتيةَ:  2 - لنت�أمَّ

 . 11 »عبَّرْنا عن �سعادتنا«.

 . 22 »بذلوا دماءَهم«.

. 33 »حُرٌّ �أق�سَمَ«.

- ما نوعُ الأفعالِ الواردةِ في هذه الجمَلِ؟ 

�إنّها �أفعالٌ ما�ضيةٌ مبنيّةٌ: بُنيَ الأوّلُ منها »عَبَّرْ« على ال�سكونِ العار�ضِ لات�صالهِ 

ب�ضميرِ رفعٍ متحرّكٍ. 

بُن���يَ الثاني »بذلوا« على ال�ضمّ العار����ضِ لات�صاله بواوِ الجماعةِ, وبُنيَ الثالثُ 
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»�أق�سمَ« على الفتحِ الظاهرِ.

- �أين الفاعلُ في كلّ جملةٍ من تلك الجمَلِ؟

في جملةِ »عبَّرْنا«: ال�ضميرُ »نا« هو الفاعلُ, وهو �ضميرُ رفعٍ بارزٌ متّ�صلٌ مبنيٌّ 

على الفتحِ في محلّ رفعٍ. 

ف���ي جملةِ »بذل���وا«: »واوُ« الجماعةِ ه���و الفاعلُ, وهو �ضميرُ رف���عٍ بارزٌ متّ�صلٌ 

مبنيٌّ في محلّ رفعٍ. 

�أمّ���ا في الجملةِ »حُرٌّ �أق�سمَ« فالفاع���لُ �ضميرٌ م�ستترٌ فيه, جوازاً, تقديرُه »هو« 

.» يعودُ على »حرٌّ

ي�أتي الفاعلُ �ضميراً بارزاً, �أو �ضميراً م�ستتراً.

 ا�ســــــتنتـاج

3 - ن�ستخرجُ من الن�صّ الجملةَ الآتيةَ: 

»حقَّ لنا �أنْ نفخرَ«.

« وما علامةُ �إعرابه؟ - ما �صيغةُ »حقَّ

�إنّه فعلٌ ما�ضٍ مبنيٌّ على الفتحِ الظاهرِ.

- وما �صيغةُ »نفخرَ« وما علامةُ �إعرابه؟

�إنّه فعلٌ م�ضارعٌ من�صوبٌ بـ»�أنْ« وعلامةُ ن�صبه الفتحةُ الظاهرةُ.

- ماذا نقولُ عن »�أنْ«؟

لُ مع الفعلِ بم�صدرٍ  بُ الفع���لَ الم�ضارعَ, وي�ؤَوَّ ه���ي حرفُ ن�صبٍ وم�صدرٍ, ين�صِ

تقديرُه »الفخرُ«.

لِ من الإعرابِ؟ - ما محلُّ هذا الم�صدرِ الم�ؤَوَّ

.» �إنّه فاعلُ الفعلِ »حقَّ
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لًا. قد ي�أتي الفاعلُ م�صدراً م�ؤَوَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثالثاً:XX إعرابُ الفاعلِ:

لِ الجمَلَ الآتيةَ:  لنت�أمَّ

1 - »فازَ جنوبُنا«. 

2 - »لتدمْ لنا هذهِ الذكرى«. 

3 - »يقتدي بها الذينَ عزموا على تحريرِ �أرا�ضيهم«.

- ما نوعُ كلٍّ من الأفعالِ الواردةِ في الجمَلِ المذكورةِ؟

الفعلُ »فازَ« في الجملة الأولى: فعلٌ ما�ضٍ مبنيٌّ على الفتحِ الظاهرِ. 

والفع���لُ »لتَ���دُمْ« في الجملة الثانيةِ: فعلٌ م�ضارعٌ مج���زومٌ بلامِ الأمرِ, وعلامةُ 

جزمِه ال�سكونُ الظاهرُ على �آخرِه. 

والفع���لُ »يقتدي« في الجملة الثالث���ة فعل م�ضارع مرفوع وعلامة رفعه ال�ضمّة 

المقدّرة على الياء للثقَل.

- ما الفاعلُ في كلِّ جملةٍ من تلك الجملِ؟ وما علامةُ �إعرابهِ؟

الفاعلُ في الجملة الأولى هو »جنوبُنا«, وهو ا�سمٌ مرفوعٌ وعلامةُ رفعه ال�ضمّةُ 

الظاهرةُ. 

والفاعلُ في الجملة الثانية »هذه« وهو ا�سمُ �إ�شارةٍ مبنيٌّ في محلّ رفعٍ. 

والفاعلُ في الجملة الثالثةِ »الذينَ« وهو ا�سمٌ مو�صولٌ مبنيٌّ في محلّ رفعٍ.
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يكونُ الفاعلُ مرفوعاً, وقد يكونُ مبنيّاً في محلّ رفعٍ.

 ا�ســــــتنتـاج

رابعاً:XX علاماتُ رفعِ الفاعلِ:

لِ الجملَ الآتيةَ:  1 - لنت�أمَّ

 . 11 »يفخرُ بها لبنانُ«.

 . 22 »يُكبِرُها القا�صي والداني«.

. 33 »خ�ضعَ العدَى �أخيراً لإرادة المقاومينَ«.

- ما نوعُ كلٍّ من الأفعال الواردةِ في الجملِ المذكورةِ؟

الفع���لُ »يفخرُ« في الجملة الأولى: فعلٌ م����ضارعٌ مرفوعٌ, وعلامةُ رفعه ال�ضمّةُ 

الظاهرةُ, 

- والفعل »يكبر« فعل م�ضارع مرفوع وعلامة رفعه ال�ضمّة الظاهرة على �آخره.

- والفعل »خ�ضع« فعل ما�ضٍ مبنيّ على الفتح الظاهر على �آخره.

- دُلَّ على الفاعل في كلِّ جملة واذكر علامةَ �إعرابه.

الفاع���لُ ف���ي الجملة الأولى هو »لبنانُ« وهو ا�سمٌ مرف���وعٌ وعلامةُ رفعه ال�ضمةُ 

الظاهرةُ. 

والفاع���لُ في الجملة الثانيةِ »القا�صي« وه���و ا�سمٌ مرفوعٌ وعلامةُ رفعه ال�ضمّةُ 

رةُ على �آخره للثقلِ, لأنّه معتلُّ الآخرِ بالياءِ.  المقدَّ

والفاعلُ في الجملةِ الثالثةِ هو »العدَى« وهو ا�سمٌ مرفوعٌ وعلامةُ رفعه ال�ضمّةُ 

رةُ على �آخره للتعذّر, لأنّه معتلُّ الآخرِ بالألفِ الليّنةِ. المقدَّ
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لِ الجملةََ الآتيةَ:  2 - لنت�أمَّ

»ليبقى وطني عزيزاً«.

- ما �صيغةُ الفعلِ »يبقى« وما �إعرابه؟

هو فعلٌ م�ضارعٌ من�صوب بـ»لام كي« وعلامة ن�صبه الفتحة المقدّرة على �آخره 

للتعذّر.

- ما هو فاعلُ الفعلِ »يبقى«؟

الفاعلُ هو »وطني«.

- هل الياءُ هنا من �أ�صلِ الكلِمةِ؟

كلا, �إنّها »ياءُ المتكلّمِ �أو ياء الن�سبة«, وهي �ضميرٌ متّ�صلٌ مبنيٌّ على ال�سكونِ, 

في محلّ جرٍّ بالإ�ضافةِ.

كْ �آخرُ الا�سم الفاعلِ »وطني« بال�ضمّةِ؟ - لماذا لم يحرَّ

كَ �آخرُه بالك�سرةِ عو�ضاً عن ال�ضمّةِ لان�شغال المحلّ بالحركةِ المنا�سبةِ  لقد حُرِّ

للياء.

- ما علامةُ رفع الفاعلِ �إذاً في جملةِ: »ليبقى وطني عزيزاً«؟

رةُ على ما قبلِ الياءِ. علامةُ رفعه ال�ضمّةُ المقدَّ

لِ الجملَ الآتيةَ:  3 - لنت�أمَّ

 . 11 »جاهدَ اللبنانيونَ«.

 . 22 »لَم يبقَ ذو �إرادةٍ«.

. 33 د جناحا الوطنِ«. »توحَّ

- ما نوعُ الفاعلِ في كلٍّ منها؟

���رٍ �سالمٍ مرفوعٌ,  الفاع���لُ في الجملةِ الأول���ى هو »اللبناني���ونَ«, وهو جمع مذكَّ
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وعلامةُ رفعه »الواوُ«. 

والفاعلُ ف���ي الجملةِ الثانيةِ »ذو«, وهو من الأ�سم���اءِ الخم�سةِ, مرفوعٌ وعلامةُ 

رفعه »الواوُ«. 

والفاع���لُ في الجمل���ة الثالثة »جناحا«, وه���و ا�سمٌ مثنَّى مرف���وعٌ وعلامةُ رفعه 

الألفُ الليّنةُ.

يُرفَعُ الفاعلُ, وعلاماتُ رفعه هي:

رةُ, �أو ما ينوبُ عن ال�ضمّةِ كـ»الواو« في الأ�سماءِ  ال�ضمّةُ الظاهرةُ �أو ال�ضمّةُ المقدَّ

رِ ال�سالمِ, و»الألفِ الليّنةِ« في المثنَّى. الخم�سةِ �أو في جمعِ المذكَّ

 ا�ســــــتنتـاج

خام�ساً:XX أحكامُ الفاعلِ معَ فعلهِ:

1 - ن�ستخرجُ من الن�صّ الجملةَ الآتيةَ: »خفقتْ رايةُ العزّ«.

- ما نوعُ هذه الجملةِ؟

�إنّها جملةٌ فعليّةٌ لأنّها تبد�أ بفعلِ »خَفَقَ«.

- ما فاعلُ الفعلِ »خفقَ« وما نوعهُ؟

فاع���لُ الفعلِ »خفق« هو »رايةُ«, وهو ا�سمٌ �صري���حٌ م�ؤنَّثٌ مرفوعٌ, وعلامةُ رفعه 

ال�ضمّةُ الظاهرةُ.

- ما الذي نُلاحظه في الفعلِ »خفقَتْ«؟

نُلاحظُ �أنّ »تاءَ الت�أنيثِ« قد ات�صلتْ به لأنّ الفاعلَ م�ؤنَّثٌ.

- لو ثنّينا الفاعلَ »رايةٌ« �أو جمعناه ماذا يح�صلُ للفاعلِ؟

�إذا ثنّين���ا الفاع���لَ »راي���ةٌ« �أو جمعناه بق���يَ الفعلُ على حاله ول���م يتغيّرْ, نقولُ: 
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»خفقت رايتانِ« و»خفقت راياتٌ«.

منا الا�سم »رايةٌ« على الفعل هل يبقى فاعلًا؟ - لو قدَّ

منا »راي���ةٌ« على الفعلِ  ,لا لأنّ الفاع���لَ لا بُ���دّ من �أن يت�أخ���رَ عن الفعلِ, ف�إذا قدَّ

 ول���م تَعُد فاعلًا, و�أ�صبحَ فاعلُ خفق���ت �ضميراً م�ستتراً 
ً
»خفق���تْ« �أ�صبحتْ مبتدَ�أ

جوازاً تقديرُه »هي«, يعودُ على المبتد�أ »رايةٌ«.

1 - �إذا كان الفاعلُ ا�سماً م�ؤنثاً �أُ�ضيفتْ �إلى فعله تاءُ الت�أنيثِ.

   2 - يبقى الفعلُ ب�صيغةِ المفرَدِ �إذا كانَ الفاعلُ مثنّىً �أو جمعاً.

مَ �أ�صبحَ مبتدَ�أً. مُ الفاعلُ على فعله, ف�إن تقدَّ   3 - لا يتقدَّ

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

1 - تعريف الفاعل:

الفاعِ���لُ هُوَ الا�سمُ ال���ذي يُ�سْنَدُ �إلَيْهِ فِعْلٌ ت���امٌ مذْكُورٌ قبْلَهُ »جاهدَ 

الرجلُ«.

2 - �أنواعه:

ي�أت���ي الفاعلُ ا�سماً �صريحاً، ويك���ونُ: ا�سْماً ظاهراً »فاز جنوبُنا«، 

كْ���رَى(، �أو ا�سْماً مو�صولًا )�سعى �إليها  �أو ا�سْ���م �إ�شارة )لتدُمْ هذه الذِّ

رْنَ���ا...(، �أو �ضميراً  الذي���ن عزم���وا(، �أو �ضميراً ب���ارزاً مُتَّ�صلًا )عبَّ

جَرَةُ �أثْمَرَتْ(. ادِقَ(، �أو جوازاً )ال�شَّ م�ستتراً وُجُوباً )احترم ال�صَّ

لًا )حقَّ لَنَا �أنْ نفخرَ، �أي حقَّ فخْرُنا(. ويَ�أتي الفاعلُ م�صدراً مُ�ؤَوَّ

3 - �إعرابه:

يُكونُ الفاعلُ المَبْنيُّ في محَلِّ رفْعٍ، ويكُونُ الفاعلُ المُعْربُ مرفوعاً 

ةُ  مَّ اهرةُ )ارْتَاحَ المُتْعَبُ(، �أو ال�ضَّ ةُ الظَّ مَّ دائماً، وعلاماتُ رفعِهِ: ال�ضَّ

رَةُ للثّقلِ )تكلَّ���مَ القا�ضي(، �أو للتَّعذّرِ )خ����ضع العِدَى(، �أو ما  المُق���دَّ

ةِ: مَّ ينوب عن ال�ضَّ

كالواو ف���ي الأ�سماء الخم�سةِ )جاء �أخ���وك(، �أو في جمع المذكر 

���ى )احْمرَّ  نَةِ في المُثَنَّ ال���مِ )نا����ضل اللبنانيّ���ون(، وكالأل���ف اللَّيِّ ال�سَّ

انِ(. الخدَّ
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4 - �أحْكامُ الفاعلِ مَعَ فعْلِهِ:

�ضيفت �إلى فعله تاءُ الت�أنيثِ )نامتِ 
ُ
- �إذا كان الفاعلُ ا�سماً م�ؤنّثاً �أ

فلةُ(. الطِّ

ى �أو جمعاً )عَادَ  - يبقى الفعلُ ب�صيغة المفردِ �إذا كان الفاعلُ مثنَّ

الم�سافرُ، عَادَ الم�سافِرانِ، عَادَ الم�سافِرُونَ...(.

م �أ�صبح مبتد�أ، وتعيَّن في  مُ الفاعلُ على فعل���ه، ف�إنْ تقدَّ - لا يتق���دَّ

�أنيثِ  نَ �ضميراً يعودُ عليه، ويتطابق معهُ في التَّذكيرِ والتَّ فعله �أن يت�ضمَّ

ثْني���ةَ والجمْ���عِ )المُ�سافرُ عَ���ادَ، المُ�سَافرةُ ع���ادتْ... المُ�سَافِرانِ  والتَّ

عادَا... المُ�سَافِرُونَ عَادُوا... المُ�سَافِراتُ عُدْنَ...(.
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يَبْقَى الفِعْلُ مفرداً مع المثَّنى 

والجَمْعِ: عَادَ الم�سافِرُ – 

عَادَ المُ�سَافِرَانِ – عَادَ 

الم�سافِرُونَ.

مَ  مُ على فِعْلِهِ ف�إذا تَقَدَّ لا يَتَقَدَّ

: الم�سافرُ عَادَ... 
ً
بَحَ مُبْتَدَ�أ �صْ

َ
�أ

الم�سَافِرُونَ عَادُوا...

رِيحٌ لٌ ا�سْمٌ �صَ ا�سْمٌ مُ�ؤوَّ

ريحِ:  بال�صَّ

نْ 
َ
حَقَّ لَنَا �أ

نَفْخَرَ

كْرَى - ا�سْمُ �إِ�شَارَةٍ: لِتَدُمْ هذهِ الذِّ

وْا حَّ ولٌ: �سَعَى الّذين �ضَ - ا�سْمٌ مَوْ�صُ

لٌ: فَرِحْتُ - �ضميرٌ مُتَّ�صِ

�أحْتَ���رِمُ  وُجُوب���اً:  مُ�سْتَتِ���رٌ  مِي���رٌ  �ضَ  -

ادِقَ ال�صَّ

ثْمَرَتْ
َ
جَرَةُ �أ مِيرٌ مُ�سْتَتِرٌ جَوازاً: ال�شَّ �ضَ

الفَاعِلُ المبنِيُّ مَرْفَوعُ المَحَلِّ

الفَاعِلُ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

�أحَْكَامُهُ مَعَ الفِعْلِ

�سْرُ هَوَ الا�سْمُ الّذي يُ�سْنَدُ �إِلَيْهِ فِعْلٌ تَامٌّ مَذْكُورٌ قَبْلَهُ: طَارَ النِّ

المُعربالمبنيّ�أنْوَاعُهُ

مَبْنِيٌّمُعْرَبٌ

فازَ لبنانُ

لُ بالفِعْلِ تاءُ الت�أنِيثِ �إذا  تَتَّ�صِ

فْلَةُ. ثاً: نَامَتِ الطِّ كانَ مُ�ؤَنَّ

مَاتُ �إِعْرَابِ الفاعِلِ المُعْرَبِ: عََال
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الألفُ اللَّيّنةُ اهِرَةُ الظَّ
الواو: في الأ�سماء 

الخم�سة

الواو: في الجمع 

المذكر ال�سالم

رِ للتَّعذُّ

عَ العِدا خ�ضَ

للثقل

تكلَّمَ القا�ضي

انِ احْمَرَّ الخَدَّ ارْتَاحَ المُتْعَبُ

لَ اللُّبْنَانِيُّونَ نَا�ضَ

خُوكَ
َ
جَاءَ �أ

ةُ مَّ ال�ضَّ
ما ينوبُ عن 

ةِ مَّ ال�ضَّ

مَاتُ �إِعْرَابِ الفاعِلِ المُعْرَبِ: عََال

رَةُ دَّ المُقَّ
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ت ينــــــا تمـــــر

يْن؟  »قال���وا: ا�سْتق���لّ لبنان. وهل ي�ستقِلّ من في عُنُقه ديْن قبل �أن يُوَفّي الدَّ

وف���ي ذمّ���ة لبن���ان ر�سال���ة لا ت���زال دين���اً عليه حتّ���ى ي�ؤدّيه���ا بنوه �سليم���ة �اصفية 

كاملة.

�أمَ���ا تروْنَ كيْفَ �أنَّ لُبْنَانَ في الأرْ����ضِ بمَقَامِ القلْبِ من البَدَنِ؟ ففِي هَذَا القَلْبِ 

ةِ  ةُ �أنْ تَجْمَ���عَ �أنْبا�ضَ الإن�سانيَّ العَجي���بِ الَّذِي هُوَ لُبْنَان، قد ����شاءَتِ الحِكْمَةُ الإلهيَّ

رَها و�آتِيَها، كيْمَا تُحِ�س���ُّ الإن�سانيةُ وتدركُ �أنَّها ج�سدٌ واحدٌ، وقلبٌ  غَابِرَه���ا وحَا�ضِ

واحدٌ، ونب�ضٌ واحدٌ.

ةِ نب�ضةً واحدةً،  تِل���كَ هي رِ�سالتُكَ يَ���ا لُبْنَان: �أنْ تجعلَ من تلك النّب�ضات العُلْويَّ

ةِ الم�ؤْمِنَةِ بالحقِّ والخيرِ،  ةِ لتُحْييَ فِيها ف�ضيلَةَ القُ���وَّ تُرْ�سِلُه���ا فِ���ي �شَرايينِ الب�شريَّ

�سَالة �إلَى  ناي���ا. ويَجْملُ بِكَ، يا لُبْنَان، �أنْ تَحْمِلَ ه���ذِهِ الرِّ هَ عن الدَّ ج���اءَ المنَزَّ والرَّ

العَالَمِ، وعِنْدئذٍ �إذَا قالُوا: »ا�ستقلَّ لبنان« قلتُ: »ا�ستقلَّ لُبْنانُ«.

ميخائيل نعيمة )بت�صرف(
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1 - ا�ضبطْ كلمات الفقرَةِ الأُولى بعلاماتِ الإعراب.

: فعلًا �صحيحاً �سالماً، وفعلًا �صحيحاً  2 - ا�ستخ���رج من الن�صِّ

داً، وفع�ل�اً مُعْت���لَّ العيْنِ )�أج���وَفَ(، وفعلًا مُعْت���لَّ الَّلامِ  م�ش���دَّ

)ناق�اصً(، وفعلًا مُعْتلَّ الفاء والَّلام )لفيفاً مفروقاً(، وفعلًا 

معتلَّ العينِ والَّلامِ )لفيفاً مقروناً(.

دْ ميزانَ كلٍّ منها. 3 - ا�ستخرجْ ثلاثة �أفعال مزيدة، وحدِّ

ية. 4 - ا�ستخرجْ ثلاثة �أفعال لازمةٍ، وثلاثة �أفعال متعدِّ

ةٌ، نب�ضٌ،  5 - ا�ستخ���رجْ م���ن المُعجم معانيَ الكلمات الآتي���ة: ذِمَّ

نايا. غابر، الدَّ

6 - دُلَّ على الفاعلِ في الفقرة الأولى، واذكر نوعَهُ، ثَمَّ �أعربهُ.

دِ الفاع���لَ في الجملة الآتية ثمَّ �أعربهُ: »ويجملُ بكَ، يا  7 - ح���دِّ

لبنانُ، �أنْ تحْملَ هَذِهِ الر�سالةَ �إلى العَالَمِ«.

8 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن����صِّ فع�ل�اً ما�ضي���اً مبنيّ���اً عل���ى ال�سك���ون 

مِّ العار����،ض واذكر فاعل كلٍّ  العار����،ض و�آخ���ر مبنيّاً على ال�ضَّ

منهما.

دْ فاعله. 9 - ا�ستخرجْ من الن�صِّ فعلًا م�اضرعاً من�صوباً، وحدِّ
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المفعولُ بهِ

د الطالبُ المفعول به. �أن يحدِّ 11 .

�أن يميّز بين �أنواعِ المفعولِ به. 22 .

�أن ي�ستذكر �إعراب المفعول به. 33 .

د علاماتِ ن�صبِ المفعولِ به. �أن يعدِّ 44 .

مِ المفعول به. ف �إلى حكم تقدُّ �أن يتعرَّ 55 .

أهداف الدرس:

الدرس الرابع عشر
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المِينَ عَاقبةُ الظَّ

:  الن�صُّ

�أم�س���ِ ر�أيتُ �صديقي جال�س���اً متفكّراً, ف�س�ألته عن حالهِ, وعمّ���ا يُ�شغِلُ تفكيرَه, 

ف�أجابني �صديقي: �أفكّرُ في ح���الِ الظالمينَ وا�ستعلائهم على غيرهم من النا�سِ 

عل���ى م���رّ الأزمنةِ, فلا يمرُّ ع�صرٌ لا ي�شهدُ فيه النا�س���ُ ابتلاءاتِ الأممِ على �أيدي 

مٍ للعبيدِ.  ه�ؤلاءِ الظالمينَ, وما ر�أيتُ ذا �سلطةٍ لي�س بظّال

�س�ألتُ���هُ: ماذا تقولُ؟ هل قر�أتَ كت���بَ التاريخِ؟ وهل �س�ألتَها عن نهايةِ الظالمينَ 

والم�ستكبري���نَ؟ وه���ل �أب����صرْتَ م���ا في التاري���خِ من عبَ���رٍ للمعتبري���ن؟ �إن فعلتَ 

لأخبرتُكَ �أنّه لي�س هناك من ظالمٍ �أو م�ستكبرٍ ا�ستطاعَ �أن يتمادى في طغيانهِ �إلى 

م���ا �شاءَ, لأنّ �سننَ الكونِ تق���ولُ �إنَّ لكلّ ظالمٍ نهايةً, ي�ؤكدُ تل���كَ ال�سننَ ما �أ�صابَ 

فرعونَ الذي تجاوزَ الحدَّ في ظلمه وعُتُوّهِ ولَمْ يَرْعَوِ �إلّا حين ر�أى �أمارات العذابِ, 

وما �أ�صابَ الظالمينَ على مرِّ الع�صورِ. 

ث���مَّ هل ترى اثنَينِ يختلفانِ حولَ �أنّ ما �أ�صابَ ه�ؤلاءِ كانَ عبرةً للعالَمينَ؟ لقد 

ظ���نَّ الظالمونَ �أنّه���م �سيخلّدهم الزمانُ ف����إذا بهم يذوقونَ ال���ردى كغيرهم من 

النا�,س بل كانت نهايةُ بع�ضهم من �أ�سو�أ النهاياتِ.
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 �إ�ضاءة:

تتكّ���ونُ الجملةُ الفعليّةُ في الأ�صل من فعلٍ وفاعلٍ هم���ا الم�سنَدُ والم�سنَدُ �إليه، 

و�أنّ كلًا منهم���ا عم���دةٌ في الكلام، و�أنّ المفعولَ به يُعدّ ف�ضلةً و�أن كانتِ الجملةُ لا 

يتمُّ معناها �أحياناً �إلّا به.

والفاعلُ لا يقعُ جملةً، و�إنّما هو ا�سمٌ �صريحٌ ظاهرٌ معرَبٌ �أو مبنيّ، وي�أتي ا�سماً 

ل من �أحدِ �أح���رفِ الم�صدرِ وما بعده،  لُ هو الم�صدرُ الم�ؤوَّ م����ؤوّلًا، والا�سمُ الم����ؤوَّ

و�أن الأح���رفَ الم�صدريةَ هي: »�أن« و »�أنّ« و»لو« و»ما« و»كي«، تقولُ: »بلغني �أنّك 

جاهدت«، �أي: »بلغني جهادُك«.

، و�أنّ اللازمَ يكتف���ي بفاعلِه، و�أنّ المتعدّيَ يتعدّى  والفع���لُ ق�سمَان: لازمٌ ومتعدٍّ

الفاع���لَ �إلى المفع���ولِ، و�أنّ م���نَ الأفعالِ المتعدّي���ة ما ين�صبُ مفع���ولًا، ومنها ما 

ين�صبُ مفعولَين، ومنها ما ين�صبُ ثلاثةَ مفاعيل.

:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX تعريفُ المفعولِ به:

ن�ستخرجُ من الن�صّ الجملتَينِ الآتيتَينِ: 

 . 11 »قر�أتَ كتبَ التاريخِ«.

. 22 »يَ�شغلُ تفكيرَه«.

- ما نوعُ كلٍّ من الجملتين؟

كلٌّ منهما جملةٌ فعليّةٌ لابتدائها بفعلٍ.

- ما نوعُ الفعلينِ؟

الفعلُ الأوّلُ: »قر�أَ«: فعلٌ ما�ضٍ ثلاثيّ مجردٌ, �صحيحٌ مهموز, مبنيٌّ على ال�سكونِ 
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العار�ضِ لاتّ�صاله ب�ضمير رفعٍ متحرّكٍ هو التاء. 

والثان���ي »ي�شغ���ل« فع���ل م�ضارع مرف���وعٌ وعلامةُ رفع���ه ال�ضمّ���ةُ الظاهرةُ على 

�آخرهِ.

- مَن فاعلُ كلٍّ منهما؟ وهل اكتفى كلُّ فعلٍ بفاعلهِ؟

,ّال لأنّ كًّال من الفعلين متعدٍّ لا لازم, فقد وقعَ فعلُ الفاعلِ في الجملة الأولى  ك

)وه���و القراءةُ( على الكتبِ, فتعدّى �إليه فعلُ »قر�أ« ون�صبه, ووقعَ فعلُ الفاعلِ في 

الجملةِ الثانيةِ )وهو ال�شغلُ( على التفكيرِ, فتعدّى فعلُ »�شغَلَ« �إليه ون�صبه.

- ما علامةُ ن�صبِ كلٍّ من المفعولين؟

علامةُ ن�صبه الفتحةُ الظاهرةُ على �آخره.

 المفعولُ به يقعُ فعلُ الفاعل عليه وين�صبُه.

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX أنواعُ المفعولِ بهِ:

1 - ن�ستخرجُ من الن�صّ الجملَ الآتيةَ: 

 . 11 »قر�أتَ كتبَ التاريخِ«.

 . 22 »�س�ألتُهُ«.

 . 33 »ي�ؤكدُ تلكَ ال�سننَ«.

 . 44 » �أب�صرْتَ ما في التاريخِ«.

 . 55 »ماذا تقول«.

. 66 »ر�أى �أماراتِ العذابِ«.

- ما نوعُ هذه الجملِ؟
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�إنّه���ا جُمَلٌ فعليّةٌ لابتداء كلّ منها بفعلٍ )الجملةُ م���ا قبلَ الأخيرةِ جملةٌ فعليّةٌ، 

م فيها ا�سمُ الا�ستفهام على الفعلِ لأنّه من الأ�سماء التي لها حقّ ال�صدارةِ(. تقدَّ

- ما نوع الأفعالِ الواردة فيها؟

الأفع���الُ: »قر�أَ« و»�س�ألَ« و»�أب�ص���رَ«: �أفعالٌ ما�ضيةٌ مبنيّةٌ على ال�سكونِ العار�ضِ 

« و»تقولُ«: فعلان م�ضارعان،  لاتّ�صاله���ا ب�ضمير رفعٍ متحرّكٍ. والفعلانِ: »ي�ؤك���دُّ

مرفوع���انِ وعلامةُ رفعهما ال�ضمّةُ الظاه���رةُ. و»ر�أى« فعلٌ ما�ضٍ مبنيٌّ على الفتح 

المقدّر على الألف للتعذّر.

- مَن فاعلُ كلٍّ منها؟

فاع���ل »قر�أَ« و»�س����ألَ« و»�أب�صرَ«: �ضمي���رُ الرفعِ البارزُ المتّ����صل بكلٍّ منها وهو 

التاء. 

وفاعل »تقولُ« �ضميرٌ م�ستتر وجوباً تقديره »�أنت«. 

وفاعل »ي�ؤكدُ« �ضمير م�ستتر جوازاً تقديره »هو«.

- هل اكتفتْ هذه الأفعالُ بفاعليها؟

كلا ، ب���ل كلٌّ منها تع���دّى فاعلَه �إلى مفعولٍ به: ففعلُ الق���راءة وقع في الجملة 

الأول���ى على الا�س���مِ الظاهرِ ال�صري���حِ »الكتب«. وفع���ل الإجابة وق���ع في الجملة 

الثاني���ة عل���ى ال�ضمير المتّ�صل اله���اء. وفعل الت�أكيد وقع ف���ي الجملة الثالثة على 

ا�سم الإ�شارة »تلك«. وفعل الإب�صار وقع في الجملة الرابعة على الا�سمِ المو�صول 

»م���ا«. وفع���ل القول وقع في الجملة الخام�س���ة على ا�سم الا�ستفهام »م���اذا«. وفعل 

الر�ؤية وقع في الجملة الأخيرة على »�أمارات«.
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ي�أتي المفعولُ به ا�سماً �صريحاً ويكونُ:

ا�سماً ظاهراً, �أو �ضميراً متّ�صلًا , �أو ا�سمَ �إ�اشرةٍ , �أو ا�سماً مو�صولًا , �أو ا�سمَ ا�ستفهامٍ.

 ا�ســــــتنتـاج

2 - ن�ستخ���رجُ م���ن الن����صّ الجمل���ةَ الآتي���ةَ: »�أخبرتُ���كَ �أنّ���ه لي����س هن���اك من 

ظالمٍ«.

- ما نوع الفعل »�أخبرتُكَ«؟

�إنّه فعل ما�ضٍ مبنيّ على ال�سكونِ لاتّ�صاله ب�ضمير رفعٍ متحرّكٍ وهو فعلٌ متعدٍّ 

ين�صبُ مفعولًا. 

- من فاعله؟

فاعله �ضميرٌ م�ستترٌ فيه جوازاً تقديرهُ »�أنا«.

- ما مَفعوله؟

ل من »�أنّ«، وهو حرف م�صدري، وما بعده, والتقدير:  مفعوله الم�صدر الم����ؤوَّ

تُخبرُ عن عدم وجودِ ظالمٍ.

لًا. قد ي�أتي المفعولُ به م�صدراً م�ؤوَّ

 ا�ســــــتنتـاج

ثالثاً:XX إعرابُ المفعولِ بهِ:

لنت�أمّلِ الجملَ ال�سابقةَ:

- ما المفعولُ به في كلّ جملةٍ من تلك الجمَل؟ وما علامةُ �إعرابهِ؟

- المفع���ولُ به في الجملةِ الأولى هو »كُتُبَ«، وهو ا�سمٌ ظاهرٌ من�صوبٌ وعلامةُ 

ن�صبه الفتحةُ الظاهرةُ. 
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والمفعولُ به في الجملةِ الثانيةِ هو ال�ضميرُ البارزُ المت�صلُ »الهاء«، وهو مبنيٌّ 

على ال�ضمّ في محلّ ن�صبٍ. 

والمفع���ولُ ب���ه في الجمل���ةِ الثالثةِ هو »تلك« وه���و ا�سمُ �إ����شارةٍ مبنيٌّ في محلّ 

ن�صبٍ. 

والمفع���ولُ ب���ه ف���ي الجملةِ الرابع���ةِ »ما« وه���و ا�س���مٌ مو�صولٌ مبن���يٌّ في محلّ 

ن����صبٍ.

والمفع���ولُ به في الجمل���ةِ الخام�سةِ »ماذا« وهو ا�س���مُ ا�ستفهامٍ مبنيٌّ في محلّ 

ن����صبٍ. 

والمفعولُ به في الجملةِ الأخيرةِ »�أماراتِ« وهو من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبهِ الك�سرةِ 

عو�ضاً عنِ الفتحةِ لأنّه جمعُ م�ؤنثٍ �سالم.

يكون المفعولُ به من�صوباً، �أو مبنيّاً في محلِّ ن�صبٍ.

 ا�ســــــتنتـاج

رابعاً:XX علاماتُ نصبِ المفعولِ به:

1- لنُلاحظِ الجملَ الآتيةَ:

»يُ�شغلُ تفكيرَه«، »يذوقونَ الردى«، »ر�أيتُ �صديقي«.

- ما نوعُ كلٍّ من الأفعالِ الواردةِ في الجملِ المذكورةِ؟

الفع���ل »يُ�شغ���لُ« ف���ي الجمل���ةِ الأولى: م����ضارعٌ مرف���وعٌ وعلامةُ رفع���ه ال�ضمّةُ 

الظاهرةُ. 

والفع���ل »يذوق���ونَ« في الجملة الثانية: فعلٌ م�ضارعٌ مرفوعٌ وعلامةُ رفعهِ ثبوتُ 

النونِ لأنّه من الأفعالِ الخم�سةِ. 
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والفع���ل »ر�أي���تُ« في الجمل���ةِ الثالثةِ: فعلٌ ما����ضٍ مبنيّ على ال�سك���ونِ العار�ضِ 

لاتّ�صاله ب�ضمير الرفع التاء. 

- دُلَّ على المفعولِ به في كلِّ جملةٍ، واذكر علامةَ �إعرابه.

المفع���ولُ به في الجملةِ الأولى هو »تفكير«، وهو ا�سمٌ من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبه 

الفتحةُ الظاهرةُ. 

والمفعولُ به في الجملةِ الثانيةِ هو »الردى«، وهو ا�سمٌ من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبهِ 

رةُ على �آخره للتعذّرِ، لأنّه معتلُّ الآخرِ بالألفِ.  الفتحةُ المقدَّ

والمفعولُ به في الجملةِ الثالثةِ هو »�صديقي«، وقد حُرّك �آخره بالك�سرةِ عو�ضاً 

عن الفتحةِ لان�شغالِ المحلّ بالحركةِ المنا�سبةِ للياء. 

فالياءُ ف���ي �آخرِ الا�سم »�صديقي« هي ياء المتكلّ���مِ، وهي �ضميرٌ مت�صلٌ مبنيٌّ 

على ال�سكونِ في محلّ جرٍّ بالإ�ضافة.

- ما علامةُ ن�صب المفعولِ به �إذاً في جملة »ر�أيتُ �صديقي«؟

رةُ على ما قبل الياء.  علامةُ ن�صبه الفتحةُ المقدَّ

2 - لنت�أمّلِ الجملَ الآتيةَ:

»ت���رى اثنَي���نِ«، »�أ�ص���ابَ الظالمي���نَ«، »ر�أي���تُ ذا �سلط���ةٍ«، »ي�شهدُ في���ه النا�سُ 

ابتلاءاتِ الأممِ«.

- ما نوع المفعولِ به في كلّ جملةٍ، وما علامةُ �إعرابه؟

المفع���ولُ به في الجملةِ الأولى هو »اثنين«، وه���و ا�سمٌ مثنّى من�صوبٌ وعلامةُ 

ن�صبهِ الياءُ. 

والمفع���ولُ ب���ه في الجمل���ةِ الثانيةِ ه���و »الظالمي���ن«، وهو جمعُ مذك���رٍ �سالمٍ, 

من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبهِ الياءُ. 
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والمفع���ولُ به في الجملةِ الثالثةِ هو »ذا«، وه���و من الأ�سماءِ الخم�سةِ, من�صوبٌ 

وعلام���ةُ ن�صبه الألفُ. والمفعولُ به في الجملةِ الأخيرةِ هو »ابتلاءات«، وهو ا�سمُ 

جمعٍ م�ؤنّثٌ من�صوبٌ وعلامةُ ن�صبه الك�سرةُ عو�ضاً عن الفتحةِ.

رة، �أو ما  علام���اتُ ن�صبِ المفعولِ به هي: الفتح���ةُ الظاهرةُ �أو الفتحةُ المقدَّ

ينوبُ عن الفتحةِ كالياء في المثنّى وجمعِ المذكرِ ال�سالمِ، والألفِ في الأ�سماءِ 

الخم�سةِ، والك�سرةِ في جمع الم�ؤنّثِ ال�سالمِ.

 ا�ســــــتنتـاج

مُ المفعولِ به: خام�ساً:XX تقدُّ

لنت�أمّلِ الجملتَينِ الآتيتَينِ: »�أجابني �صديقي«، »ماذا قلت«.

- هل الفعلانِ »�أجابَ« و»قالَ« متعدّيانِ �أم لازمانِ؟

كلٌّ منهما فعلٌ متعدٍّ ، لأنّه لم يكتفِ بفاعله.

- مَن فاعلُ كلٍّ منهما؟

»�صديق« هو فاعلُ »�أجابَ«، و»التاء« ال�ضميرُ هو فاعلُ »قال«.

- ما مفعولُ كلٍّ منهما؟

مفعولُ »�أجابَ« هو ال�ضميرُ المتّ�صل »الياء«، ومفعولُ »قال« هو ا�سمُ الا�ستفهام 

»ماذا«.

م على الفاعل.  - ترى �أن المفعولَ به في الجملة الأولى تقدَّ

وفي الجملة الثانية قد تقدّم على الفعل والفاعل، فما �أ�صل ذلك وما حكمُه؟

رَ عنِ الفع����لِ والفاعلِ، ولكن ل����ه موا�ضعُ يجبُ  الأ�����صلُ ف����ي المفعولِ ب����ه �أن يت�أخَّ

تقديم����ه فيه����ا على الفاع����لِ، ومنه����ا المو�ضعُ الذي يك����ون فيه المفعولُ ب����ه �ضميراً 

مت�صلًا بالفعل ويكون الفاعلُ ا�سماً ظاهراً، كما جاءَ في الجملةِ الأولى .
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كم����ا �أن ل����ه موا�ضعَ  يجب تقديمه فيها على الفعلِ والفاعلِ معاً، منها حين يكونُ 

المفع����ولُ به من الأ�سماء التي لها حقُّ ال�صدارة كا�س����م الا�ستفهامِ »ماذا« كما جاء 

في الجملةِ الثانيةِ.

الأ�صلُ في المفعولِ به �أن يت�أخرَ عن الفعلِ والفاعلِ، ولكن له موا�ضعُ يجب 

تقديمُه فيها.

 ا�ســــــتنتـاج
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احـــفـــظ

1 - المفع���ولُ ب���ه ا�س���مٌ يق���عُ فع���لُ الفاعل علي���ه وين�صب���ه: �أدّيتُ 

ال�صلاةَ.

2 - �أنواعه:

 �أ - ي�أتي المفعول به ا�سماً �صريحاً ، ويكون:

ا�سماً ظاهراً: »دخلتُ الم�سجدَ«.

�ضميراً بارزاً مت�صلًا: »�سمعته«.

ا�سم ا�اشرة: »قابلتُ ذلك المجاهدَ«.

ا�سماً مو�صولًا: »�شكرت الذي �أعانني«.

ا�سم ا�ستفهام: »ماذا ا�شتريت«؟

ب - وي�أت���ي م�ص���دراً م����ؤوّلًا: »علم���ت �أنّ���ك ناج���حٌ«، �أي: »علم���تُ 

نجاحَك«.

3 - �إعرابه:

���ب لفظاً وتكون  يك���ونُ المفعولُ به من����صوبَ المحلّ دائماً، ويُن�صَ

علامةُ ن�صبه:

�أ - الفتحةَ الظاهرةَ: »قر�أتُ الكتابَ«.

رةَ للتعذّرِ: »�اشهدتُ يحيى«. ب - الفتحةَ المقدَّ

ج - الفتح���ةَ المقدّرةَ على ما قبل ياء المتكلم: »�اصفحت 

معلمي«.
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د - ما ينوبُ عن الفتحة وهو:

- الياء: �إذا كان مثنّى: »�سمعتُ رجلينِ يتحادثانِ«، �أو جمعَ مذكرٍ 

�سالماً: »�أمقتُ الكذّابين«.

- الألفَ الليّنةَ: �إذا كان من الأ�سماء الخم�سة: »ر�أيتُ �أباك«.

- الك�سرةَ: �إذا كانَ جمعَ م�ؤنّثٍ �سالمٍ: »ر�أى �أماراتِ العذابِ«.

مه: 4 - تقدُّ

 �أ- الأ����صلُ في المفعولِ به �أن يت�أخّرَ عن الفعلِ والفاعلِ، ولكن له 

موا�ضعُ يجوز تقديمه فيها على الفاعلِ: »�سمعَ �صوتاً عبا�سٌ«، 

مه على الفعلِ والفاعلِ: »�صوتاً �سمع عبا�سٌ«. كما يجوز تقدُّ

ب - يج���بُ تقديمُ المفعولِ به على الفاعلِ في موا�ضعَ، منها حين 

يك���ون المفعولُ به �ضميراً مت�صلًا بالفع���لِ، ويكونُ الفعلُ ا�سماً 

ظاهراً نحو: »�أكرمني �صديقي«.

ج - يجبُ تقديمُ المفعولِ به على الفعلِ والفاعلِ في موا�ضعَ، منها 

حي���ن يكونُ المفعولُ ب���ه من الأ�سماءِ التي لها ح���قُّ ال�صدارةِ، 

ك�أ�سماء الا�ستفهامِ و�أ�سماءِ ال�شرطِ: »ماذا قلت؟«.



174

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ثٌ 
و

ح
ب

رِيحاً مُعْرباً: ا�سماً �صَ

حِبُّ العِلْمَ
ُ
 �أ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

بُهُ ا�سمٌ يَقَعُ عَلَيْهِ فِعْلُ الفَاعِلِ فَيَنْ�صِ

ا�سم ا�ستفهام: ماذا تقول؟

ا�سم �إ�شارة: ر�أيتُ ذلِكَ البِرميلَ

رْتُ ما تَفَلَ ا�سماً مو�صولًا: �أبْ�صَ

حْتَرِمُهُ
َ
ميراً بارزاً متّ�صلًا: المُعَلِّمُ �أ �ضَ

م�صدراً م�ؤوّلًا:

علمتُ �أنّك ناجح، 

�أي علمت نجاحك

اً رِيحاً مَبْنِيَّ ا�سماً �صَ

المفعولُ به

ويَكُونُ
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رَ عَنِ الفِعْلِ والفاعِلِ، ولكِنْ يَجوزُ تقديمُهُ على الفِعْلِ �أو على  نْ يت�أخَّ
َ
لُ في المَفْعولِ بِهِ �أ الأ�صْ

عُ يَجِبُ فيها تقديمُهُ على الفاعِلِ. الفِعْلِ والفاعِلِ، وهناك موا�ضِ

�إعرابه

وبُ المَحَلِّ دائماً بِهِ:وَهُو مَنْ�صً بَ لفظاً كانَتْ عَلامَةُ نَ�صْ ف�إذا نُ�صِ

ما ينوبُ عن الفَتْحَة:الفَتْحَةَ

مْقتُ 
َ
فورينِ، �أ يتُ عُ�صْ

َ
الياء: رَ�أ

ابين الكذَّ

ةٍ باً بَطَّ
َ
الألف اللينة: ر�أيتُ �أ

لْمِيذاتُ يَحْتَرِمْنَ  الك�سرة: التِّ

المعلّماتِ

رَةَ  المقدَّ

ر: للتَّعذُّ

كلَّمْتُ يحيى

المقدرة على

 ما قبل ياء 

المتكلم:

�أكرمْتُ �صديقي

اهِرَةَ: الظَّ

قَرَ�أتُْ 

الكِتابَ
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ت ينــــــا تمـــــر

مَثَلَ بين يدَي قراقو�شَ �شخ�اصنِ, وادَّعيا ما ي�أتي:

قالَ المدّعي: يا �سيدي ر�أيتُ هذا الرجلَ يحملُ على عاتقهِ حطباً, فزلّتْ رِجلهُ 

جرةً على عملي؟ 
ُ
ووقعَ, فناداني, وطلبَ مني �أن �أ�ساعدَه, فقلتُ له: ماذا تُعطيني �أ

فقالَ: لا �شيءَ.

ف�ساعدتُه فلم يُعطني الذي وعدَني به, ف�أنا �أريدُ ذلكَ »اللا�شيءَ«.

فنظرَ قراقو�شُ �إلى �سجّادةٍ مفرو�شةٍ على الأر�ضِ, وقال للمدّعي: تقدّمْ يا رجل 

وارفعْ هذه ال�سجّادةَ, وخذْ ما تجده تحتها.

 فرفعَه���ا الرجلُ باهتم���امٍ, ثمّ نظرَ �إلى قراقو�شَ قائاً�ل�: لا �شيءَ تحتها! فقال 

قراقو�شُ: خذْ »لا �شيئك« فهذا هو حقُّك!.

1 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن����صّ فع�ل�اً �صحيح���اً �سالم���اً, وفع�ل�اً معتلَّ 

العَي���ن )�أج���وَفَ(, وفعلًا معت���لَّ الفاء )مث���الًا(, وفعلًا معتلّ 

داً. اللامِ )ناق�اصً(, وفعلًا م�شدَّ

2 - ا�ستخرجْ ثلاثةَ �أفعالٍ لازمةً, وثلاثةَ �أفعالٍ متعدّيةً.

3 - ا�ستخ���رجْ ثلاث���ةَ �أفع���الٍ ما�ضي���ةً, وثلاث���ةَ �أفع���الٍ م�اضرعةً, 

وثلاثةَ �أفعالِ �أمرٍ.

4 - �أع���ربْ الكلم���اتِ التالي���ةَ ال���واردة ف���ي الن����ص:  »�شخ�ص���ان«, 

»ادعيا«, »المدّعي«.

: مفع���ولًا يك���ونُ ا�سم���اً ظاه���راً, ا�سم���اً  5 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن����صّ

لًا, ا�س���مَ ا�ستفهامٍ,  مو�ص���ولًا, �ضمي���راً متّ�ص�ل�اً, م�صدراً م����ؤوَّ

ا�سمَ �إ�اشرةٍ.

6 - ا�ستخرجْ فعلًا م�اضرعاً مجزوماً واذكرْ علامةَ جزمه.

7 - ا�ستخرجْ فعلًا متعدّياً �إلى مفعولَينِ.
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 المعلومُ والمجهولُ

�أن يميّز الطالبُ بين الفعلِ المعلومِ و الفعلِ المجهولِ. 11 .

ف �إلى �صياغةِ الفعل الما�ضي المجهولِ. �أن يتعرَّ 22 .

ف �إلى �صياغةِ الم�ضارعِ المجهولِ. �أن يتعرَّ 33 .

أهداف الدرس:

الدرس الخامس عشر
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الجهاد

:  الن�صُّ

وْلِيَائِهِ, وَهُوَ 
َ
���ةِ �أ ���ةِ فَتَحَهُ الُله لِخَا�صَّ بْوَابِ الْجَنَّ

َ
���ا بَعْدُ فَ�إِنَّ الْجِهَادَ بَ���ابٌ مِنْ �أ مَّ

َ
�أ

لْبَ�سَهُ 
َ
تُ���هُ الْوَثِيقَةُ, فَمَنْ تَرَكَهُ رَغْبَ���ةً عَنْهُ �أ ينَةُ وَجُنَّ قْ���وَى وَدِرْعُ الِله الْحَ�صِ لِبَا�س���ُ التَّ

رِبَ عَلَى قَلْبِهِ بِالْأ�سْداد  غَارِ وَالْقَمَاءَةِ وَ�ضُ ثَ بِال�صَّ ءُ وَدُيِّ لِّ وَ�شَمِلَهُ الْبََال الُله ثَوْبَ الذُّ

فَ. يِيعِ الْجِهَادِ وَ�سِيمَ الْخَ�سْفَ وَمُنِعَ النَّ�صَ دِيلَ الْحَقُّ مِنْهُ بِتَ�ضْ
ُ
وَ�أ

ناً وَقُلْتُ لَكُمُ  عَْال ءِ الْقَوْمِ لَيًْال وَنَهَاراً وَ�سِرّاً وَ�إِ لَا ي قَدْ دَعَوْتُكُمْ �إِلَى قِتَالِ هَ�ؤُ لَا وَ�إِنِّ
َ
�أ

نْ يَغْزُوكُمْ فَوَالِله مَا غُزِيَ قَوْمٌ قَطُّ فِي عُقْرِ دَارِهِمْ �إلّا ذَلُّوا فَتَوَاكَلْتُمْ 
َ
اغْزُوهُمْ قَبْلَ �أ

وْطَانُ. 
َ
تْ عَلَيْكُمُ الْغَارَاتُ وَمُلِكَتْ عَلَيْكُمُ الْأ وَتَخَاذَلْتُمْ حَتَّى �شُنَّ

ءِ الْقَوْمِ  ...  فَيَ���ا عَجَباً, عَجَباً وَالِله يُمِيتُ الْقَلْ���بَ وَيَجْلِبُ الْهَمَّ مِنَ اجْتِمَاعِ هَ�ؤُلَا

رْتُمْ غَرَ�ضاً يُرْمَى  كُمْ فَقُبْحاً لَكُمْ وَتَرَحاً حِي���نَ �صِ قِكُمْ عَ���نْ حَقِّ عَلَ���ى بَاطِلِهِمْ وَتَفَرُّ

وْنَ. ى الُله وَتَر�ضَ يُغَارُ عَلَيْكُمْ وَلَا تُغِيرُونَ وَتُغْزَوْنَ وَلَا تَغْزُونَ وَيُعْ�صَ

) Q ٌّنهج البلاغة - )الإمامُ علي
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:  حولَ الن�صِّ

�أوّلًا:XX الفعلُ المعلومُ:

ن�ستخرجُ منَ الن�صّ ما ي�أتي: »دَعَوتُكم«, »فتَواكَلتم«.

- ما نوعُ الفعليَنِ المذكورَينِ؟

, معتلُّ اللامِ, )�أي ناق�صٌ(, مبنيٌّ  دٌ متعدٍّ لُ »دع���ا« فع���لٌ ما�ضٍ, ثلاثيٌّ مجرَّ الأوَّ

على ال�سكونِ العار�ضِ لات�صاله ب�ضميرِ رفعٍ.

والثان���ي »تواكلَ« فع���لٌ ما�ضٍ, ثلاثيٌّ مزيدٌ بحرفَينِ )عل���ى وزنِ تفاعلَ( لازمٌ, 

كٍ. و�أ�صلُه »وكَلَ«, مبنيٌّ على ال�سكونِ العار�ضِ لاتّ�صاله ب�ضميرِ رفعٍ متحرِّ

- ما عنا�صرُ كلٍّ منَ الجملتَينِ؟ وهل ذُكِرَ في كلٍّ منهما فاعلُ الفعلِ؟

الفع���لُ »دعا في الجملةِ الأولى »دعوتكم فعلٌ متع���دٍّ رفعَ فاعلًا هو ال�ضميرُ 

»الت���اءُ«، ون����صبَ مفعولًا ه���و ال�ضميرُ »ك���م«. والفعلُ »تواكلَ« ف���ي الجملةِ الثانيةِ 

»تواكلت���م« فعلٌ لازمٌ رف���عَ فاعلًا هو ال�ضميرُ »تم«، ف���كلا الفاعلينِ في الجملتينِ 

معلومٌ مذكورٌ.

- ماذا نُ�سمّي الفعلَ الذي يُعلمَُ فاعلُه ويُذكَرُ؟

نُ�سمّيه الفعلَ المعلومَ.

 الفعلُ المعلومُ هو الفعلُ الذي يُعلمُ فاعلُه ويُذكَرُ في الجملةِ.

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياً:XX الفعلُ المجهولُ: 

ن�ستخرجُ من الن�صّ ما ي�أتي: »�شُنّتِ الغاراتُ«، »مُلِكَتِ الأوطانُ«.

- ممّ تت�ألفُ كلٌّ من الجملتين؟
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تت�ألفُ كلٌّ منهما من فعلٍ ما�ضٍ متعدٍّ وا�سمٍ مرفوعٍ.

- مَن الذي �شنَّ الغاراتِ وملكَ الأوطانَ؟

الذي فعلَ ذلك لم يُذكَر في الجملتين فهو محذوفٌ.

- ماذا نقولُ لو �أعدْنا ذكرَ الفاعل؟

« هو  نق���ولُ: »�ش���نَّ العدوُّ الغ���اراتِ«، و»ملكَ الع���دوُّ الأوطانَ«، فيك���ون »العدوُّ

الفاعلُ في كلٍّ من الجملتين، وتكون كلٌّ من »الغاراتِ« و»الأوطان« مفعولًا به.

- لماذا لم يُذكرِ الفاعلُ �إذا؟ًَ

لم يُذكرِ الفاعلُ لكونه معلوماً من المخاطَبين، �أو لأنّ اهتمامَ الخطيب من�صبٌّ 

عل���ى الفع���لِ لا على الفاعلِ، ففعلُ الإغارةِ على الق���ومِ �أهمّ من فاعله، لذلك ذُكرَ 

همل الفاعلُ.
ُ
الفعلُ و�أ

�سندَ الفعلانِ �إذا؟ً -  �إلى �أيِّ �شيءٍ �أُ

�سند كلٌّ من الفعلين �إلى الا�سمِ الذي كانَ مفعولًا به قبل حذفِ الفاعلِ، يعني 
ُ
�أ

ذلك �أنَّ المفعولَ �أ�صبح نائباً عن الفاعلِ.

- ما الذي تغيَّرَ في المفعولِ به حين نابَ عن الفاعلِ؟

عطيَ �أحكامَ الفاع���لِ، ف�صارت �أحكامَه، 
ُ
حينَ ن���ابَ المفعولُ به عن الفاع���لِ �أ

ف���ردَ الفعلُ قبله مع كونه جمعاً، ولحقت بالفع���لِ تاءُ الت�أنيث لكونه 
ُ
بحي���ث رُفعَ، و�أ

م�ؤنّثاً »الغارات«، »الأوطان«.

- ماذا نُ�سمّي الفعلَ الذي يُجهلُ فاعلُه فلا يُذكَر؟

نُ�سمّيه الفعلَ المجهولَ.
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الفع���لُ المجهولُ هو الفعلُ ال���ذي لا يُذكر فاعلُه في الجملةِ فيحلّ محلَّه ما 

ينوبُ عنه.

 ا�ســــــتنتـاج

ثانياًَ:XX صياغةُ الفعلِ الماضي المجهولِ:

���ربَ بلاأ�س���دادِ«، »مُنعَ الن�ص���فَ«، »مُلكت  ن�ستخ���رجُ م���ن الن�صّ م���ا ي�أتي: »�ضُ

الأوطانُ«.

�س: ما نوعُ الأفعالِ الواردةِ في الجمل المذكورةِ؟

�إنّها �أفعالٌ ما�ضيةٌ متعدّيةٌ، مجهولةُ الفاعلِ: 

�ضمرَ، فنائبُ فاعلِه 
ُ
فـ »�ضربَ«: فعلٌ ما�ضٍ حُذفَ فاعلُه ونابَ عنه المفعولُ الذي �أ

�ضميرٌ م�ستترٌ فيه جوازاً تقديره »هو« يعود على من تركَ الجهادَ رغبةً عنه.

�ضمرَ، 
ُ
و»مُن���عَ«: فعلٌ ما�ضٍ مجهولُ الفاع���لِ، نابَ عنه المفعولُ به الأوّلُ الذي �أ

فنائبُ فاعله �ضميرٌ م�ستترٌ فيه جوازاً، تقديره »هو« يعودُ على من تركَ الجهادَ.

و »النَّ�ص���ف« ظ���لَّ على �إعرابه الذي كانَ له قب���لَ حذفِ الفاعلِ، �أي ظلَّ مفعولًا 

ب���ه ثانياً، لأنّ فعلَ »مَنعَ« يتعدّى �إلى مفعولي���ن ، والأ�صلُ في الجملةِ �أن يُقالَ: مَنعَ 

الحاك���مُ )فاع���لٌ( ت���اركَ الجهاد )مفع���ول ب���ه �أول( الن�صفَ )مفعول ب���ه ثانٍ(. 

�ضم���رَ فقيلَ: »مُنعَ 
ُ
فحي���ن حذفنا الفاعلَ، نابَ عنه المفع���ولُ الأوّلُ »تارك«، ثم �أ

الن�صفَ«.

و»مُلكت«: فعلٌ ما�ضٍ مجهولُ الفاعلِ، نابَ عنه المفعولُ »الأوطانُ«.

- ما معلومُ تلك الأفعالِ؟

معلومُها: »�ضَربَ«، و»مَنعَ«، و»مَلكَ«.

- ما الذي تغيّرَ فيها بعد حذفِ فاعليها؟
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كٍ  مَّ كلُّ متحرِّ بع���د حذف فاعليها تغيّرَت حركاتها، فكُ�سرَ ما قبل �آخرها، و�ضُ

ربَ(، )مَنعَ مُنعَ(، )مَلكَ مُلكَ(. ربَ �ضُ قبله، ف�أ�صبحت: )�ضَ

- كيف ن�صوغُ الفعلَ الما�ضيَ المجهولَ �إذا؟ً

ن�صوغُ���ه من الفعلِ الما�ضي المعلومِ ب����ضمِّ الحرف الأوّل وك�سر ما قبل �آخره.

 يُ�ص���اغُ الفع���لُ الما�ضي المجهولُ من مَعلومهِ ب�ض���مِّ الحرف الأوّل وك�سر ما 

قبل �آخره.

 ا�ســــــتنتـاج

رابعاً:XX صياغةُ المضارعِ المجهولِ:

ن�ستخرجُ من الن�صِّ ما ي�أتي: »غر�اضً يُرمى«، »يُع�صى الُله«: 

- ما نوعُ كلٍّ من الفعلينِ المذكورينِ؟

كلٌّ منهما فعلٌ م�ضارعٌ مجهولُ الفاعلِ.

- ما معلومُ كلٍّ منهما؟

»يُرمى« معلومُه: »يرمي«، و»يُع�صى« معلومُه: »يع�صي«.

- ما التغييرُ الذي نُلاحظه في كلٍّ منهما حينَ بُنيَ للمجهولِ؟

: »يَرمي يُرمى«، »يَع�صي  مَّ نُلاح���ظُ �أنَّ ما قبلَ �آخرِه قد فُتحَ، و�أنَّ �أوّلَه ق���د �ضُ

يُع�صى«.

- كيف ن�صوغُ الم�اضرعَ المجهولَ �إذا؟ً

ن�صوغه من الم�ضارعِ المعلومِ بفتحِ ما قبل �آخره و�ضمِّ �أوّله.
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 يُ�اصغُ الم�اضرعُ المجهولُ من معلومه بفتحِ ما قبل �آخره و�ضمِّ �أوّله.

 ا�ســــــتنتـاج

احـــفـــظ

1- الفعلُ المعلومُ: هو الفعلُ الذي يُعلمُ فاعلُه ويُذكرُ في الجملةِ: 

.» «، »عرفَ المذنبُ الحقَّ »حلَّقَ الطائرُ في الجوِّ

2- الفع���لُ المجهولُ: هو الفع���لُ الذي لا يُذكرُ فاعله في الجملةِ، 

فيح���لّ محلّه م���ا ينوبُ عن���ه. وينوبُ ع���ن الفاع���لِ المحذوفِ 

المفعولُ به في الغالبِ:

»�سرقَ الل�صُّ المنزلَ: �سُرِقَ المنزلُ«.

3- �أحكامُ النائبِ عنِ الفاعلِ: 

 ت�سري على النائبِ عن الفاعلِ �أحكامُ الفاعلِ، منْ: 

1- لزومِ رفعِ �آخرِه، �إلّا �إذا كان مبنيّاً فيكونُ في محلِّ رفعٍ: »مُلِكَتِ 

الأوطانُ«،»�سُمعَ ذلك ال�صوتُ«.

ب - وجوبِ ذكرِه، ف�إذا لم يُذكَرْ ب�شكلٍ �صريحٍ كان �ضميراً م�ستتراً: 

»عند الامتحانِ يُكرمُ المرءُ �أو يُهانُ«, �أي: »يُهانُ هو«.

5- وجوبِ ت�أنيثِ فعلِه �إذا كانَ ا�سماً �صريحاً مثنّىً �أو جمعاً.

مِ:  »�أُكرم���ت الفت���اة«. ف����إذا كانَ �ضمي���راً تَطابقَ مع الا�س���م المقدَّ

حْنَ«. حوا، الطالباتُ نُ�صِ ح،ا الطلّابُ نُ�صِ »الطالبانِ نُ�صِ
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4- �أنواعُ النائبِ عن الفاعلِ:

يُ�شبهُ نائبُ الفاعلِ الفاعلَ في كونه يقعُ:

مَ ه����ؤلاء المجاهدونَ«،  «، »كُرِّ - ا�سم���اً �صريح���اً: »يُقاتَلُ المُحتَلُّ

وْا«. »�شُكِرَ الذين �ضَحَّ

ا�سماً �صريحاً: ويكون

.» 1 - ا�سماً ظاهراً: »يُقاتَل المحتلُّ

2 - ا�سم �إ�اشرة: »كُرّم ه�ؤلاء المجاهدون«.

3 - ا�سم مو�صول: »�شُكرَ الذين �ضحّوا«.

لًا ب�صريحٍ: »يُ�ستَحْ�سَنُ �أنْ يُتقنَ العاملُ عملهَ«. 4 - �أو م�ؤَوَّ

5 - �أو �ضميراً متّ�صلًا: »�سُبقْتِ«، �أو م�ستتراً »الرغيفُ �أُكِلَ«.

5- بناءُ الفعلِ الما�ضي المجهولِ:

يُ����صاغُ الفع���لُ الما�ضي المجهولُ من معلومِ���ه بك�سرِ ما قبل �آخره 

مِّ كلِّ متحرّكٍ قبله: و�ضَ

خِ���ذَ«، »�أَك���رَمَ - �أُكرِمَ«، »اعتمَ���دَ - اعتُمِ���دَ«، »ا�ستَخرَجَ -  »�أَخَ���ذَ - �أُ

.» ا�ستُخرِجَ«، »تعلَّم - تُعُلِّمَ«، »مَدَّ - مُدَّ

- ف����إذا كانَ الفعلُ الما�ضي �أجوفَ ثلاثياً )معت���لَّ العينِ بالواوِ �أو 

لت عينُه ياءً: »ق���الَ - قِيلَ«، »باعَ -  بالي���اءِ( كُ�سِرَتْ ف���اءُ الفعلِ، وتحوَّ

بِيعَ«.
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6- بناءُ الفعلِ الم�اضرعِ للمجهولِ:

يُ����صاغُ الفعلُ الم����ضارعُ المجهولُ من معلومه بفت���حِ ما قبل �آخره 

لِ���ه: »يَ�أخذُ - يُ�ؤخَ���ذُ«، »يُكرِمُ - يُك���رَمُ«، »يَعتَمِ���دُ - يُعتمَدُ«،  و����ضمَّ �أوَّ

.» »يَ�ستخرِجُ - يُ�ستخرَجُ«، »يَتعلَّمُ - يُتعلَّمُ«، »يَمُدُّ - يُمَدُّ

- ف�إذا كانَ ما قبل �آخرِ الم�ضارعِ واواً �أو ياءًَ قُلبَ �ألفاً ليّنةً: »يَقولُ 

- يُقالُ«، »يَبيعُ - يُباعُ«.
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خَذُ، يُكْرِمُ – يُكْرَمُ ي�أخُذُ – يُ�ؤْ

يَعْتَمِدُ – يُعْتَمَدُ، يَتَعَلَّمُ – يُتَعَلَّمُ

يَ�سْتَخْرِجُ – يُ�سْتَخْرَجُ، يَمُدُّ – يُمَدُّ

ب����ضم فائ���ه �إذا كان م���ا قب���ل �آخ���ره واواً �أو ياءً 

وقَلْبِهِمَا �ألفاً

يَ�سُومُ – يُ�سَامُ، يَبِيعُ - يُبَاعُ

كْرِمَ
ُ
كْرَمَ - �أ

َ
خِذَ، �أ

ُ
�أخَذ - �أ

اِعْتَمَدَ - اُعْتُمِدَ، تَعَلَّمَ - تُعُلِّمَ

اِ�سْتَخْرَجَ - اُ�سْتُخْرِجَ، مَدَّ - مُدَّ

ل عينه  بك�س���ر فائ���ه �إذا كان �أجوف ثلاثي���اً وتحوُّ

ياءً

�سَامَ - �سِيمَ، بَاعَ - بِيع

بك�سر ما قبل �آخر معلومه و�ضمّ كلّ 

متحرّك قبله
بفتح ما قبل �آخر معلومه و�ضمّ �أوّلهِ

هو الذي يُذكَرُ فاعلُه في الجملة: 

» »عَرَفَ المّذْنِبُ الحقَّ

هو الذي لا يُذكَر فاعلُه في 

» الجملة: »عُرِفَ الحَقُّ

رْ�سِ ةُ الدَّ خُلا�صَ

الفِعْلُ

- ا�سم �صريح: يُخافُ الذئبُ

لٌ بال�صري���ح: يُ�سْتَحْ�سَ���ن �أن  - ا�س���م مُ����ؤوَّ

تُتْقِنَ عَمَلَكَ

- �ضمير مت�صل: �سُبِقْتُ

كِلَ
ُ

- �ضمير م�ستتر: الرغيفُ �أ

هي �أحكام الفاعل:

- يُرف���ع �آخ���ره �أو يكون مبنيّاً ف���ي محل رفع: 

مُلِكت الأوطانُ – �سُمع ذلك ال�صوتُ:

- يُذك���ر �أو ي�أت���ي �ضمي���راً م�ستت���راً: الم�ؤمن 

يُحَبُّ

تِ الغاراتُ - يت�أخر عن الفعل �شُنَّ

- ي�ؤنث فعله �إذا كان م�ؤنثاً: فُهمَت الم�س�ألةُ

يفرد فعله �إذا كان مثنى �أو �ألفاً: �سيق الل�صان 

�أو الل�صو�صُ �إلى ال�سجن.

�أحكامهالما�ضي المجهولُ

المَجْهُولُالمَعلومُ

�أحكامه�أنواعه

اغُ يُ�صَ

نَائِبُ الفَاعِل
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ت ينــــــا تمـــــر

لا �شيءَ يبعثُ على الفخرِ مثلُ المجاهدِ في �سبيلِ الِله. فهو درعُ الوطنِ وحامي 

. الأر�ضِ, وهو رافع رايةِ العزِّ

رَ وينت�صرَ. لو لم يكنِ المقاومُ في هذا البلدِ لما ا�ستطاعَ �أنْ يتحرَّ

�إنَّ الأر����ضَ لا يَحْفَظُ كرامتَها ويُجل���ي الهمومَ عن �أهلِها �إلّا المجاهد في �سبيلِ 

ه يُجلى  الِله. ف����إذا فَقدَ الوطنُ مَن يُدافعُ عنه ويُجاهدُ ف���ي �سبيل تحريرِه فلا همُّ

ولا كرامتُه تُ�صانُ ولا م�ستقبلَ له يُرجَى, ولا �سطوتُه تُخ�شى. 

والوط���نُ ال���ذي وجدَ مَ���ن يُدافعُ عنه عن���دَ ال����شدّةِ, فقد وجدَ مَ���ن يَحميه �إذا 

���ه ودِي�س���َ ترابُه م���نْ قِبَلِ العدوّ, ومَ���ن يكونُ حافظَ���ه �إذا اعتُديَ  ا�ستُبيحَ���ت �أر�ضُ

عليه.

ولأنّ للمجاهد هذا الدور العظيم, فقد وجب علينا �أن ندعمه ونقف �إلى جانبه, 

�صيب �أو جُرح. 
ُ
�سر, و�أن نعاونه �إذا �أ

ُ
ب�أن نَحت�ضن �أبناءه �إذا ا�ستُ�شهد �أو �أ
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1 - ا�ضبظْ كلماتِ الفِقْرة الأخيرة بعلاماتِ الإعرابِ.

2 - ا�ستخرجْ منَ الن�صّ فعلًا م�اضرعاً و�أعربْه.

3 - ا�ستخرجْ منَ الفِقْرة الأخيرة مفعولًا به و�أعربْه.

4 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن�صّ فعليَ���نِ م�اضرعَي���ن مجهولَينِ محدداً 

فاعليَهما ومفعولَيهما.

5 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن�صّ  الأفعالَ الم�اضرع���ةَ المجهولةَ واذكرْ 

دْ النائبَ عن الفاعلِ لكلٍّ منها. معلومَ كلٍّ منها, ثمّ حدِّ

6 - ا�ستخ���رجْ م���ن الن����صّ  الأفع���الَ الما�ضيةَ المجهول���ةَ واذكرْ 

دْ النائبَ عن الفاعلِ لكلٍّ منها. معلومَ كلٍّ منها, ثمّ حدِّ

ل الأفعالَ المعلومةَ التاليةَ �إلى �أفعالٍ مجهولةٍ: »يَبْعَثُ«,  7 - حوِّ

طَفي«. »تَفْتَحُ«, »تُجلي«, »تَ�صْ

لُ
و

��
���

ه
��
���

ج
��
���

لم
وا

مُ 
و

��
��
ل�

��
��
ع�

��
��
لم�

ا



190

ةِ
بيّ

ر
ع

ال
ة 

غ
لل

 ا
دِ 

ع
وا

ق
في 

ثٌ 
و

ح
ب




